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ДОЛГИ Приставы смогут 
разыскивать имущество 
поручителей

Доверчивость 
наказуема

Владислав Куликов

МИНИСТЕРСТВО юстиции России приступило к раз-
работке законопроекта, который пропишет процедуру, 
как третьи лица (то есть де-юре посторонние) смогут 
официально погасить за кого-то долг.

Закон разрешает любому человеку помочь должнику 
рублем, даже полностью погасить за него долг. Это мо-
жет сделать как кто-то близкий, так и совершенно посто-
ронний. Но есть проблема: процедура детально не про-
писана. На это обратили внимание в минюсте.

Как объясняют в ведомстве, сегодня кредитор не обя-
зан принимать исполнение, предложенное за должника 
третьим лицом, если из условий обязательства вытекает 
обязанность должника исполнить обязательство лично. 
Проще говоря, если в договоре значится один должник, 
то деньги со стороны кредитор может и не взять.

Когда речь о бизнесе, наверное, данные нормы не про-
блема. Вряд ли банк или какое-то предприятия откажут-
ся от денег и, уж конечно, найдут способ, как все 
оформить в лучшем виде. А как быть, если кто-
то погашает чужой долг по налогам?

ПРОЕКТ Нанимателям 
квартир вернут 
уплаченные налоги

Вычтут 
за аренду

Ирина Жандарова

МИНСТРОЙ разработал законопроект о налоговом вы-
чете для арендаторов квартир. Получить его смогут толь-
ко обладатели долгосрочных договоров найма помеще-
ний. Об этом сообщил замминистра строительства и 
ЖКХ Никита Стасишин.

Если арендный договор заключен на срок более 11 ме-
сяцев и зарегистрирован в Росреестре, арендатор смо-
жет рассчитывать на получение налогового вычета в раз-
мере 13 процентов от затраченных средств.

«Такие нормативные инициативы мы подготовили и в 
ближайшее время придем к Николаю Петровичу Нико-
лаеву, главе Комитета Госдумы по собственности, и Гали-
не Петровне (Хованской), главе Комитета Госдумы по 
жилищной политике и ЖКХ, за помощью и экспертной 
оценкой», — сообщил Никита Стасишин на «круглом сто-
ле» в Госдуме.

Минстрой полагает, что эта мера будет способство-
вать выводу из тени доходов, полученных от не-
легальной аренды квартир, с которых сейчас не 
платятся налоги в бюджет. 
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Незаконная 
перепродажа 
и подделка 
билетов на 
ЧМ-2018 обой-
дутся мошенни-
кам в полтора 
миллиона 
рублей штрафа

4
Пожаловаться 
на плохого 
начальника 
можно через 
новое мобиль-
ное приложение
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Технологию 
блокчейн нача-
ли тестировать 
минэкономраз-
вития и ВЭБ

8
Пластиковые 
пакеты 
не так-то 
просто будет 
выбросить, 
заменить 
и забыть

ПРОБЛЕМА

КИНО

Поверх запретов:
почти два десятка 
олимпийских 
медалей могут 
стать нашими
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Право Новый закон детально пропишет порядок 
создания наследственных фондов

Как завещал великий

Владимир Снегирев
«Российская газета», Прага

Н
ынешний хозяин Пражско-
го Града останется главой 
государства на следующие 

пять лет. Такова воля избирателей, 
которые во втором туре прези-
дентских выборов отдали пред-
почтение 73-летнему патриарху 
чешской политики. 

Хотя, напомню, все последние 
социологические опросы предре-
кали победу как раз его соперни-
ку 68-летнему профессору Йир-
жи Драгошу. Пять из семи канди-
датов на президентский пост, 
проигравших в первом туре, при-
звали своих сторонников отдать 
голоса именно за бывшего главу 
чешской Академии наук. Ставки 

у букмекеров также однозначно 
предрекали поражение президен-
ту. 

Известный в Европе профес-
сор-химик, автор множества за-
патентованных изобретений, ин-
теллигентный и предсказуемый 
Драгош должен был, как считали 
инициаторы его выдвижения, 
стать альтернативой брутально-
му и никак не вписывающемуся в 
принятые рамки Земану. 

Однако избиратели рассудили 
по-иному. Счет, хотя и «не в одни 
ворота», но бесспорно в пользу 
действующего президента: 51,36 
процента — у него, 48,63процента 
у Драгоша. Профессор, еще не до-
жидаясь окончательного подсче-
та, поздравил с победой конку-
рента, пожелал ему крепкого здо-

ровья и пообещал, что отныне не 
уйдет из общественной жизни.

 Надо сказать, что борьба на 
финишной прямой была очень на-
пряженной. Оба кандидата поста-
рались мобилизовать все ресур-
сы, использовать все предусмо-
тренные законом возможности. 
Драгош значительное время по-
святил встречам в регионах, где 
как раз всегда были сильны пози-
ции его конкурента. Земан четы-
режды обращался к гражданам 
страны с телеэкрана.  Две очные 
теледуэли претендентов собирали 
у экранов рекордные по числен-
ности аудитории. Возможно, 
именно эти дебаты во многом и 
сказались на итогах го-
лосования. Хотя есть и 
другая точка зрения. 

Владислав Куликов

Б
огатые люди смогут уч-
реждать наследствен-
ные фонды для управ-
ления своим имущест-
в о м .  Э к с п е р т ы  н е 

исключают появления в перспек-
тиве даже российского аналога 
Нобелевской премии: правовые 
механизмы для этого будут со-
зданы.

Группа депутатов внесла в 
Госдуму законопроект, детально 
прописывающий действия нота-
риуса при наличии в завещании 
условия о создании наследствен-
ного фонда. Новая процедура за-
работает 1 сентября этого года.

«Наследственный фонд — это 
способ управления тем имущест-
вом, бизнесом, капиталом, кото-
рые остаются после смерти на-
следодателя», рассказал в свое 
время «Российской газете» пред-
седатель Комитета Госдумы по 
государственному строительст-
ву и законодательству Павел 

Крашенинников, один из иници-
аторов нынешнего проекта.

Предложение, конечно, акту-
ально для не просто для богатых, 
а очень богатых людей. Владель-
цев успешных компаний, капита-
нов бизнеса. Но в том, чтобы по-
сле их смерти предприятия не 
пошли на ветер, заинтересованы 
и простые люди, сотрудники ком-
паний, и государство в целом.

Более того, наследственный 
фонд может быть прямо нацелен 
на решение каких-то обществен-
ных задач: поддержку спорта, по-

мощь науке, благотворительные 
проекты и прочее. 

Решение ввести у нас инсти-
тут наследственных фондов уже 
принято. Соответствующие по-
правки были внесены в Граждан-
ский кодекс еще в прошлом году 
и вступают в силу осенью. 

Но для того чтобы система на-
следственных фондов эффектив-
но заработала, необходимо вне-
сти изменения в ряд законов. Это 
и предлагает сделать проект, вне-
сенный сейчас в Госдуму. Напри-
мер, инициатива подробно про-

писывает, что должен делать но-
тариус.

В частности, в Основы законо-
дательства о нотариате вносится 
норма, обязывающая всякого но-
тариуса, ведущего наследствен-
ное дело, произвести поиск све-
дений о возможных завещаниях 
наследодателя путем проверки 
единой информационной систе-
мы нотариата. 

Возможно, человек когда-то 
оставил и другие завещания. Все 
есть в системе нотариата, ничего 
не потеряется. Содержание заве-
щания будет устанавливаться но-
тариусом на основании элек-
тронного образа такого завеща-
ния, хранящегося в реестре нота-
риальных действий единой ин-
формационной системы нотари-
ата. Обнаружив завещание, усло-
вия которого предусматривают 
создание наследственного фон-
да, нотариус будет обязан напра-
вить предложения войти в руко-
водство фонда лицам, которые в 
силу завещания должны войти в 

состав коллегиальных органов 
фонда. Проще говоря, письма от 
нотариуса получат все, на кого 
указал сам завещатель. 

«Наследственный фонд будет 
создаваться и функционировать 
после смерти гражданина-насле-
додателя и в соответствии с теми 
условиями, которые он сам опре-
делит, — пояснял Павел Краше-
нинников. — Решение об учрежде-
нии фонда оформляется гражда-
нином при составлении завеща-
ния».

После смерти гражданина но-
тариус в течение 3 дней с момен-
та открытия наследственного 
дела направляет в уполномочен-
ный государственный орган за-
явление о регистрации наследст-
венного фонда. К заявлению он 
прикладывает то самое решение 
наследодателя об учре-
ждении фонда, где ука-
заны все условия.

ВЫБОРЫ   Во втором туре президентских выборов Милош Земан 
вопреки всем прогнозам победил конкурента

Магия против химии

После смерти богатого человека 
его деньги будут не лежать под 
замком, а работать на благо.
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Австралийский доллар  45,1488
Азербайджанский манат  32,7826
Армянский драм**  11,6165
Белорусский рубль  28,3395
Болгарский лев  35,5733
Бразильский реал  17,7319

Венгерский форинт**  22,4745
Вон Республики Корея***  52,4722
Гонконгский доллар*  71,4005
Датская крона*  93,4655
Доллар США  55,8288
Евро  69,6073

Индийская рупия**  87,8502
Казахстанский тенге**  17,4193
Канадский доллар  45,3266
Киргизский сом**  81,7166
Китайский юань*  88,3381
Молдавский лей*  33,3705

Новый туркменский манат  15,9739
Норвежская крона*  72,6559
Польский злотый  16,8012
Румынский лей  14,8917
СДР  81,2147
Сингапурский доллар  42,7610

Таджикский сомони*  63,2980
Турецкая лира  14,9391
Узбекский сум****  68,3845
Украинская гривна*  19,5479
Фунт стерлингов  79,4555
Чешская крона*  27,4383

Шведская крона*  70,8973
Швейцарский франк  59,6844
Южноафриканский рэнд*  47,1515
Японская иена**  51,2308

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 27.01.18 

Акцент

 После смерти человека 
нотариус проверит по единой 
базе, не оставлял ли 
человек и других завещаний
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Милош Земан будет президентом Чехии еще пять лет.
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ВЫБОРЫ ЦИК разобрал 
жалобы кандидатов

Тиражи 
и сюжеты

Галина Мисливская

ЦЕНТРИЗБИРКОМ разобрал жалобы кандидатов на 
ход агитационной кампании и пришел к выводу, что в 
большинстве конфликтных ситуаций виноваты сами 
кандидаты, которые где-то недопоняли или проигнори-
ровали требования законодательства, а где-то были ме-
нее активны, чем их соперники. 

Для разбора информационных споров в ЦИК создана 
рабочая группа под руководством секретаря комиссии 
Майи Гришиной. Ранее эксперты и представители избира-
тельных штабов провели первое заседание. Одним из во-
просов стал тираж информационного бюллетеня КПРФ 
«Правда», который на прошлой неделе был изъят в Ново-
сибирской области как незаконная агитация за кандидата 
в президенты РФ Павла Грудинина. В документах ЦИК ука-
зано, что бюллетень 
был изготовлен в 23 
регионах России со-
вокупным тиражом 5 
миллионов экзем-
пляров.

Претензии у ЦИК 
возникли из-за того, 
что издание практи-
чески полностью по-
вторяет содержание 
официального агита-
ционного материала, 
предоставленного 
кандидатом, но не 
оплачено из его изби-
рательного фонда. А 
это запрещено законом, любая агитация должна выпу-
скаться исключительно за счет средств фонда и содержать 
указание на источник финансирования. 

По содержанию материала, добавила Майя Гришина, у 
Центризбиркома нет никаких замечаний, но по форме он 
был напечатан с нарушением и потому признан незакон-
ной агитацией. 

«Здесь нет никакой цензуры», — подчеркнула глава 
ЦИК Элла Памфилова. Она даже пыталась предотвратить 
неприятное развитие событий, еще до ареста тиража лич-
но звонила главе предвыборного штаба КПРФ Геннадию 
Зюганову и попросила его: «Посмотрите, пожалуйста, что-
то там ваша юридическая служба недорабатывает». «Нам 
совершенно не хотелось доводить до такого, я рекомендо-
вала разобраться, правильно оплатить из того фонда, из 
которого положено, сделать все необходимые процедуры, 
чтобы не давать повода для изъятия этого тиража», — ска-
зала она на заседании ЦИК. У КПРФ было время и возмож-
ность исправить ситуацию, уверена Памфилова, но ком-
мунисты этого почему-то не сделали.

В итоге тираж информационного бюллетеня был при-
знан незаконной агитацией избиркомами Новосибирской 
области, Бурятии, Красноярского края, Ульяновской обла-
сти и Смоленской области. А в ЦИК решили «вынести по-
литической партии «Коммунистическая партия Россий-
ской Федерации» предупреждение о недопустимости на-
рушения требований законодательства РФ о выборах». 
«Прошу всех остальных выдвинутых и зарегистрирован-
ных кандидатов обратить внимание на эту ситуацию и 
впредь ее не повторять. У нас нет никакого желания приме-
нять такие меры к кандидатам. Мы абсолютно доброжела-
тельно относимся (к ним) и хотим, чтобы кампания прохо-
дила абсолютно цивилизованно», — сказала Элла Памфи-
лова.

Также рабочая группа ЦИК рассмотрела несколько жа-
лоб кандидатов на освещение телеканалами их предвы-
борной активности. Среди недовольных — глава предвы-
борного штаба Павла Грудинина Геннадий Зюганов. По 
словам Майи Гришиной, он направил телеграмму «по во-
просам незаконного, с его точки зрения, освещения дея-
тельности кандидата Грудинина». «ЦИК России незамед-
лительно запросила какие-то дополнительные и конкрет-
ные факты, но до настоящего времени эти факты нам не 
были представлены», — сообщила она, добавив, что в рам-
ках рабочей группы «было сказано, что по конкретным 
фактам политическая партия готовит материалы».

Остальные жалобы касались неполного, по мнению зая-
вителей, освещения их предвыборных мероприятий. Та-
кие претензии высказали кандидат от «Гражданской ини-
циативы» Ксения Собчак и самовыдвиженец Владимир 
Михайлов. Они предоставили выборку из 55 роликов из те-
лепрограмм федеральных и региональных телеканалов, 
которые вышли до 15 января.

В свою очередь ВГТРК представила «подробнейшую ин-
формацию об иных сюжетах в программах, выходящих в 
другое время». По словам Гришиной, «нам достаточно убе-
дительно показали», что освещение шло более широко. 
Кандидаты сами занимаются наполнением своей предвы-
борной кампании. «Требовать от телеканалов ежедневно-
го равного освещения невозможно в силу того, что актив-
ность эта в конкретный день может быть разная, а у неко-
торых кандидатов — и вовсе никакой», — сказала Гришина. 
Например, 5 января сбор подписей вел всего один канди-
дат. Телеканалы рады были бы показать других, но они ни-
чего не проводили. Кандидатам рекомендовано активно и 
заблаговременно информировать журналистов о своих 
мероприятиях, чтобы потом не возникало претензий. 

Кроме того, в конце недели певица и журналист Екате-
рина Гордон подала в ЦИК заявление о снятии своей канди-
датуры, после чего в избирательной кампании остается 14 
кандидатов. 

ПРАВО

КС РФ 
разъяснил 
порядок 
наложения 
штрафов 
за неуплату 
страховых 
взносов

СЧЕТА 
В ПОЛЬЗУ 
ПЛАТЕЛЬЩИКА

Мария Голубкова, 
«Российская газета», 
Санкт-Петербург

КОНСТИТУЦИОННЫЙ суд 
РФ разъяснил правила наложе-
ния штрафов на нарушителей 
законодательства в сфере упла-
ты страховых взносов. Как сле-
дует из решения судей, если в 
каком-то случае могут действо-
вать старая и новая нормы за-
кона, применять следует более 
мягкое наказание. 

За разъяснениями в высшую 
юридическую инстанцию стра-
ны обратился Арбитражный суд 
Москвы, в производстве кото-
рого находится дело некой фир-
мы из Псковской области. Ком-
пания была оштрафована за не-
представление в установлен-
ный срок определенной инфор-
мации, но к моменту наложе-
ния штрафа регулирование по-
добных вопросов законодатель 
перенес в Налоговый кодекс РФ.  

— Произошла ситуация, ког-
да плательщик страховых взно-
сов совершил, по мнению Пен-
сионного фонда, нарушение за-
конодательства о страховых 
взносах применительно к обя-
зательствам 2016 года. В этом 
же году была начата процедура 
его привлечения к ответствен-
ности, — поясняется в запросе 
Арбитражного суда. — Однако 

окончательное решение было 
принято уже в 2017 году, в мо-
мент, когда закон, предусма-
тривающий санкцию за вменен-
ное правонарушение, утратил 
силу.  

А новая норма предусматри-
вает более мягкое наказание за 
то же нарушение. Поэтому, по 
мнению заявителей, в их случае 
произошло нарушение принци-
па равенства перед законом и 
судом, так как подход Арби-
тражного суда Псковской обла-
сти, который рассматривал их 
дело, позволяет «привлекать 
лиц, свершивших одно и то же 
правонарушение, к различной 
ответственности, и применять 
различные санкции в зависимо-
сти от времени совершения 
правонарушения». 

Изучив обстоятельства дела, 
судьи КС пришли к выводу, что 
они не требуют публичного об-
суждения, а решение может 
быть основано на ранее выне-
сенных правовых позициях 
суда. Существует статья 54 Кон-
ституции РФ, которая гласит, 
что «если после совершения 
правонарушения ответствен-
ность за него устранена или 
смягчена, применяется новый 
закон».

— Правовая норма, закре-
плявшая конкретный состав 
правонарушения, может при-
меняться и после утраты силы 
законом, ее содержавшим, но 
только если предусмотренная 
ею ответственность мягче, чем 
закрепленная положением, 
устанавливающим в настоящее 
время ответственность за то же 
деяние, или равна ей, — указал 
КС, — и во всяком случае только 
в пределах установленного за-
коном срока давности привле-
чения к ответственности за со-
ответствующее правонаруше-
ние.

Таким образом, постановил 
КС РФ, судам при рассмотрении 
дел нарушителей процедуры 
уплаты страховых взносов над-
лежит руководствоваться той 
нормой, закона, которая пред-
усматривает более мягкое на-
казание. 

Правоприменительные ре-
шения по данному делу в отно-
шении фирмы подлежат пере-
смотру. 

Наталья Козлова 

Г
лава государства представил 
кандидатуру Валерия Зорь-
кина для назначения на дол-

жность председателя Конститу-
ционного суда России. 

Об этом сообщается на сайте 
Кремля. А председатель Комите-
та Совета Федерации по консти-
туционному законодательству и 
госстроительству Андрей Кли-
шас сообщил, что верхняя пала-
та рассмотрит вопрос о переназ-
начении Зорькина председате-
лем Конституционного суда РФ 
на заседании 31 января и что па-
лата готова поддержать его кан-
дидатуру.

Валерию Зорькину 18 февра-
ля исполнится 75 лет. Он родился 
в семье военного в селе Констан-
тиновка Приморского края. Но 
отца почти сразу после этого пе-
ревели в столицу, так что Зорь-
кин почти москвич. После отлич-
ного окончания школы он отслу-
жил в армии и сделал главный 
выбор — поступил в Московский 
государственный университет 
на юридический факультет. И в 
1964 году получил диплом, где в 
графе «специальность» было на-
писано — «правоведение». Как 
хороший студент Валерий Дмит-
риевич был оставлен в универси-
тете и с 1964 года преподавал в 
МГУ. Его научная тема — история 
правовых учений, в частности, 
раннехристианских и времен Ре-
нессанса. Спустя три года он за-
щищает диссертацию, становит-
ся доцентом и продолжает пре-
подавать. 

Зорькин проработал в МГУ до 

1977 года и ушел. А потом посту-
пил на работу в Институт госу-
дарства и права. Там он в 1978 
году успешно защищает доктор-
скую диссертацию. С 1979-го по 
1986 год Валерий Дмитриевич 
работает в Академии МВД СССР 
профессором кафедры конститу-
ционного права и теории госу-
дарства и права. С этого времени 
его главным научным и жизнен-
ным интересом становится кон-
ституционное право. Из акаде-
мии Зорькин перешел на работу 
в 1986 году в Высшую юридиче-
скую заочную школу МВД СССР. 
А с 1990 года Валерий Дмитрие-
вич становится экспертом Кон-
ституционной комиссии при 
съезде народных депутатов. Эта 
комиссия работала над новым 
текстом главного закона Россий-
ской Федерации. Коллеги рас-
сказывают, что в этот сложный 
период Валерий Дмитриевич по-
казал себя не только как принци-
пиальный юрист, но и активный 
сторонник президентской ре-
спублики. 

В 1991 году, когда произошел 
путч, Зорькин вместе с членами 
конституционной комиссии 
подписал документ, утверждаю-
щий, что деятельность ГКЧП, с 
точки зрения закона, — это по-
пытка государственного пере-
ворота. С 29 октября 1991 года 
Зорькин Валерий Дмитриевич 
становится судьей КС РФ. А уже 
первого ноября его выбирают 
председателем Конституцион-
ного суда на неограниченный 
срок. Возглавив конституцион-
ную ветвь власти, Зорькин на-
чал реформировать суд и после-

довательно отстаивал построе-
ние правового государства. Все 
годы работы в КС он был актив-
ным сторонником идеи разделе-
ния властей и защитником кон-
ституционного строя в России. В 
1993 году он сыграл очень важ-
ную роль в разрешении кризиса 
власти, встав на сторону парла-
мента и призвав президента ре-
шать проблемы только в соот-
ветствии с главным законом 
страны. Проще говоря, Зорькин 
встал между Хасбулатовым и 
Ельциным. В том числе и благо-
даря его участию, конфликт 
между президентом и съездом 
народных депутатов был прео-
долен и был найден компро-
мисс. 

Конфликт с Борисом Ельци-
ным стал причиной того, что Ва-
лерий Дмитриевич в 1993 году 
ушел в отставку с поста председа-
теля КС. Правда, уже через не-
сколько месяцев он возвратился 
в состав суда. В течение несколь-
ких лет Зорькин работал рядо-
вым судьей. В 2003 году тайным 
голосованием он вновь избран 
председателем КС. А в 2012 году 
Валерий Дмитриевич в пятый раз 
стал председателем высшего суда 
страны.

У Зорькина много государст-
венных и других наград. Среди 
них — три ордена «За заслуги пе-
ред Отечеством» и орден препо-
добного Сергия Радонежского. А 
вот о частной жизни Валерия 
Дмитриевича известно очень 
мало. Его жена была кандидатом 
экономических наук. Есть дочь 
Наталья, которая, как и отец, ста-
ла юристом.

Владимир Путин в пятницу провел совещание с постоянными членами Совета безопасности. Обсуждалась завершающая стадия подготовки к Конгрессу сирийского национального 
диалога в Сочи. Кроме того, речь шла о ситуации в Африне, и в этом контексте глава государства информировал участников совещания об обсуждении этой темы в телефонном 
разговоре с президентом Турции Реджепом Тайипом Эрдоганом. Затрагивались также текущие вопросы внутрироссийской социально-экономической повестки дня.

Валерий Зорькин зарекомендовал себя как принципиальный юрист.

КАДРЫ Президент представил кандидатуру Валерия Зорькина на должность главы 
Конституционного суда России

Право в его ведении

Если в каком-то 
случае могут 
действовать 
старая и новая 
нормы закона, 
то применять 
следует более 
мягкое 
наказание

Центризбирком: 
в 23 регионах напе-
чатали 5 миллио-
нов агитматериалов 
КПРФ за Грудинина 
без оплаты 
из фонда

Элла Памфилова уверена, что у КПРФ были время и возмож-
ность исправить ситуацию, но коммунисты этого почему-то 
не сделали.
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Правительство Кабмин выделит 12,5 миллиарда рублей на устранение 
цифрового неравенства

Будем на связи
Владимир Кузьмин

П
равительство направит в 
этом году 12,5 миллиарда 
рублей для дальнейшего 

расширения услуг связи по 
стране, особенно в ее труднодо-
ступных районах.

Развитие услуг связи обсу-
ждали в пятницу на совещании у 
премьер-министра Дмитрия 
Медведева. До сих пор для России 
остается актуальной проблема 
так называемого цифрового не-
равенства между регионами и 
территориями. За последние три 
года из средств резерва универ-
сального обслуживания, куда 
операторы отчисляют часть сво-
их доходов, современной связью 
обеспечили более 5 тысяч насе-
ленных пунктов. «Работа должна 
быть продолжена, особенно в 
труднодоступных и пригранич-
ных районах, — подчеркнул пред-

седатель правительства. — В этом 
году на эти цели в бюджете пред-
усмотрено 12,5 миллиарда ру-
блей».

Продолжается подключение к 
широкополосному Интернету го-
сударственных и муниципаль-
ных организаций. В 2017 году по-
надобилось 2 миллиарда рублей, 
чтобы создать 3 тысячи точек 
подключения. «До конца года 
предстоит создать еще сущест-
венно больше, — указал премьер. 
— Все это позволит использовать 
возможности телемедицины, а 
стало быть, предоставить людям 
более современное и эффектив-
ное лечение, причем вне зависи-
мости от того, где находится па-
циент, где находится больница. 
Это, конечно, очень важно с уче-
том масштабов нашего государ-
ства».

Закрывая пробелы в карте по-
крытия страны современной свя-

зью, правительство не забывает, 
что время не стоит на месте. Про-
цессы цифровизации экономики 
непосредственно коснулись и 
этой отрасли.

В ближайшие несколько лет 
предстоит сделать новый шаг в 
сфере мобильной связи, посколь-
ку весь мир находится на пороге 
внедрения сетей пятого поколе-
ния (5G). В следующем году ожи-
дается утверждение радиочастот 
и международных стандартов. «В 
России некоторые компании так-
же пытаются тестировать эту 
технологию. К 2020 году, по всей 
вероятности, картина будет уже 
абсолютно ясной. Значит, нужно 
задуматься уже сегодня о частот-
ном диапазоне, который пред-
стоит выделить для запуска сетей 
пятого поколения», — сказал 
Дмитрий Медведев.

«В целом в успехе цифровиза-
ции, безусловно, заинтересова-

ны и государство, и бизнес, а в ко-
нечном счете от успехов нашей 
цифровой программы выиграют 
люди, граждане нашего государ-

ства. Поэтому мы будем действо-
вать последовательно, решения 
должны быть гибкими», — заклю-
чил премьер.

МЕЖДУ ТЕМ
Премьер-министр Дмитрий Медведев подписал распоряжение о прове-
дении в 2018 году пробной переписи населения. Пробная перепись прой-
дет с 1 по 31 октября 2018 года, охват населения составит около 550 
тыс. человек на 10 территориях. В эту «десятку» вошли Эльбрусский 
район Кабардино-Балкарии, муниципальный район «Хангаласский 
улус» в Якутии, Алеутский район Камчатского края, городской округ 
Минусинск Красноярского края, Нижнеудинский и Катангский районы 
Иркутской области, Великий Новгород, поселок городского типа Юж-
но-Курильск муниципального образования «Южно-Курильский город-
ской округ» Сахалинской области, район Свиблово Северо-Восточного 
административного округа Москвы, муниципальный округ Княжево в 
Санкт-Петербурге.
Пробные мероприятия станут одним из этапов подготовки к Всерос-
сийской переписи населения 2020 года, в рамках которых проведут от-
работку программно-методологических, организационных и техноло-
гических нюансов по сбору информации.
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Акцент

 Валерий Зорькин последова-
тельно отстаивал принципы 
построения правового 
 государства
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ПАРТИИ Пленум КПРФ обсудил 
борьбу с коррупцией

Левые меры 
пресечения

Татьяна Замахина

ПАРТИЯ КПРФ сделала главной 
темой январского пленума борь-
бу с коррупцией. На заседании в 
подмосковном селе Рождествено 
обсуждались варианты борьбы с 
этим явлением. Кандидат в пре-
зиденты от КПРФ Павел Груди-
нин, руководитель ЗАО «Совхоз 
имени Ленина», пообещал в слу-
чае своей победы на выборах по-
ставить борьбу с коррупцией на 
первое место в своей внутренней 
политике.

С основным докладом по теме 
пленума выступил лидер компар-
тии Геннадий Зюганов, который 
оказывает помощь Грудинину в 
качестве главы его избиратель-
ного штаба. 

Переходя к основной теме, 
Зюганов заявил, что победить 
коррупцию невозможно без сме-
ны социально-экономической 
системы. Он перечислил шаги в 
этом направлении, среди кото-
рых были национализация пред-
приятий, выход из ВТО, введение 
контроля над ценами и другие 
меры, о которых традиционно го-
ворят коммунисты.

Зюганов «подключил» и меж-
дународный контекст, отметив, 
что тему коррупции «недруги на-
шей страны пытаются сделать 
спусковым крючком российского 
оранжевого «майдана». «Сегодня 
Запад активно поддерживает кри-
тиков правящего режима из либе-
рального лагеря. Но не все ис-
кренние демократы готовы обма-
нуться посулами рыночных сво-
бод», — заявил глава компартии.

Говоря о конкретных мерах 
борьбы с коррупцией, Зюганов 

привел в пример опыт КНР. Лидер 
КПРФ назвал мифом представле-
ние о том, что «всех провинив-
шихся чиновников в Китае не-
медленно расстреливают». По 
его словам, только в отдельных 
случаях коррупционер пригова-
ривается к высшей мере.

Лидер компартии, впрочем, 
не призывал использовать имен-
но этот метод. Однако он считает, 
что необходимо ужесточить на-
казание для любых взяточников. 
Коммунисты собираются вер-
нуть в правовую практику инсти-
тут конфискации имущества, а 
также упростить процедуру при-
влечения к ответственности лиц, 
обладающих иммунитетом от 
применения к ним закона.

Среди мер он назвал и пресече-
ние оттока капитала за рубеж. К 
слову, стоит заметить,  что комму-
нистам и лично Грудинину на дан-
ный момент приходится оправды-
ваться и разъяснять информацию 
о счетах кандидата от КПРФ как 
раз в зарубежных банках.

Грудинин в своем докладе на 
пленуме поддержал тезисы лидера 
компартии. Он выступил и с кон-
кретным предложением — создать 
национальное бюро по борьбе с 
коррупцией, подчиненное прези-
денту страны и лидерам крупней-
ших партий. По словам Грудинина, 
такая мера позволит поставить во-
прос борьбы с коррупцией «во гла-
ву угла». Кроме того, он предложил 
«срочно ратифицировать 20-ю ста-
тью Конвенции ООН по борьбе с 
коррупцией». Правда, стоит заме-
тить, что многие юристы считают, 
что эта статья противоречит Кон-
ституции РФ, в частности, принци-
пу презумпции невиновности.

ФИНАНСЫ

Moodỳ s 
улучшило 
ожидания
по рейтингу 
России

ПРОГНОЗ
ПО ГОДУ

Роман Маркелов

МЕЖДУНАРОДНОЕ рейтинго-
вое агентство Moody`s улучши-
ло прогноз по суверенному кре-
дитному рейтингу РФ со «ста-
бильного» на «позитивный».

В заявлении Moody`s гово-
рится, что ключевыми причина-
ми для повышения прогноза стал 
рост доказательств институцио-
нальной силы и тот факт, что эко-
номика РФ хорошо справилась с 
шоковыми ценами на нефть и с 
санкциями. Еще одна причина, 
которую учел Moody`s, — коррек-
тировка фискальной политики. 
При этом рейтинг России агент-
ство подтвердило на уровне Ва1, 
который считается неинвестици-
онным.

«Всего за один год прогноз 
агентства Moody’s по рейтингу 
России поднялся с «негативно-
го» до «позитивного». Сегодня 
все компании «Большой тройки» 
едины в позитивном прогнозе по 
рейтингам нашей страны», — от-
метил министр финансов Антон 
Силуанов. Он также выразил 
надежду, что макроэкономиче-
ская стабильность, сложившаяся 
в экономике благодаря сдержан-
ной бюджетной политике, плава-
ющему курсу рубля и таргетиро-
ванию инфляции, позволит 
агентствам в этом году улучшать 
не только прогнозы, но и сами 
рейтинги РФ. По мнению Силуа-
нова, все необходимые условия 
для этого сложились.

Глава минэкономразвития 
Максим Орешкин заявил в ин-
тервью телеканалу «Россия 24», 
что агентства пытаются макси-
мально тянуть с повышением 
российского рейтинга, но в 2018 
году должны поднять его до инве-
стиционного уровня. «По всем 
экономическим показателям — 
особенно учитывая, что и эконо-
мика вернулась к росту, и низкая 
инфляция, и бюджет сейчас вы-
ходит в зону профицита, и мы 
опять начинаем деньги в суве-
ренных фондах накапливать — 
все показатели как раз говорят за 
то, чтобы рейтинг был не просто 
в инвестиционной категории, а 
даже на несколько позиций по-
выше», — считает Орешкин. 

ПАРТНЕРСТВО 
Россия 
и Япония 
возродят 
Совет 
губернаторов

РЕГИОНЫ 
СТАНУТ БЛИЖЕ

Александр Ленин, 
«Российская газета», Токио

РОССИЯ и Япония планируют 
возродить некогда существовав-
ший Совет губернаторов. Об этом 
журналистам в Токио рассказал 
председатель Комитета Совета 
Федерации по международным 
делам Константин Косачев.

«Будет возрождаться формат 
так называемого Совета губер-
наторов, который существовал 
еще в советские времена», — зая-
вил сенатор. С российской сто-
роны функцию координатора 
будет исполнять Совет Федера-
ции, а курировать работу — спи-
кер верхней палаты российского 
законодательного органа Вален-
тина Матвиенко. В настоящий 
момент, как подчеркнул Коса-
чев, более двадцати российским 
субъектам, проявляющим наи-
большую активность на япон-
ском направлении, предложено 
подключиться к указанной рабо-
те. Реакция со стороны регионов 
РФ должна последовать в тече-
ние ближайшего месяца. По сло-
вам Косачева, организационную 
часть работы планируется за-
вершить уже к маю текущего 
года, когда состоятся очередные 
контакты на высшем уровне. 

Парламент Госдума ввела ответственность за перепродажу и подделку 
билетов на ЧМ-2018

Штрафной удар

Татьяна Замахина 

Г
осдума окончательно 
одобрила поправки о се-
рьезных штрафах за не-
законную перепродажу 
и подделку билетов на 

матчи чемпионата мира по фут-
болу, который пройдет в этом 
году в России. Максимальная 
планка финансовых санкций — до 
1,5 млн рублей. 

Размер штрафа учитывает 
«практику стоимости незаконно 
реализованных билетов на матчи 
п р е д ы д у щ и х  ч е м п и о н а т о в 
мира», пояснила депутатам заме-
ститель министра спорта РФ На-
талья Паршикова. Кабмин, гото-
вя эти поправки в КоАП, пресле-
довал цель создать действитель-
но эффективную систему предо-
твращения нарушений при про-
даже билетов на матчи, подчер-
кнула она.

Максимальные штрафы полу-
чат организации, которые зай-
мутся незаконным распростра-
нением билетов. За их перепро-
дажу юрлицам придется запла-
тить от 500 тысяч до 1 миллиона 
рублей. Физлица отделаются 
куда менее внушительным, но 
все же крупным штрафом. Он со-
ставит 20—25-кратную стои-

мость перепродаваемого билета 
(или билетов), но не менее 50 ты-
сяч рублей. Если же в перепрода-
же окажется замешан чиновник, 
то сумма штрафа составит не ме-
нее 150 тысяч рублей.

За реализацию поддельных 
входных билетов штрафы повы-
шаются. Для граждан они соста-
вят от 50 тыс. до 70 тыс. рублей, 
для должностных лиц — от 150 
тыс. до 200 тыс. рублей, для юр-
лиц — от 1 млн до 1,5 млн рублей.

Такие же санкции устанавли-
ваются за перепродажу и поддел-
ку документов, дающих право на 
получение билетов. «Под неза-
конной реализацией указанных 
документов предусматривается 
отсутствие соответствующего 
договора с FIFA или уполномо-
ченными организациями», — поя-
снила Паршикова.

Авторы законопроекта, по ее 

словам, учитывали опыт прове-
дения летом прошлого года Куб-
ка конфедераций. С 17 июня по 2 
июля 2017 года было выявлено 
57 фактов незаконной реализа-
ции билетов, так что в правитель-
стве решили, что такая норма 
обязательно нужна — с учетом 
важности чемпионата.

Суд будет рассматривать ад-
министративные дела о наруше-
ниях с билетами оперативно — на 
это закон дает не больше 10 дней.

Госдума единогласно прого-
лосовала за законопроект. Депу-
таты в ходе рассмотрения попра-
вок предложили не ограничить-
ся ЧМ-2018 и распространить 
норму на все спортивные меро-
приятия. Также звучали предло-
жения прописать особое наказа-
ние для иностранцев, пойман-
ных на перепродаже, — выдво-
рять их из страны. Но в кабмине 

эту идею не поддержали — выдво-
рение будет грозить только за 
грубые нарушения правил пове-
дения зрителей.

Подача заявок на билеты стар-
товала на сайте ФИФА в конце 
прошлого года. Цены на матчи 
группового этапа — в диапазоне 
от 15 тыс. до 70 тыс. рублей. 
Ажио таж огромный: по данным 
на конец прошлой недели, бо-
лельщики подали более 4 млн за-
явок на билеты. Спрос значи-
тельно превышает реальное чи-
сло билетов, потому они будут 

распределены среди фанатов пу-
тем случайной жеребьевки.

ФИФА на своем сайте дает по-
яснение, что каждый билет дол-
жен иметь уникальный номер и 
штрихкод, а также содержать го-
лограмму с логотипом чемпиона-
та. При этом обязательным усло-
вием для прохода на все матчи 
является получение паспорта бо-
лельщика. 

Ажиотаж огромный: по данным 
на конец прошлой недели, болель-
щики подали более 4 млн заявок 
на билеты.

Акцент

 Максимальная планка 
финансовых санкций — 
до 1,5 млн рублей 

Все материалы автора 
rg.ru/sujet/3943

В ОЖИДАНИИ КРЕАТИВА
ПРОШЕДШАЯ неделя не принесла неожиданностей. Ин-
формационный фон в норме. Судя по всему кандидаты 
решили отложить яркие ходы на последний месяц кампа-
нии. Не видят интриг и социологи. В электоральных рей-
тингах ФОМ все без изменений — лидеры остаются при 
своих, новичков избиратель упорно не замечает.

Рутинность переходного периода от этапа сбора под-
писей до начала активной агитации вполне естественна 
и даже технологична. Почти все, от кого требовалось, 
уже собрали необходимое количество автографов в 
свою поддержку. Проверка качества подписных листов в 
штабах подходит к концу, и на наступившей неделе все 
займутся сдачей их в ЦИК. Лишь Владимир Михайлов 
отстает. Впрочем, о том, что ему будет тяжело выпол-
нить жесткие требования закона, говорили с самого на-
чала.

Поездки кандидатов по регионам остаются самыми 
заметными событиями. Но и в Москве, если хорошо пои-
скать, находится достаточно поводов для сигналов изби-
рателям.

Наиболее силь-
ный резонанс выз-
вал визит Владими-
ра Путина в Башкор-
тостан и Татарстан: 
и потому что это 
было посещение на-
циональных респу-
блик, и потому что 
поднималось мно-
жество вопросов — от 
проблем молодежи 
до поддержки авиа-
ционной промыш-
ленности. Заметным 

событием стало посещение президентом музея Владими-
ра Высоцкого. Поэт остается авторитетной фигурой для 
всех поколений избирателей, и дань уважения к нему со 
стороны главы государства воспринимается позитивно.

Ксения Собчак запомнилась поездками в Грозный, где 
провела одиночный пикет в защиту Оюба Титиева, и во 
Владимир, где высказала ожидаемые претензии в связи с 
небольшим количеством женщин во власти. Для Собчак 
это важный тезис, но в ее исполнении он не воспринима-
ется избирателями серьезно. Очевиден провал штаба в 
истории с планируемой поездкой Собчак в Вашингтон. 
Зачем покидать страну в разгар кампании? Рассказывать 
об авторитаризме в России? Глуповато. Агитировать из-
бирателей, проживающих по ту сторону океана? Неэф-
фективно. Да и при чем тогда встречи с различными спе-
циалистами по борьбе с Россией. Попытка сигнализиро-
вать российской аудитории о своих связях и возможно-
стях США? Для девушки из высшего общества, может, и 
подойдет. Для кандидата в президенты придаст неприят-
ный привкус. 

Решил сфокусироваться на своей профильной аудито-
рии Борис Титов. Предложение о снижении страховых 
взносов и идея «умной налоговой реформы» относятся к 
приоритетным для предпринимателей. Впрочем, канди-
дат от среднего и малого бизнеса не забывает и левый 
электорат — его идея об увеличении НДФЛ до 25 процен-
тов при зарплате более 1 млн рублей выглядит как сиг-
нал для этой части избирателей.

Грудинин, которого сторонники сначала пытались 
записывать чуть ли не в конкуренты Путину, резко сба-
вил темп. Событий с его участием достаточно, но вых-
лоп слабый. Замена содержания бойкими лозунгами не 
впечатляет электорат. Попытки разыграть тему 
«Кремль боится Грудинина» настолько бездарны по ис-
полнению, что в них не верят даже сами профессио-
нальные пропагандисты КПРФ. Новые форматы — как, 
например, канал кандидата на YouTubе с жесткой кри-
тикой телевидения — выглядят вполне здраво, но явно 
запаздывают.

Потеряли темп Явлинский и Жириновский. Влади-
мир Вольфович как и раньше эффективно использует 
думскую площадку, но уже без прежней страсти. Мно-
гие надеются, что вот-вот вернется прежний Жиринов-
ский. Может быть, дебаты придадут ему новых сил. От 
Явлинского уже ничего не ждут. Единственное, чем за-
помнился на неделе Григорий Алексеевич, это появле-
нием в оригинальном виде — с бородой. Новый образ в 
развитие новых идей, вполне работающий прием визу-
ального усиления. При отсутствии свежих мыслей при-
влекающий интерес к своей персоне лишь бородой вы-
глядит как соответствующий анекдот.

Попытки Навального провести уличные акции в 
поддержку т.н. «электоральной забастовки» провали-
лись. Власть не может не расценивать призывы к уча-
стию к несанкционированным акциям как провокации. 
Тем более когда оп-
позиционный бло-
гер вновь пытается 
отмобилизовать 
подростков.

Участие в выбо-
рах как можно боль-
шего количества из-
бирателей действи-
тельно важно для 
власти, но в отличие 
от оппонентов она 
предпочитает дей-
ствовать более креативно. Вовлекаются все новые, по-
рой неожиданные агитаторы за явку. Например, о го-
товности подключиться к кампании в поддержку выбо-
ров заявили представители московского бизнеса, а ле-
гендарный ресторатор Аркадий Новиков прямо высту-
пил с призывом принять участие в голосовании.

Уже не напрямую, но все же должна сыграть свою 
мобилизующую роль и тема обновления власти после 
выборов. Здесь тоже есть интересные проекты. Наи-
большее внимание власти уделяют конкурсу «Лидеры 
России», инициированному администрацией прези-
дента и патронируемому лично Сергеем Кириенко. На 
неделе завершился этап полуфиналов, и в начале фев-
раля 300 молодых людей примут участие в финале.

Наступившая неделя кампании будет более насы-
щенной событиями. Нас ожидает волна патриотиче-
ской мобилизации: по стране пройдут митинги, приу-
роченные к 75-й годовщине победы в Сталинградской 
битве. Кандидаты начнут сдавать подписи. Но, пожа-
луй, самое интересное предстоит в самом начале — все 
ждут от выборов креативной реакции на новый пакет 
американских санкций, который будет объявлен 29 ян-
варя. Смогут ли кандидаты найти нужные смыслы и ин-
тонации, чтобы отличиться от конкурентов, — вот в чем 
вопрос. В нынешней ситуации избирателю кажутся 
важными любые нюансы. 

Поездки 
кандидатов 
по регионам 
остаются самыми 
заметными 
событиями

Должна сыграть 
свою мобилизую-
щую роль и тема 
обновления власти 
после выборов

Всего за один год 
прогноз агентства 
Moody’s по рейтингу 
России поднялся 
с «негативного» 
до «позитивного»

Наблюдатель

Алексей Чеснаков
директор Центра политической конъюнктуры
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РЕЗОНАНС В Европе новым санкциям США 
не обрадовались

Бессмысленные 
и необоснованные
Евгений Гайва

Н
овые санкции США вице-
премьер  Аркадий Дворко-
вич считает бессмыслен-

ными и необоснованными. Так он 
прокомментировал решение о 
расширении санкций против Рос-
сии. «И эти, и прежние санкции 
бессмысленные и не обоснован-
ные ничем, не ведущие ни к како-
му положительному результату 
ни для США, ни для кого-то еще в 
мире», — сказал вице-премьер. 
Санкции наносят ущерб всем, до-
бавил он и отметил, что нужно 
продолжать работать и достигать 
лучших результатов.

Очередную порцию санкций 
минфин США ввел в пятницу, 26 
января 2018 года. На сей раз в спи-
сок включили 21 персону. Под сан-
кции в частности попали замести-
тель министра энергетики России 
Андрей Черезов и директор депар-
тамента минэнерго Евгений Граб-
чак. Также в перечне девять компа-
ний, в том числе дочерние струк-
туры «Сургутнефтегаза», «Сило-
вых машин» и «Технопромэкспор-
та». Санкции в первую очередь ка-
саются тех, кто получает из-за ру-
бежа высокотехнологичное обору-
дование и технологии.

«Безусловно это плохо, так как 
передовые технологии сегодня 
нам очень нужны», — говорит про-
фессор Института бизнеса и дело-
вого администрирования РАН-
ХиГС Наталья Карпова. Однако 
ничего фатального здесь нет, уве-
рена эксперт. И приводит пример 
из времен СССР, когда Координа-
ционный комитет по контролю за 

экспортом, в состав которого вхо-
дили 19 ведущих стран во главе с 
США, составили список передо-
вых технологий, запрещенных к 
передаче в СССР и другие социа-
листические страны. Несмотря на 
это, советская наука была одной 
из самых передовых в мире, на-
помнила собеседница «РГ».

«Сегодня повторяется тот же 
сценарий: в нашу страну не пуска-
ют передовые технологии. Это, 
надеюсь, станет стимулом, чтобы 
поднять нашу науку и промыш-
ленность», — говорит Карпова.

В Европе санкциям США тоже 
не обрадовались. Запреты, исходя-
щие из-за океана, ложатся серьез-
ным бременем на европейскую 
экономику. Прежде всего страдает 
Германия, именно она поставляет 
на мировой рынок высокотехно-
логичные решения и имеет с Рос-
сией обширные экономические 
связи. Ряд соглашений в области 
высокотехнологичной продукции 
наша страна имеет с Францией 
(особенно в области ядерной энер-
гетики), Италией, Австрией и дру-
гими европейскими странами, 
рассказывает Наталья Карпова.

Но напрямую европейские 
страны сейчас не смогут отка-
заться от поддержки американ-
ских санкций. «Тому есть две при-
чины. Первая — страны Европы 
все же сильно зависят от эконо-
мики США. Вторая — сегодня ев-
ропейские государства сильно 
разобщены, у каждого — свои ин-
тересы. Да и внутри стран идут 
новые политические и экономи-
ческие процессы», — поясняет 
Карпова. Скорее всего, в этих 
условиях отдельные европейские 
компании, уточняет она, будут 
продолжать работать с Россией, 
может быть в каких-то завуали-
рованных формах.

На российском валютном рын-
ке, продолжает эксперт, новые 
санкции мало отразятся. Резкого 
скачка вверх доллара или евро не 
предвидится, поскольку россий-
ский экспорт не зависит от запре-
тов и санкций.

А по мнению министра энерге-
тики Александра Новака, «сан-
кции лишь создают нам дополни-
тельные возможности для разви-
тия отечественной промышлен-
ности».

ЦЕНТРОБАНК ПРЕДУПРЕЖДАЕТ

Банк России дал рекомендации банкам и гражданам по защите от мошенников 

во время чемпионата мира по футболу 2018 года. Они касаются защиты объек-

тов банковской информационной инфраструктуры, банкоматов и POS-терми-

налов от компьютерных атак. Так, на банкоматы рекомендуется установить ан-

тискимминговое оборудование, своевременно обновлять программное обес-

печение, установленное в устройствах самообслуживания. Гостей чемпионата 

просят обращать внимание на наличие посторонних устройств на банкомате и 

не пользоваться некорректно работающим устройством. При возникновении 

проблемы следует обратиться в банк, которому он принадлежит, а не прибегать 

к помощи посторонних людей. Все рекомендации уже направлены в банки, ра-

ботающие в городах проведения матчей, и переведены на английский язык.

Подготовил Сергей Куликов

За подготовкой к чемпионату мира по футболу в России следите 
на сайте 
rg.ru/sujet/3638

Акцент

 Европейские компании 
будут продолжать работать 
с Россией в завуалированных 
формах
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Вычтут за аренду

Сейчас вернуть упла-
ченный НДФЛ могут 
покупатели квартир с 2 

миллионов рублей, то есть не бо-
лее 260 тысяч рублей. Вычеты на 
покупку и аренду квартир будут 
тесно связаны. Вернуть налоги с 
аренды смогут только нанимате-
ли, которые не пользовались вы-
четом при покупке жилья. Прави-
ло работает и в обратную сторо-
ну. Если имущественный вычет 
на покупку жилья использован 
не полностью, остаток можно бу-
дет получить в виде вычета по 
найму жилья, и наоборот.

Для получения вычета аренда-
торам нужно будет подавать де-

кларацию в налоговую инспек-
цию. Как и в случае с вычетом на 
покупку жилья, возврат налога с 
аренды будет перечисляться на 
счет в банке. Также налог можно 
будет вернуть на работе. Для это-
го нужно получить в налоговой 
документ, позволяющий не вычи-
тать НДФЛ из зарплаты.

«Наниматели не обращаются 
в налоговую по этим вопросам, 
ввиду отсутствия такой надобно-
сти. Этим пользуются собствен-
ники, которые скрывают свой до-
ход и не платят налоги, — поясня-
ет Кирилл Кокорин, юрискон-
сульт Юридической службы ИН-
КОМ-Недвижимость. — Законо-
проект поможет налоговикам 
вычислить наймодателей, укло-

няющихся от выплаты налогов: 
наниматель, желая получить вы-
чет, сам придет и сообщит о фак-
те сдачи квартиры, к тому же под-
твердит это документально». 

Эксперт поясняет, что законо-
проект мотивирует нанимателя 
сообщить о найме квартиры. В 
результате у налоговиков появ-
ляются основания для доначи-
сления налогов собственнику, 
который скрыл свои доходы от 
сдачи жилья в аренду.  

Кроме того, это поможет нало-
говикам увеличить поступления 
в бюджет. И уравнять условия для 
физических и юридических лиц — 
арендодателей, отмечает вице-
президент Российской гильдии 
риелторов Константин Апрелев. 
Сегодня собственники, которые 
сдают жилье без уплаты налогов, 
создают конкуренцию государст-
венным и частным институтам, 
развивающим арендное жилье. 
Так как юрлица уплачивают нало-
ги со своей деятельности.  

Однако проблемой является 
то, что большинство договоров 
сегодня заключается на 11 меся-
цев, и у владельцев квартир не 
появляется необходимости реги-
стрировать их. Арендодатели не 
испытывают неудобств от того, 
что раз в 11 месяцев договор при-
ходится перезаключать. Для них 
это является основанием пере-
смотреть условия сдачи жилья 
или расторжения договора и пои-
ска новых жильцов. 

Регистрация договора выгля-
дит для них сегодня дополнитель-
ной процедурой с неясными вы-
годами. И законопроект не содер-
жит норм, стимулирующих соб-
ственников переходить на реги-
страцию договоров аренды.

ИНИЦИАТИВА Верховный суд 
предложил создать 
отдельные инстанции

Движение 
вверх — по иску

Владислав Куликов

ВЕРХОВНЫЙ суд России внес в Госдуму нашумевшую 
инициативу, способную значительно изменить наше 
правосудие в лучшую сторону. Предлагается создать от-
дельные кассационные и апелляционные инстанции.

Отдельные — в полном смысле этого слова. Появятся 
специальные суды, которые будут заниматься исключи-
тельно рассмотрением апелляционных жалоб. А другие 
суды будут рассматривать исключительно кассацион-
ные жалобы. Находиться они будут в разных регионах.

Всего планируется создать в системе судов общей 
юрисдикции пять апелляционных и девять кассацион-
ных судов. Они будут образованы по окружному принци-
пу. Как отметил недавно председатель Верховного суда 
России Вячеслав Лебедев, границы новых судебных 
округов не будут зависеть от административно-террито-
риального деления страны.

«Новые суды будут иметь межрегиональный харак-
тер, что сделает их 
полностью незави-
симыми от органов 
власти субъектов 
Российской Федера-
ции», — сказал пред-
седатель Верховного 
суда России.

По его словам, по-
хожая система феде-
ральных окружных 
судов хорошо заре-
комендовала себя в 
системе арбитраж-
ных судов. Поэтому 
и предлагается перенести ее и в суды общей юрисдикции.

Сегодня, по словам экспертов, в одном региональ-
ном суде сосредоточено несколько инстанций. И не-
редко бывает, что дело на разных стадиях слушается в 
одном и том же суде. Да, судьи разные, но коллектив 
один. Судья апелляционной инстанции вполне может 
ходить в одну столовую с судьей кассационной инстан-
ции. Но хорошие отношения (как, впрочем, и плохие) — 
это всегда угроза для объективности.

Построение судов общей юрисдикции по новому 
принципу повысит объективность и независимость су-
допроизводства; снизит загруженность судов, в пер-
вую очередь региональных.

«Позитивно скажется нововведение и на качестве 
рассмотрения дел в апелляционной и кассационной 
инстанциях, — говорит Вячеслав Лебедев. — В целом в 
Российской Федерации будет создана полноценная че-
тырехступенчатая судебная система как арбитражных 
судов, так и судов общей юрисдикции, включающая 
суды первой инстанции, апелляционные, кассацион-
ные и надзорные суды».

По его словам, возрастет также оперативность и 
улучшится качество рассмотрения дел в судах первой 
инстанции. В проекте сказано, что целях приближения 
правосудия к месту нахождения или месту жительства 
лиц, участвующих в деле, находящихся или проживаю-
щих в отдаленных местностях, федеральным законом в 
составе апелляционного суда общей юрисдикции или 
кассационного суда может быть образовано постоян-
ное судебное присутствие, расположенное вне места 
постоянного пребывания суда. Такое постоянное су-
дебное присутствие будет обособленным подразделе-
нием окружного апелляционного или кассационного 
суда.

Как завещал 
великий

В проекте прописаны и действия нотариуса в 
случае, если указанные лица вдруг откажутся 
вступить в дело. Управление фондом должно 

осуществляться бессрочно или в течение определенного 
срока в соответствии с условиями, указанными учреди-
телем. Имущество фонда может пополняться в ходе осу-
ществления фондом своей деятельности. 

«Из имущества или из доходов будут производиться 
выплаты тем лицам, которые были указаны учредителем 
в завещании, — сказал Павел Крашенинников. — Это мо-
гут быть члены семьи наследодателя, различные органи-
зации или граждане, 
не являющиеся на-
следниками умерше-
го. Таким образом, 
наследодатель обес-
печивает финансо-
вую поддержку 
определенных лиц 
даже после своей 
смерти. Кроме того, 
устанавливается 
возможность делать 
выплаты и другим 
лицам, которые бу-
дут определяться по-
печительским или иным советом фонда. Это позволит 
реализовать волю умершего по осуществлению благо-
творительности. Например, по поддержке одаренных де-
тей, выдающихся ученых, спортсменов. По аналогии с 
зарубежными благотворительными фондами».

В беседе с корреспондентом «РГ» адвокат Вячеслав 
Голенев не сомневается, что богатые люди будут активно 
пользоваться правом создавать наследственные фонды, 
в том числе в благотворительных целях. Он не исключил 
в перспективе появления в России значимых премий по 
типу Нобелевской. Но важно, что наследственные фонды 
смогут защитить успешные компании от наследствен-
ных скандалов, когда наследники будут делить бизнес и 
ненароком угробят его. Или просто к власти в компании 
придут некомпетентные дети успешных бизнесменов. 
Между тем многие люди, достигшие высот, желают, что-
бы созданное ими дело жило и после их смерти.

«Наследственный фонд — хорошая альтернатива тра-
стам, созданным по англосаксонскому праву в офшор-
ных юрисдикциях, и другим контролируемым иностран-
ным компаниям, для российских предпринимателей, — 
сказал он. —  Как с точки зрения юридической защищен-
ности : снижение рисков раздробления имущественной 
массы наследодателя из-за семейно-наследственных 
конфликтов, невозможность изменения устава наслед-
ственного фонда после смерти гражданина-наследодате-
ля.  Так и удобной формой организации управления биз-
несом после смерти наследодателя».

УТРАТА Скоропостижно скончался известный 
журналист, экс-депутат Госдумы Борис Резник

Дальневосточник

Юрий Лепский

М
ы познакомились в Хаба-
ровске. Боря работал тог-
да корреспондентом га-

зеты «Лесная промышленность», 
а я — репортером молодежки. И 
он, и я любили этот край, и он, и я 
серьезно относились к своей про-
фессии, у нас были общие друзья 
и те, с кем в меру наших сил мы 
старались бороться, тоже были 
общие.

Боря — умный, острый журна-
лист с безупречной репутацией, 
вскорости стал собственным 
корреспондентом «Известий» — в 
ту пору авторитетнейшей газеты 
страны. И, как я теперь понимаю, 
его конфликт с первым секрета-
рем Хабаровского крайкома пар-
тии Алексеем Клементьевичем 
Чёрным — авторитарным и не 
терпящим возражений хозяином 
края — был делом времени. И вот 
наступил момент, когда Резник 
выступил в «Известиях» с потря-
сающей статьей, камня на камне 
не оставлявшей от строительства 
престижного для Чёрного пред-
приятия. Первый секретарь при-
шел в бешенство. Он вызвал Рез-
ника в крайком, в свой кабинет, 
встал со своего кресла и сказал 
журналисту: садись на мое ме-
сто, ты руководишь краем, так 
что садись и руководи. Борис с 
достоинством перенес этот наезд 
и ответил, что лучше, если каж-
дый будет заниматься своим де-
лом. На том и разошлись. Много 
лет спустя, когда Чёрный, уже  на 
пенсии, тихо и одиноко жил в Мо-
скве, именно Резник позвонил 
ему и предложил помощь. Удиви-
тельно, но они подружились: 
бывший устрашающий хозяин 
края и бесстрашный журналист.

Мне кажется, лучшие годы Бо-
риса Резника — это годы его рабо-
ты корреспондентом «Известий» 
на Дальнем Востоке. Это были 
годы подлинного бесстрашия, 
всегда отличавшего дальнево-
сточников: дальше Хабаровска 
(Владивостока, Магадана) не со-
шлют, бояться нечего. Между тем 
ему было и чего, и кого бояться. 
Он писал о коррупции во власт-
ных структурах, о вельможном 

воровстве, о холуйских подвигах 
местных и федеральных чинов-
ников. Ему угрожали, пытались 
упечь за решетку. Но он держался 
молодцом, продолжал писать и 
ничего не боялся. Он был настоя-
щим Золотым пером России вы-
сочайшей пробы. Теперь же мне 
остается только гордиться, что 
это маленькое перышко вместе с 
моими коллегами и я получил от 
Союза журналистов из его рук.
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ПРОЕКТ

В армию 
не призовут 
артистов
и оленеводов

СЦЕНА ВМЕСТО 
СТРЕЛЬБИЩА

Марина Гусенко

У МОЛОДЫХ людей, не желаю-
щих защищать родину с оружи-
ем в руках, но готовых служить 
ей мирным образом, появится 
больше возможностей принести 
пользу стране. В этом году рас-
ширится список профессий для 
прохождения альтернативной 
гражданской службы (АГС).

Проект приказа об утвержде-
нии их перечня, а также списка 
организаций, где предусматри-
вается прохождение АГС, разра-
ботан минтрудом. Всего в нем 
114 видов работ, профессий, дол-
жностей, на которых могут быть 
заняты «агсники». Год назад их 
было 104. Список расширен за 
счет таких профессий, как сани-
тар ветеринарный, медицинский 
регистратор, тренер-преподава-
тель по спорту, учитель, столяр 
по изготовлению декораций, ад-
министратор, воспитатель, ин-
женер по охране труда.

Также для прохождения АГС 
требуются артисты, врачи, оле-
неводы, монтировщики сцены, 
разного рода операторы — ко-
тельной, связи, сортировочной 
горки, стиральных машин, офи-
цианты, повара, радиотехники, 
слесари, почтальоны и так далее.

Принять альтернативщиков 
готовы несколько сотен органи-
заций. Среди них — Приморский 
филиал Мариинского театра и 
другие театры страны, «Почта 
России», Федеральное государ-
ственное унитарное гидрогра-
фическое предприятие, несколь-
ко медико-санитарных частей 
Федерального медико-биологи-
ческого агентства, больницы, до-
ма-интернаты для престарелых 
и инвалидов, станции перелива-
ния крови. В общем, в основном 
госучреждения социального об-
служивания, здравоохранения, 
образования, культуры и искус-
ства, которые находятся в веде-
нии федеральных и региональ-
ных органов исполнительной 
власти. Всего родине нужны в 
этом году 4976 «агсников».

Как правило, в список вакан-
сий для ребят, желающих пройти 
альтернативную службу, попада-
ют рабочие места, которые хро-
нически не заполняются, напри-
мер, из-за невысокой зарплаты.

ТЕХНОЛОГИИ 
Пожаловаться 
на задержку 
зарплат можно
по смартфону

ЗВОНОК 
ПО ТЕЛЕФОНУ 
НЕДОВЕРИЯ

Марина Гусенко

ТЕПЕРЬ пожаловаться на на-
чальника за задержку зарплаты 
и жадность можно в полклика — 
через мобильное приложение 
Роструда «Я — инспектор».

Об этом рассказал замна-
чальника управления Роструда 
Виталий Лосев на заседании об-
щественного совета ведомства. 
И пояснил: приложение «Я — ин-
спектор» обновили, и в нем ста-
ли доступны темы «Произведе-
ны удержания из заработной 
платы», «Задерживают зарпла-
ту», «Работодатель платит мень-
ше, чем предусмотрено трудо-
вым законодательством», «Не 
оплачена сверхурочная работа, 
работа в выходные и нерабочие 
дни». С телефона также можно 
проинформировать инспекцию 
по труду о том, что работодатель 
скрыл несчастный случай на 
производстве или нарушил пра-
вила его расследования.

«Приложение позволит опе-
ративно информировать госин-
спекции труда о фактах невы-
платы зарплаты или производст-
венного травматизма», — сказал 
он. Это повлияет на недобросо-
вестных работодателей, которые 
нарушают правила охраны тру-
да. Он также уточнил, что обнов-
ленное мобильное приложение 
доступно для бесплатной уста-
новки из магазинов App Store и 
Google Play.

Как рассказали «РГ» в пресс-
службе Роструда, за 11 месяцев 
прошлого года ведомство прове-
ло 138 тысяч проверок. В каждом 
четвертом случае (36,5 тысячи 
проверок) выявлены нарушения 
по оплате труда. В результате 
миллиону работников выплати-
ли задержанную зарплату на 18 
миллиардов рублей.

Доверчивость 
наказуема

Или более сложный слу-
чай: гражданин осужден 
за преступление и по ре-

шению суда должен возместить 
ущерб. Крупную сумму. Как быть, 
если кто-то третий захочет пога-
сить этот долг: заплатить потер-
певшим столько, сколько назна-
чил суд?

«В настоящее время оплата 
долга (возмещение ущерба) за 
должника может быть произве-
дена иными лицами как в рамках 
гражданско-правовых отноше-
ний, так и в рамках уголовного 
судопроизводства», — объясняют 
в минюсте.

Но как это сделать? Инициа-
тива предлагает прописать меха-
низм, как любой человек, не име-
ющий отношения к делу, сможет 
прийти к судебным приставам и 
заплатить за должника.

«Проектом предусматривает-
ся возможность фактического 
исполнения требований, содер-
жащихся в исполнительном до-
кументе, лицом, не являющимся 
должником по исполнительному 
производству», — рассказывают 
разработчики проекта.

Сам документ еще не опубли-

кован. Поэтому других подроб-
ностей пока нет. Эксперты назы-
вают инициативу важной, но все 
зависит от того, как будут пропи-
саны нормы.

«Соглашусь с тем, что нужно 
подробно разработать этот меха-
низм, — говорит руководитель 
филиала финансовой компании 
Юлия Лысенко. — Какие-то фор-
мальности не должны служить 
препятствием для того, чтобы по-
гасить долг, когда есть такая воз-
можность».

По ее словам, процедура будет 
актуальна, если, допустим, чело-
век находится за решеткой. В та-
ком случае могут возникнуть и 
технические трудности с погаше-

нием долга, даже если у родных 
есть деньги. Ведь если нормы по-
нимать буквально, в данном слу-
чае заплатить должен сам дол-
жник, то есть преступник. Одна-
ко он сидит за решеткой и этого 
сделать не может. Как быть?

Проблему решат поправки. 
Юлия Лысенко напоминает, что в 
целом Гражданский кодекс пред-
усматривает несколько ситуа-
ций, когда долг могут погашать 
третьи лица. В ряде случаев кре-
дитор обязан принимать деньги 
от третьих лиц. Но в ГК действи-
тельно есть норма, что кредитор  
вправе не взять деньги со сторо-
ны, когда должник обязан испол-
нить обязательства лично. Ситу-

ации могут быть самые разные, 
от долгов по налогам, обязаннос-
ти возмещать вред при аварии, 
выплачивать компенсации жер-
твам преступлений до частного 
долга, когда сосед у соседа взял 
какую-то сумму под расписку. Те-
перь, по оценкам экспертов, мо-
жет быть создан механизм, по-
зволяющий избежать правовых 
недоразумений в данных ситуа-
циях.

Но бывает и другое: иногда 
третье лицо просто обязано за-
платить за должника. Простей-
ший пример: поручители по бан-
ковским кредитам. Здесь, если 
сам должник не смог расплатить-
ся, банкиры обязательно придут 
к поручителям. И придется пла-
тить. Документ, который разра-
батывается ведомством, затраги-
вают и эту тему. «Предлагается 
предусмотреть возможность 
фактического исполнения требо-
ваний, содержащихся в исполни-
тельном документе, лицом, не яв-
ляющимся должником по испол-
нительному производству, и на-
делить судебного пристава-ис-
полнителя полномочиями по ро-
зыску имущества, подлежащего 

передаче взыскателю по реше-
нию суда», — сообщили в миню-
сте.

То есть, как подчеркнула 
Юлия Лысенко, приставы смогут 
в том числе находить и арестовы-
вать имущество поручителей.

«На мой взгляд, данные изме-
нения, с одной стороны, конечно, 
обеспечат кредитора дополни-
тельными гарантиями и возмож-
ностью защитить свое законное 
право», — говорит она. Но в то же 
время, по ее словам, подобные 
меры могут привести к незащи-
щенности лиц, не являющихся 
должниками по исполнительно-
му производству, которые факти-
чески могут исполнить требова-
ния, содержащиеся в исполни-
тельном документе. Поэтому 
нормы надо тщательно прораба-
тывать.

Теперь к должнику можно прийти 
и с хорошими новостями: помочь 
ему с расплатой, например.

Акцент

 Третьи лица смогут прийти к 
приставам и заплатить за дол-
жника, обязанного, например, 
возместить вред за аварию

Предлагается 
создать девять 
отдельных кассаци-
онных и пять апел-
ляционных судов 
общей юрисдикции

За счет доходов 
фонда по воле заве-
щателя могут назна-
чаться выплаты, 
например, одарен-
ным детям

Вернуть налоги 
с аренды смогут 
только наниматели, 
которые не пользо-
вались вычетом при 
покупке жилья
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Вот таким он и останется для всех, кто его знал и любил.

Читайте на сайте: Суд 
разъяснил обязанности 
поручителя по банковскому 
кредиту 
rg.ru/art/1400895 

Россиян освободили от 
уплаты долгов по 
имущественным налогам - 
подробнее на сайте 
rg.ru/art/1494250

Все о работе нотариата в России читайте на сайте
rg.ru/sujet/4005
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КУРЬЕЗЫ  В Москве 
«женатых геев» накажут 
за порчу паспортов 

Документ 
с браком

Сергей Бабкин

РОССИЙСКИЕ паспорта москвичей Павла Стоцко и 
Евгения Войцеховского, заключивших гей-брак в Дании, 
МВД признало недействительными. Причина — штамп о 
регистрации однополых отношений, непредусмотрен-
ный нашим законодательством. Более того, «молодоже-
нам» теперь еще и грозит штраф.

Как уже писала «РГ», история началась с того, что Па-
вел Стоцко выложил в своем Facebook скан паспорта со 
штампом о браке с Евгением Войцеховским. Печать стан-
дартная. Место регистрации — ратуша Копенгагена. Но-
мер свидетельства о браке — 169. Павел рассказал, что 
действительно оформил отношения с мужчиной в Дании. 
А потом подготовил нотариальный перевод подтвержда-
ющего документа и отнес его в один из офисов «Мои до-
кументы» в Москве. Там печать и поставили, уверял па-
рень. В пресс-службе ГБУ «МФЦ» корреспонденту «РГ» 
сразу сообщили: их сотрудники такую печать поставить 
не могли — полномочий нет. Официальный представитель 
городского управления ЗАГС Евгения Смирнова также 
заявила, что вопрос о штампе — не по адресу. Была мысль, 
что скан паспорта просто «отфотошопили». Оказалось — 
нет. Как заявила официальный представитель МВД Ири-
на Волк, по этому факту была назначена служебная про-
верка. Выяснилось, что печать «шлепнули» в ОВД, кото-
рое находилось в одном здании с МФЦ. В итоге были уво-
лены и «штамповщица», и ее руководитель. 

Как заявил в комментарии для «РГ» адвокат Влади-
мир Постанюк, теоретически, согласно Семейному ко-
дексу РФ, браки между россиянами, заключенные за 
границей с соблюдением законодательства государст-
ва, на территории которого они заключены, признают-
ся действительными в РФ. Другое дело, что для этого 
нужно соблюсти целый ряд условий. Например, апо-
стиль на свидетельство о браке, выданное за границей, 
нужно оформить на месте. В России бумагу требуется 
заверить у нотариуса и снова готовить апостиль. Только 
такой документ в соответствии с ч. 1, ст. 7 «Закона об 
актах гражданского состояния» могут принять. С дру-
гой стороны, заявляет МВД, подобная печать не предус-
мотрена законом. По сути это порча паспорта. В отно-
шении Стоцко и Войцеховского возбудили дело по ста-
тье 19.16 КоАП. Им теперь грозит штраф от 100 до 300 
рублей. 

ТЕНДЕНЦИЯ Блокчейн начали 
внедрять госструктуры 
и госкомпании

Связанные
одной цепью

Евгений Гайва

МИНЭКОНОМРАЗВИТИЯ вме-
сте с Внешэкономбанком (ВЭБ) 
запустило тестирование техноло-
гии блокчейн. Перспективы сов-
ременного подхода пытаются оце-
нить и в других отраслях эконо-
мики. Пока они не очевидны, го-
ворят эксперты.  

Пилотный проект минэконо-
мразвития запущен в сфере гос-
закупок, подтвердили «РГ» в 
ВЭБе. Как рассказали в банке, 
ожидается, что благодаря вне-
дрению новой технологии сни-
зится период отвлечения залога 
на тендер, что позволит участни-
кам значительно сэкономить. 
Иначе говоря, средства компани-
ям будут возвращаться автома-
тически, без проволочек, а зна-
чит, участникам не придется пе-
реплачивать банкам проценты 
по привлеченным кредитам. По 
итогам эксперимента примут ре-
шение о сроках полномасштаб-
ного внедрения блокчейн.

Между тем, как отмечают эк-
сперты, эффективность этой тех-
нологии на практике пока не до-
казана. «Блокчейн сейчас тести-
руется во всех отраслях, так как 
это красивая, интересная техно-
логия, есть, где развернуться. Но 
понятного кейса, где бы блок-
чейн был намного лучше сущест-
вующих технологий, пока нет», — 
говорит председатель ассоциа-
ции «Электронные деньги» Вик-
тор Достов. «Блокчейн, — добавил 
он, — это решение, которое ищет 
свою проблему».

Попытки внедрения техноло-
гии предпринимаются в различ-

ных сферах. Национальный рас-
четный депозитарий уже на ос-
нове блокчейна разрабатывает 
систему электронного голосова-
ния на собраниях акционеров. 
Ассоциация негосударственных 
пенсионных фондов собирает 
предложения от блокчейн-разра-
ботчиков, рассчитывая постро-
ить на блокчейне систему адми-
нистрирования индивидуально-
го пенсионного капитала.

В конце 2017 года о внедрении 
технологии в московские систе-
мы госуправления сообщил мэр 
Москвы Сергей Собянин. Тот же 
ВЭБ реализует блокчейн-проек-
ты с Росреестром, Роспатентом, 
АИЖК и даже создал Центр ком-
петенций блокчейн и цифровой 
трансформации. Этот центр стал 
участником мирового центра 
развития блокчейн-технологий — 
независимой ассоциации Crypto 
Valley. Специалисты из России 
здесь будут обмениваться опы-
том со своими зарубежными кол-
легами, в частности, в области 
регулирования своей криптоэко-
номики. Также рассматриваются 
варианты сотрудничества между 
экспертными командами России 
и других стран, в частности, 
Швейцарии.

Основной смысл технологии — 
централизованное доверие, поя-
сняет Достов. А вот ускорение 
проведения транзакций блок-
чейн не может дать в принципе, 
так как в сегодняшнем виде это 
медленная и энергоемкая техно-
логия. По словам эксперта, блок-
чейн может «выстрелить» там, 
где центральные институты не 
пользуются доверием.

ЖКХ За каждый 
некачественный дом 
для переселенцев 
из аварийного жилья 
регион выплатит 
до 500 тысяч рублей

Штраф на сдачу

Ольга Бухарова

ЗА СРЫВ сроков устранения недостатков в домах, по-
строенных для переселения граждан из аварийного жи-
лья, штраф вырастет со 100 до 500 тысяч рублей. Соот-
ветствующий приказ был подписан минстроем. 

Как пояснили «РГ» в Фонде содействия реформирова-
нию ЖКХ, сначала региону, где обнаружены недостатки 
в новом доме для переселенцев, будет выписан штраф в 
100 тысяч рублей. За повторный срыв сроков через пол-
года ждет новый штраф — полмиллиона рублей. 

Директор департамента городской среды минстроя 
Оксана Демченко уточнила, что регионы будут оштра-
фованы также за предоставление квартир нестандар-
тных планировок. Решение увеличить штрафные сан-
кции в пять раз было принято после того, как зачастую 
на территориях не торопились устранить выявленные 
нарушения, да и объемы затрат иногда были несопоста-
вимо выше. Застройщик тянул время. «Ужесточать тре-
бования к сдаваемому жилью для переселенцев фонд бу-
дет и дальше», — заверил начальник Управления по свя-
зям с общественностью Фонда ЖКХ Сергей Колесников. 

По словам министра строительства и ЖКХ Михаила 
Меня, на 1 января этого года расселено 673 тысячи чело-
век. Количество домов, которые находятся на контроле, 
за последний месяц сократилось на 14% и составило 356 
домов. Больше всего их, по данным Фонда ЖКХ на 31 дека-
бря 2017 года, в Центральном федеральном округе (101 
дом). Хуже всего дела обстоят в Ивановской области, где 
24 дома или еще не сданы, или требуют устранения недо-
статков. Вот и посчитайте, если областные власти, допу-
стим, до лета не переселят нуждающихся в нормальные 
условия, им может грозить штраф в 12 миллионов рублей. 

Напомним, в 2018 году должен быть расселен и весь 
вновь выявленный аварийный фонд, признанный тако-
вым до 1 января 2012 г., а это 8,5 тысячи человек в 13 ре-
гионах.

НОВЫЕ ДЕНЬГИ Мошенники переключились 
на криптовалюты, власти ищут защиту

Какие крипто крепче 

Евгений Гайва 

П
ока криптобиржи пытают-
ся обезопасить себя от мо-
шенников, государства за-

думываются,  как взять под 
контроль новый стремительно 
растущий рынок. В мире возмож-
но введение госрегулирования 
криптовалют, считают эксперты.

Стремительный рост капита-
лизации рынка цифровых денег 
все больше привлекает к ним мо-
шенников. О новых рисках эк-
сперты предупреждали давно. 
Очередным подтверждением 
опасений стала атака неизвест-
ных киберпреступников на одну 
из крупнейших криптобирж Япо-
нии и Азии — Coincheck. Мошен-
ники похитили с ее депозитов то-
кены NEM на сумму около 400 
миллионов долларов.

П о  с о о б щ е н и ю  п о р т а л а 
Cointelegraph, президент фонда 
NEM Лон Вонг подтвердил, что 
Coincheck был взломан, и назвал 
украденные средства «самой 
большой кражей в мире». Сами 
представители биржи, по инфор-
мации Bloomberg, пообещали 
возместить ущерб клиентам.

Между тем это уже не первый 
инцидент. Ранее хакеры взлома-
ли криптобиржу NiceHash, отку-
да похитили биткоинов на 68 
миллионов долларов. В результа-
те биржи лихорадочно ищут 
средства защиты от хакеров, а 
бизнес пытается оценить пер-
спективы криптовалют.

Как стало известно накануне, 
один из активных участников 
криптоэкономики — сооснова-
тель корпорации Apple Стив Воз-
няк продал все свои биткоины. 
Правда, по словам бизнесмена, 
испугали его не растущие угрозы 
киберпреступности, а стресс из-

за курса криптовалют. «Я не хочу 
быть одним из тех, кто постоян-
но следит за ними и только и вол-
нуется о цене. Для меня отсутст-
вие поводов для беспокойства — 
важная часть счастливой жизни, 
поэтому я все продал и избавил-
ся от них», — приводит слова Воз-
няка Business Insider.

Однако обратить внимание на 
криптоэкономику в итоге придет-
ся и государствам. Пока они лишь 
примеряют различные механиз-
мы контроля над растущим сек-
тором. Одним из конкретных ша-
гов в этом направлении может 
стать, например, ограничение на 
потребление энергии майнерами 
для производства криптовалют. 
Идею озвучил Китай. В таких 
странах, как Китай и Венесуэла, 
где цены на электроэнергию суб-
сидируются, майнинг более вы-
годен. Кстати, в России 
также электричество 
может быть нео-

правданно дешево и потому ис-
пользовано для майнинга, гово-
рит завкафедрой фондовых рын-
ков и финансового инжиниринга 
финансов и банковского дела 
РАНХиГС Константин Корищен-
ко. Избыток электроэнергии не 
всегда можно «переправить» в 
другие регионы без потерь.

За идеей Китая, между тем, 
могут стоять более широкие пер-
спективы. Введение ограничения 
на энергопотребление управля-
ющий партнер платформы для 
развития криптотрейдинга 
Simdaq Евгений Дубовой считает 
маловероятным. «Здесь больше 
речь может идти о политической 
воле ограничения криптовалют 
как таковых. Поэтому такая пра-
ктика может перениматься стра-
нами, в целом решительно на-
строенными против блокчейна и 

токенизации», — 
у к а з ы в а е т 

Дубовой.

Интернет В сети торгуют тысячи магазинов-двойников, которые
продают подделки

Кто в домене хозяин

Татьяна Шадрина 

Т
е, кто сегодня покупает 
товары через Интер-
нет, как оказалось, за-
конодательно совер-
шенно не защищены от 

онлайн-мошенников.
Им могут безнаказанно про-

дать подделку или вовсе взять 
деньги и не выполнить заказ. А то 
и еще хуже — украсть персональ-
ные данные и реквизиты банков-
ской карточки.

В Законе «О защите прав по-
требителей» нет детальной «ин-
струкции» по интернет-торговле. 
Этой лазейкой пользуются мо-
шенники. И создают поддельные 
сайты, через которые обманыва-
ют граждан, продавая им контра-
факт.

Сегодня в сети есть «живые» 
организации, к которым покупа-
тель может обратиться с претен-
зией по поводу проданной про-
дукции. И здесь уже все зависит от 
ответственности самих продав-
цов. Дорога репутация — помогут. 
Открылись ненадолго — спустят 
на тормозах.

Но есть в Интернете и сайты-
двойники вполне добропорядоч-
ных онлайн-магазинов. А также 
продавцы, у которых, кроме сай-
та, ничего нет. И здесь концов уже 
не найти, отметил руководитель 
Общества по защите прав потре-
бителей «Общественная потреби-
тельская инициатива» Олег Пав-
лов. Такие недобросовестные 
компании скрывают свои рекви-
зиты. «В целом 40 процентов ин-
тернет-магазинов имеют наруше-
ния и 10 процентов скрывают 
свои реквизиты. И могут прода-
вать все, что угодно, но им за это 
ничего не будет», — сказал он.

Выходом может стать создание 

реестра товарных знаков для 
борьбы с их нелегальным исполь-
зованием при регистрации до-
менных имен, считает глава Ассо-
циации компаний интернет-тор-
говли (АКИТ) Алексей Федоров. 
Выиграют и компании, и потреби-
тели. Он настаивает, что ни одно 
новое доменное имя не должно со-
держать в себе даже часть зареги-
стрированного товарного знака, 
если на это нет разрешения пра-
вообладателя. Но тут возникает 
другая проблема — сегодня только 
1,2 процента названий сайтов за-
регистрированы как товарные 
знаки.

Сейчас на защите Роспатента 

стоит 600 тысяч товарных знаков. 
76 тысяч их, по статистике, совпа-
дают с названиями сайтов. А до-
менных имен в Рунете (.рф и .ru) 
более шести миллионов, отметил 
глава Роспатента Григорий Ивли-
ев. А с 28 февраля вводится ме-
ждународная система регистра-
ции промобразцов. Многие, на-
пример, модельеры, не горят же-
ланием выходить на рынок в Рос-
сии, так как пока на нем довольно 
много контрафакта продается че-
рез Интернет.

Для защиты доменного имени 
надо обращаться в Роспатент, ска-
зал Ивлиев. Речь идет о ситуаци-
ях, когда сайт очень популярен, и 
кто-то хочет воспользоваться чу-
жой славой и регистрирует товар-
ную марку с названием сайта. 
Если сайт существует давно, то 
правда на стороне его владельца и 
регистрация торговой марки бу-
дет аннулирована. Ежегодно в 
России происходит более тысячи 
обжалований, отметил Ивлиев.

Может помочь исправить си-
туацию досудебная блокировка 
товарного знака и промышленно-
го образца в Интернете. Ведь пока 

суд да дело, недобросовестный 
предприниматель продолжит вво-
дить в заблуждение и отнимать 
доход у добропорядочной компа-
нии. Стоит даже принять антипи-
ратской пакет законов по про-
мышленной собственности, счи-
тает Ивлиев. Роспатент прогнози-
рует в ближайшее время краткое 
увеличение этого вида защиты 
собственности. Регистрация стра-
ниц в Интернет как промышлен-
ных образцов — эффективная за-
щита, считает он.

В 2017 году на 26 процентов 
увеличилась подача заявок в Ро-
спатент по промобразцам. «В ско-
ром времени будет реестр патен-
тов на 3D-печать и защита автор-
ских прав по цифровым формам», 
— пообещал Ивлиев. Замглавы 
управления «К» БСТМ МВД Рос-
сии Евгений Михалев оценивает 
эту работу позитивно, но полага-
ет, что параллельно следует уже-
сточить ответственность за весь 
спектр компьютерных преступле-
ний. 

Создавая клоны известных сайтов, 
мошенники получают прибыль и 
с их владельцев, и с потребителей.

Акцент

 40 процентов интернет-
магазинов имеют нарушения,
а 10 процентов скрывают
свои реквизиты
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В поселке Бетлица Калужской области для ветеранов по-
строили коттеджный поселок. Из бюджета выделили бо-
лее 20 млн руб. и возвели десять домов. Но «вредные стари-
ки» почему-то переезжать не захотели, да еще и пожало-
вались на «благодетелей». После публикации и суда ситуа-
цию исправили — дома утеплили, недоделки устранили.
«Неблагодарные» жители обнаружились и в Тульской об-
ласти. В городе Донской почти 300 человек должны были 
переехать в новые квартиры. И вот тоже не захотели. А 
ведь на эту стройку потрачено из бюджета более ста мил-
лионов. Совсем народ «зажрался» — от «халявного» жилья 
отказывается! Но жалобы людские свою роль сыграли — на 
места поехали проверяющие. И в конечном итоге дело до-
шло до суда. В результате, как было доказано в суде, на сче-
та фирмы-подрядчика незаконно были переведены 102 
миллиона рублей. Все причастные к этим махинациям 
должностные лица обвинялись в злоупотреблении служеб-
ным положением в корыстных целях. Пятеро чиновников, 
в том числе экс-замминистра — директор областного де-
партамента строительства и ЖКХ, получили сроки от 
трех до шести лет. Осуждены и застройщики. 
Удивительное дело, если до этой «массовой посадки» ситуа-
ции с некачественными домами для переселения из ветхого 
жилья в регионе были далеко не редкость, то после вот уже 
три года ни одного скандала на эту тему. Оказалось вдруг, 
что за приемку некачественного жилья действительно 
можно попасть в места не столь отдаленные и надолго. 

Подготовила Елена Шулепова

ПРАВИЛА ИГРЫ 
Как именно 
страховщики 
ущемляют 
права клиентов 

НИКТО НИЧЕМ
НЕ РИСКУЕТ

Александра Воздвиженская

В БОЛЬШИНСТВЕ случаев 
страховые компании не дают бу-
дущему клиенту договор или по-
лис страхования для его изуче-
ния перед подписанием. Порой 
отказ потребителя от страховки 
влечет за собой отказ банка в вы-
даче кредита или серьезный рост 
его стоимости. Но самое стран-
ное, что в страховые договоры, 
без которых заемщик иногда не 
может обойтись, включают усло-
вия, ущемляющие права бере-
менных женщин, ВИЧ-инфици-
рованных и онкобольных.

Такие проблемы выявил мо-
ниторинг защиты прав потреби-
телей на рынке коммерческих 
страховых услуг. Его провела 
Международная конфедерация 
обществ потребителей (Кон-
фОП) вместе с Consumers 
International по заказу минфина 
в рамках национальной про-
граммы повышения финграмот-
ности в РФ. Эксперты изучали 
правила и условия страхования 
жизни и здоровья заемщика, от 
несчастных случаев, от потери 
нетрудоспособности, по каско.

Больше всего внимание пра-
возащитников привлекли следу-
ющие случаи. Например, жен-
щина берет кредит на новое жи-
лье, заключает договор страхо-
вания жизни, чтобы снизить 
ставку по ипотеке. Через какое-
то время она, будучи здоровой, 
беременеет, но во время родов ей 
делают кесарево сечение и она 
умирает. Семья в этом случае не 
получает выплату, так как в ти-
повом договоре написано, что 
«события, наступившие в ре-
зультате беременности, родов, 
лечения любых осложнений при 
беременности и родах» не при-
знаются страховыми случаями.

Председатель правления Кон-
фОП Дмитрий Янин увидел в 
этом дискриминацию заемщиц 
по половому признаку, сообщив, 
что подобные условия — общее 
место в типовых договорах стра-
ховщиков. Схожие исключения 
компании указывают в отноше-
нии ВИЧ-инфицированных, 
больных СПИДом, людей с онко-
заболеваниями, туберкулезом, 
инвалидов I и II групп. Это объя-
снимо, если компания может 
предоставить отдельный дого-
вор, например для онкобольно-
го, учитывающий индивидуаль-
ные риски. Неясно только, поче-
му компания имеет право отка-
зывать в страховых выплатах со-
циально уязвимым слоям насе-
ления, если спецдоговоры она 
вообще не предоставляет.

В некоторых случаях исклю-
чений так много, что для получе-
ния ипотечного кредита нужно 
быть идеально здоровым, заме-
тил Янин, но зачем тогда офор-
млять договор страхования, если 
любая серьезная болезнь не 
предполагает страховую выпла-
ту? В этом случае речь идет о на-
вязывании услуги. Замдиректо-
ра департамента страхового 
рынка Банка России Светлана 
Никитина пообещала разобрать 
подобные случаи, предваритель-
но оценив их как неправомер-
ные.

Одной из причин отказа в вы-
плате может послужить не толь-
ко нечестность страховщика, но 
и неграмотность страхователя. 
Так, в случае, если заемщица за-
беременела, заразилась ВИЧ или 
произошло еще что-то, повлияв-
шее на ее/его трудоспособность, 
необходимо сразу сообщить об 
этом в страховую компанию, ко-
торая чаще всего просто пере-
считает стоимость договора с до-
бавлением новых условий, гово-
рит директор департамента раз-
вития имущественного страхо-
вания физлиц Всероссийского 
союза страховщиков Андрей 
Знаменский. По словам Никити-
ной, большинство недочетов в 
правилах страхования нивели-
руют базовые стандарты страхо-
вой деятельности, которые при-
мут в середине года. 

Если что-то случи-
лось со здоровьем, 
надо сообщить об 
этом страховщику, 
тогда шанс 
на выплаты выше

Читайте также: Верховный 
суд определил случаи, 
когда страховка становится 
недействительной
rg.ru/art/1494265
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Биржи хотят 
защититься 
от хакеров.
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ВЕРДИКТ 
Пучдемону 
назвали 
условия 
для избрания 
премьером 
Каталонии

ВСЕ РЕШИТ СУД

Юрий Когалов

КОНСТИТУЦИОННЫЙ суд 
Испании определил условия, 
при соблюдении которых экс-
глава Женералитата Карлес Пу-
чдемон сможет вновь занять 
кресло председателя правитель-
ства Каталонии. Ему придется 
получить «добро» от судьи Вер-
ховного суда Пабло Льярены, ко-
торый ведет его дело о мятеже и 
растрате госсредств. Он также 
будет должен лично присутство-
вать на заседании регионально-
го парламента, которое заплани-
ровано на 30 января. Именно в 
этот день должно состояться 
официальное представление Пу-
чдемона в качестве кандидата на 
пост главы Женералитата. «Кан-
дидаты не могут быть приведены 
к присяге без соответствующего 
судебного разрешения, даже 
если они прибудут лично в пар-
ламент, если в их отношении 
действует ордер на арест», — под-
черкивается в постановлении. 

РЕСУРСЫ США получат
второй танкер 
со сжиженным газом 
из России

Трубы 
переполнены

Александра Воздвиженская

ВТОРОЙ танкер с российским сжиженным природным 
газом (СПГ) отправится из Франции в США, ожидаемое 
время прибытия груза в порт Бостона — 15 февраля. Об 
этом узнало агентство Bloomberg через сервис отслежи-
вания грузовых судов Kpler. По его данным, СПГ повезут 
на танкере Provalys.

Судно забирает груз, который ранее прибыл во фран-
цузский Дюнкерк из России. Перекупленный газ плани-
руют использовать в Новой Англии (на северо-востоке 
США), где в сезон пикового спроса и холодов низкая про-
пускная способность трубопроводов не позволяет по-
ставлять еще больше дешевого сланцевого газа. В итоге 
его закрывают поставками из-за рубежа. За последние 
три года кроме Тринидада и Тобаго никто не поставлял в 
США СПГ зимой, отмечает Bloomberg.

Первый танкер с перекупленным российским газом — 
Gaselys — прибыл к берегам Бостона 24 января и сейчас 
стоит в очереди на заход в порт. На борту танкера нахо-
дится первая партия СПГ с российского проекта «Ямал 
СПГ» объемом 73 тысячи тонн. Груз продали малайзий-
ской компании, затем его перекупила французская 
Engie. Она и занимается сейчас поставкой этого СПГ в 
США.

«Эйфории или каких-то особых чувств, что россий-
ский газ сегодня должен быть поставлен в Бостон, нет, — 
говорил на Всемирном экономическом форуме в Давосе 
министр энергетики РФ Александр Новак. — Это же не 
российский газ. Он был продан. Молекулы российские, 
но фактически это собственность покупателей. Это лишь 
говорит о том, что рынок СПГ становится более глобаль-
ным».

Евгений Шестаков

П
ольша трусливо, аб-
зац за абзацем, пере-
писывает историю. 
Конечно, официаль-
ная Варшава не в со-

стоянии изменить все щекотли-
вые для национальной гордости 
моменты, которые происходили 
со страной начиная с XVIII века. 
Пока правительство Анджея Дуды 
прилизывает лишь относительно 
недавнее прошлое, чтобы вычер-
кнуть из памяти преступления, 
которые совершались поляками в 
годы Второй мировой войны в от-
ношении еврейского населения.

Целенаправленным фальси-
фикаторством, с подачи правя-
щей партии «Право и справедли-
вость», занимается местный Ин-
ститут национальной памяти, ко-
торый вымарывает все, что мог-
ло бы запятнать польскую иден-
тичность. Одобренный польским 
сеймом закон запрещает исполь-
зовать словосочетание «поль-
ский лагерь смерти» при описа-
нии многочисленных концлаге-
рей, действовавших на террито-
рии Польши. А также угрожает 
тремя годами тюрьмы тем, кто 
публично обвинит поляков в пре-
ступлениях, совершенных во 
время Холокоста, пособничестве 
нацистской Германии, военных 
преступлениях и преступлениях 
против человечности.

Теперь запрещено будет вспо-
минать трагедию, которая прои-
зошла 10 июля 1941 года в поль-
ском местечке Едвабне, где поля-
ки — не немцы — согнали полторы 
тысячи евреев, большинство 
женщин, стариков и детей, чудом 
выживших после ранее прошед-
ших в городке погромов, и хлад-
нокровно сожгли их. А до этого 
25 июня, сразу после прихода не-
мецких войск, польские «патрио-
ты» провели зачистку среди 
местного населения — протыкали 
евреев вилами, вырезали языки, 
топили в пруду. Как вспоминали 
очевидцы — головой учителя ив-
рита поляки играли в футбол. 
Местный ксендз отказался оста-
новить бойню, потому что считал 
всех евреев коммунистами. 
Вплоть до 2000 года официаль-
ная Варшава отрицала причаст-
ность поляков к этой трагедии. 

До Второй мировой войны чи-
сленность евреев в Польше со-
ставляла три миллиона человек, в 
столице — 400 тысяч. Желтая ше-
стиконечная звезда — изобрете-
ние нацистов, которое они ис-

пользовали для идентификации 
евреев, появилась именно в Поль-
ше, где исторически существовал 
антисемитизм. Да и само гетто 
возникло не без участия поляков 
— именно их нацисты без труда 
убедили, что евреи являются пе-
реносчиками некоего инфекци-
онного заболевания и их надо по-
местить в карантинную зону. 

Забыли нынешние писаки об-
новленной польской истории о 
еврейских погромах в Кракове 
1939, а затем 1945 года. Не хотят 

вспоминать и о другом извест-
ном историкам преступлении — 
убийстве евреев, совершенном в 
1946 году, в польском городке 
Кельце. До войны в нем жили 20 
тысяч евреев, вернулись после 
Холокоста — 200 человек. Все — 
бывшие узники концлагерей. По-
гром начался с исчезновения 
восьмилетнего польского маль-
чика. Тот, вернувшись через два 
дня,  всем рассказал, что его яко-
бы похитили евреи (позже рас-
следование выяснило, что ребен-

ка отослал в деревню отец, где его 
научили, что тот должен объя-
снять по возвращении). В ходе 
погрома было убито от 40 до 47 
евреев и двое поляков, которые 
пытались остановить погромщи-
ков. Но сегодня польские власти 
«на голубом глазу» утверждают: 
никакого антисемитизма в Поль-
ше не было, поляки не участвова-
ли в Холокосте, а все, кто думает 
иначе, — преступники. 

Лидеры парламентской оппо-
зиции Израиля в связи с законо-
дательной инициативой польско-
го сейма призвали Тель-Авив ото-
звать посла из Варшавы. «Этот за-
кон не только не смывает мрач-
ных пятен прошлого, но и добав-
ляет новое пятно в настоящем, за-
кон не изменит прошлого, но он 
опасен для будущего», — объясни-
ла возмущение израильских по-
литиков экс-министр иностран-
ных дел Израиля Ципи Ливни.

Польские власти оправдыва-
ют свои действия тем, что в Ос-

венциме надзирателями помимо 
немцев были граждане других ев-
ропейских государств — Румы-
нии, Словакии, Венгрии, но сре-
ди них якобы не было поляков. 
Однако польские изыскания на 
эту тему никто из независимых 
экспертов не проверял. А как 
официальная Варшава подгоняет 
факты в собственных политиче-
ских интересах, хорошо известно 
по возобновленному польскими 
властями расследованию ката-
строфы самолета президента 
Польши под Смоленском. 

В то время, как официальный 
Тель-Авив, вынужденный до 
поры сохранять дипломатиче-
скую сдержанность, попросил 
польские власти не отрицать Хо-
локост и внести поправки в скан-
дальный закон, многие политики 
в Израиле не стесняются в выра-
жениях. 

Глава партии «Еш Атид» Яир 
Лапид назвал Польшу активной 
участницей процесса уничтоже-
ния евреев: «Сотни тысяч евреев 
были убиты на территории Поль-
ши, не встретив при этом ни од-
ного немецкого офицера». А ког-
да посольство Польши в Израиле 
попыталось поучить политика 
«исторической правде», тот от-
ветил кратко: «Я сын человека, 
пережившего Холокост, моя ба-
бушка была убита на территории 
Польши немцами и поляками, я 
не нуждаюсь в ваших уроках 
истории».

Министр просвещения Изра-
иля распорядился посвятить два 
часа в школах изучению участия 
народов Европы, в том числе по-
ляков, в уничтожении евреев в 
ходе Второй мировой войны. 
Большинство израильских поли-
тиков и СМИ убеждены: цель но-
вого польского закона — «стереть 
с исторических страниц память 
о катастрофе евреев Польши и 
соучастие части поляков в этой 
катастрофе». Газета «Едиот ахро-
нот» в статье «Вот что поляки 
мне сделали» дала выдержки из 
интервью с живыми свидетеля-
ми — евреями, пережившими Хо-
локост в Польше и вспоминав-
шими без купюр о реальном уча-
стии поляков в уничтожении ев-
реев.

В 2015 году при посещении 
музея Холокоста занимавший в 
то время пост главы ФБР Джеймс 
Коми в числе стран, выступав-
ших сообщниками Германии в 
деле уничтожения евреев во вре-
мя Второй мировой войны, на-
звал Польшу, на что страшно оби-
делись в Варшаве. Недавно в 
Швеции опубликовали исследо-
вание историка Холокоста Инг-
рид Ломфорс. Она писала о том, 
что правящая в Польше партия 
«Право и справедливость» для 
укрепления патриотизма взяла 
курс на фальсификацию исто-
рии. Как следствие были уволены 
музейные работники, ставившие 
под сомнение официальную вер-
сию о непричастности поляков к 
Холокосту. «Польша была цен-
тром Холокоста. Главными ис-
полнителями были немецкие на-
цисты, но Холокост был бы не-
возможен без участия либо со-
гласия местного населения», — 
убеждена Ломфорс. Но именно с 
этим выводом и решила бороться 
официальная Варшава, готовая 
сажать в тюрьму всех, кто не со-
гласен с ее фейковой версией 
польского прошлого.

СТИХИЯ Уровень воды в Сене достиг почти шести метров

Парижский потоп
Вячеслав Прокофьев, 
«Российская газета», Париж

У
ровень воды под париж-
ским мостом Аустерлиц в 
воскресенье превысил от-

метку в 5,80 метра по сравнению 
с обычным и медленно прибли-
жается к шести метрам.

Французская государствен-
ная служба по мониторингу на-
воднений и паводков Vigicrues 
предполагает, что эта отметка 
может быть преодолена в ночь с 
воскресенья на понедельник. Од-
нако, скорее всего, на этом рост 
остановится и уровень в 6,1 ме-
тра, зафиксированный в июне 

позапрошлого года, не будет 
превзойден. А пока Париж, как и 
в 2016-м, представляет собой не-
обычное зрелище. Практически 
по всем нижним набережным 
Сены, любимым прогулочным 
маршрутам столичных жителей, 
несутся потоки коричневой 
воды. Они затопили Лебединый 

остров, что неподалеку от Эйфе-
левой башни. Под водой оказа-
лась западная часть другого 
острова — Сите, где находится со-
бор Парижской Богоматери. Хотя 
до него самого стихия пока не до-
бралась, посетителей туда не пу-
скают, как и на Марсово поле, ко-
торому тоже грозит подтаплива-
ние. Но многочисленных тури-
стов это отнюдь не смущает. Ведь 
в эти дни для них главная досто-
примечательность французской 
столицы не Нотр-Дам или желез-
ное творение Эйфеля, а разбуше-
вавшаяся Сена. Вдоль ее набе-
режных и на мостах многоязыч-
ные толпы людей, не выпускаю-
щих из рук смартфоны и фотоап-
параты. Количество «селфи» на 
фоне «большой воды» исчисляет-
ся десятками, если не сотнями 
тысяч.

Сама же река выглядит нео-
бычно еще и потому, что в отли-
чие от обыденного состояния, 
когда ее денно и нощно бороздят 
прогулочные трамвайчики «бато 
муш», катера и прочие суденыш-
ки, сейчас каких-либо плав-
средств на ней вообще нет. Еще с 
неделю назад, когда из-за силь-
нейших дождей, какие на Фран-
цию не обрушивались с 1900 
года, уровень в Сене стал подни-
маться, мэрией совместно с ми-
нистерством внутренних дел был 

введен запрет на навигацию в 
черте города.

Те столичные жители, что жи-
вут на суше в зонах, которые мо-
гут оказаться под водой (это слу-
чай корреспондента «РГ»), полу-
чили из мэрии специальное пре-
дупреждение в виде СМС, где го-
ворится: «Риск затопления. Будь-
те готовы». Там же обозначен 
сайт, где даются полезные сове-
ты, а именно — вывести из под-
земных гаражей автомобили в 
безопасное место, убрать из кла-
довок в нижних этажах ценные 
вещи (там многие, к примеру, 
хранят сезонную одежду), сде-
лать запасы питьевой воды и про-
дуктов. 

В связи с риском наводнения 
знаменитые столичные музеи 
принимают меры предосторож-
ности. Лувр, музей Орсе перене-
сли часть своих коллекций на 
верхние этажи. Также поступили 
в дворце Пети-Пале, что рядом с 
мостом Александра III, где нача-
ли эвакуировать несколько ты-
сяч экспонатов. Что касается 
Российского духовно-культурно-
го центра на набережной Бранли, 
то он был построен таким обра-
зом, что нынешнее наводнение, 
как и то, что было в 2016 году, 
ему не страшно: вероятность 
сильного паводка была учтена 
при его строительстве.По нижним набережным Сены несутся потоки воды. Потоп угрожает Марсову полю и острову Ситэ.
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КОНФЛИКТ Польша
и Украина разошлись
в оценке Бандеры 

«Бандеризм» 
приравняли 
к нацизму

Ариадна Рокоссовская

ПОЛЬСКИЙ сейм одобрил введение уголовной ответст-
венности за «отрицание преступлений украинских на-
ционалистов».  Напомним, что, по данным польского 
Государственного института национальной памяти, с 
1944 года на Волыни в результате действий Украинской 
повстанческой армии и ее сторонников погибли около 
100 тысяч человек, а 485 тысяч были вынуждены бро-
сить свои дома и бежать от погромов в центральные 
районы Польши. Эти давние преступления, в Польше 
признанные геноцидом, не случайно стали чуть ли не 
главным пунктом повестки дня в отношениях двух со-
седних стран. В Польше считают, что за то, что со вре-
мен «майдана» Варшава лоббирует украинские интере-
сы на Западе, ей полагается благодарность. Вместо это-
го в апреле 2015 года поляки получили пощечину в виде 
принятия  на Украине закона, признающего специаль-
ный статус УПА в истории страны и позволяющего пре-
следовать тех, кто называет ее преступной организаци-
ей, виновной в геноциде. И вот теперь в Польше будут 
наказывать тех, кто ставит преступность УПА под сом-
нение. Для любителей «бандеризма» предусмотрен 
штраф и даже тюремное заключение на срок до трех лет. 
Отныне 1,5 миллиона украинцев, пребывающих, по ут-
верждению премьера Польши Матеуша Моравецкого, 
на территории его страны, должны будут хорошенько 
подумать, прежде чем вообще заводить с поляками раз-
говор о Бандере и его единомышленниках. В связи с 
этим директор украинского Института Национальной 
памяти Владимир Вятрович обвинил польских депута-
тов в цензуре.

Инициатор поправок в закон польский депутат То-
маш Жимковски считает их принятие своим самым 
большим успехом за два года в Сейме. «Учтите, что эти 
поправки вводят наказание для тех, кто ставит под сом-
нение преступления в отношении поляков на Волыни и 
роль УПА в уничтожении граждан Польши, причем не 
только поляков, но и армян, евреев, чехов, да и самих 
украинцев, которых убивали за то, что они спасали со-
седей», — сказал Жимковски в интервью изданию 
wPolityce. 

Скандал Польские власти готовы сажать в тюрьму тех, кто не согласен 
с их версией лагерей смерти

Варшава устроила 
погром истории

Акцент

 10 июля 1941 года в польском 
местечке Едвабне поляки 
сожгли 1500 евреев, большин-
ство женщин и детей

Апрель 1943 года. 
Нацисты конвоируют евреев 
из Варшавского гетто. 
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В 2017 году сторонники Бандеры не раз маршировали по 
Киеву. Но в Польше за подобные взгляды им грозит тюрьма. 
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ВЫЗОВ КАПИТАЛА
НОВЫЕ санкции США в отношении России (они могут 
быть объявлены в ближайшее время) подтолкнут рос-
сийский бизнес к участию в кампании по амнистии ка-
питалов, которая начнется в марте, но они не в силах га-
рантировать ее успех.

За рубежом оседают огромные средства российских 
компаний, основная часть которых — это прямой вычет 
из экономики. За последние 10 лет суммарный чистый 
отток капитала из России составил 680 миллиардов дол-
ларов, то есть каждый год отток превышал иностранные 
инвестиции в среднем на 4 процента ВВП. 

Устойчивый масштабный отток капитала стал одной 
из серьезных проблем для экономики. Во-первых, Рос-
сия получает меньше денег, чем необходимо для устой-
чивого роста экономики. Даже поддержание нулевого 

чистого оттока по-
зволило бы сущест-
венно (минимум на 
один процент в год) 
повысить темпы 
экономического ро-
ста. Второе — недо-
полученные налоги, 
которые, по оцен-
кам Института эко-
номики РАН, еже-
годно составляют 
около 2—3 процен-
тов ВВП (в текущих 
ценах — около 2—3 

триллионов рублей). Эти средства могли бы поддер-
жать развитие инфраструктуры, повысить качество 
здравоохранения или образования, дополнительно 
ускорив рост производства.

Потоки капитала из страны неоднородны. Один из 
них представляет собой обычные инвестиции россий-
ского бизнеса за рубежом — например, покупка метал-
лургическим комбинатом месторождения, необходимо-
го для того, чтобы замкнуть производственную цепочку 
в рамках единого холдинга. В этом нет ничего плохого, 
это естественный процесс глобализации деятельности 
крупных компаний.

Другая часть — это отмывание денежных средств — 
взяток, откатов, доходов от криминального и теневого 
бизнеса. Масштаб этого канала сокращается благодаря 
деятельности Росфинмониторинга и Банка России, кото-
рые находятся в сотрудничестве с зарубежными регуля-
торами.

Третья составляющая оттока — уклонение от налогов. 
Одна из распространенных схем — трансфертное ценоо-
бразование: превращение контролируемой иностран-
ной компании в офшорной юрисдикции с низкими нало-
гами в центр прибыли, через который экспорт осуществ-
ляется по заниженным ценам. По оценкам, через офшо-
ры проходит свыше двух третей российских инвестиций 
за рубеж.

Активное противодействие этому каналу оттока ка-
питала началось в 2014 году, когда была объявлена кам-
пания по деофшоризации. Частично задача по сокраще-
нию масштабов использования офшорных юрисдикций 
также решается в рамках международного сотрудниче-
ства: в этом году вступило в силу соглашение об обмене 
информацией по банковским счетам нерезидентов меж-
ду налоговыми органами, в котором будет участвовать и 
Федеральная налоговая служба. Первые результаты об-
мена станут понятны к концу 2018 года.

Кроме того, в 2014 году правительство ввело ограни-
чения на деятельность офшорных компаний, а с другой 
стороны, объявило об амнистии капиталов, облегчаю-
щей их возврат в Россию. Амнистия проведена в 2016 
году, ее результаты оказались значительно ниже ожида-
ний: было подано 7,2 тысячи деклараций активов и сче-
тов в иностранных юрисдикциях, что совсем не много на 
фоне масштабов офшорного бизнеса. 

Как ожидается, доклад минфина США по новым сан-
кциям против российских юридических и физических 
лиц предусматривает возможность введения ограниче-
ний на операции банков с ними, причем они коснутся и 
контрагентов российского бизнеса, а значит, даже в оф-
шорных юрисдикциях для них возникнут существенные 
риски. В первую очередь это затронет крупные компа-
нии, которые включены в санкционные списки непо-
средственно или же через своих бенефициаров — а это 
основная часть российского бизнеса, работающего че-
рез офшоры.

Санкции такого характера дают дополнительные се-
рьезные стимулы для возвращения капитала в Россию, и 
отчасти именно поэтому правительство решилось на 
вторую амнистию, хотя в 2016 году было объявлено, что 
она будет однократной. Можно предполагать, что на этот 
раз заинтересован-
ность государства и 
бизнеса в возвраще-
нии капиталов будет 
взаимной: первое 
собирает ресурсы 
для экономического 
роста, второй мини-
мизирует геополи-
тические риски. 

Рискну, однако, 
предположить, что 
количество деклара-
ций в рамках второй 
кампании будет 
больше, но кардинально она ситуацию изменить не смо-
жет. Еще до курса на деофшоризацию у нас были налого-
вые амнистии, которые тоже дали существенно меньше, 
чем ожидалось. И дело не в нюансах механизма, а в пози-
тивных стимулах для работы в России — их явно недоста-
точно. 

Чтобы их стало больше, нужны глубокие меры по 
улучшению условий ведения бизнеса — дерегулирова-
ние, повышение защищенности прав собственности. По 
защищенности прав собственности Всемирный эконо-
мический форум в Давосе ставит Россию на 116-е место 
среди 137 оцениваемых стран, по бремени государствен-
ного регулирования экономики мы тоже достаточно да-
леко — на 79-м месте. 

Как показывает международный опыт, все это во мно-
гом определяет направление потоков капитала. Это в лю-
бом случае небыстрый процесс, но только широкая, 
энергичная и действенная, подтвержденная реальными 
действиями программа реформ на новый политический 
цикл, который начнется после президентских выборов, 
способна повысить доверие предпринимателей, необхо-
димое для возвращения капиталов в страну.

За последние 10 лет 
суммарный чистый 
отток капитала 
из России составил 
680 миллиардов 
долларов

Вторая кампания 
по амнистии капи-
талов будет успеш-
нее первой, но кар-
динально ситуацию 
не изменит 

Точка зрения

Евсей Гурвич
руководитель Экономической экспертной 
группы, член Общественного совета 
при Минфине России 

Магия против химии
Ее сторонники счита-
ют, что президента в по-
следний момент под-

держали те, кому пришлась явно 
не по душе активная антизема-
новская компания, развернутая 
в местных СМИ. 

Я помню, как, отвечая на мой 
вопрос, что помогло ему побе-
дить сильного конкурента пять 
лет назад, Земан ответил:

— Мне помогло то, что чехи не 
доверяют журналистам. Это идет 
еще с коммунистических времен. 
У нас говорят так: в газетах и 
журналах присутствуют три вида 
информации. Правильная — это 
дата выхода газеты. Вероятная — 
это прогноз погоды. Вся осталь-
ная — ошибочная. 

Если первая очная дуэль двух 
кандидатов, состоявшаяся на ка-
нале «Прима», по формату боль-
ше напоминала шоу, то вторая — 
на общественном Чешском ТВ — 
оказалась настоящей битвой, в 
ходе которой кандидаты высказы-
вались по многим самым острым 
проблемам, волнующим граждан 
республики. И по оценкам экспер-
тов, Земан на обеих площадках 
превзошел своего визави. 

Сам он, фактически объясняя 
это, заметил, что Драгошу явно 
не хватает политического опыта, 
он «начинающий политик». 

Это правда: профессор девять 
лет возглавлял Академию и даже, 
как говорят, преуспел на этом по-
прище, например, спас ее от не-
разумного реформирования, 
успешно противостоял урезанию 
ее бюджета. Но все же рядом с по-
литическим тяжеловесом Зема-
ном, который в свое время про-
шел горнило парламентских 
битв, руководил правительст-
вом, а последние пять лет был 
президентом, химик не выглядел 
убедительным. 

Если Драгош прошел весь 
предвыборный марафон под ло-
зунгом «Приличие — на Град», то 
есть по сути обещал своим изби-
рателям, что, став главой госу-
дарства, он поведет себя в соот-
ветствии с писаными и неписа-
ными правилами для европоли-
тиков, то Земан, напротив, ни-
чуть не изменил привычному 
имиджу, вгоняя в краску и мини-
стров, и журналистов, прибегая к 
крепким выражениям по разным 
поводам и даже без оных. 

Всенародно избранный — не 
значит всенародно любимый. По 
сути дела, Чехия сейчас расколо-

та на два примерно равных лаге-
ря. Причем граница проходит во-
все не по отношению к тому, ка-
ких этических правил должен 
придерживаться глава государст-
ва. Оба кандидата однозначные 
сторонники евроинтеграции, ни 
тот, ни другой ничего не имеют 
против членства Чехии в НАТО, 
нет у них особых разногласий и 
по большинству других фунда-
ментальных вопросов. Тогда по-
чему избиратель предпочел Зе-
мана? Думается, ответ таков: жи-
вущие в самом сердце Европы 
чехи извлекли хорошие уроки из 
своего исторического опыта и те-
перь болезненно не хотят потери 
своей национальной идентично-
сти, изо всех сил стремятся со-
хранить свою самобытность, 
культуру, независимость. 

Милош Земан, категорически 
отвергающий всякие понукания, 
идущие из Брюсселя и Вашингто-
на, циничный прагматик, люби-
тель местного пива и сливовицы, 
последовательный противник за-
игрывания с радикальными исла-
мистами иммиграционных квот, 
сторонник отмены антироссий-
ских санкций, он, как верно заме-

тил один эксперт, «воплощает в 
себе чешский национальный ха-
рактер». 

А в эпоху глобализации это, 
согласитесь, дорогого стоит. Тут 
секрет его магии.

Кстати, и по итогам состояв-
шихся осенью парламентских 
выборов можно судить о том же: 
лучшие результаты у тех партий 
и движений, которые провозгла-
сили курс на максимальное сбе-
режение суверенитета.

Да, в Чехии, как и в большин-
стве других соседних стран, фун-
кции президента сильно ограни-
чены конституцией, здесь гора-
здо больше властных полномо-
чий имеет глава правительства. 
Но Милош Земан, заняв пять лет 
назад Пражский Град, вовсе не 
согласился с ролью этакого «отца 
нации», доброго дедушки-прези-
дента. Даже свои небольшие воз-
можности он использовал так на-
пористо, что постоянно раздра-
жал политических оппонентов, 
зато плодил союзников среди об-
ыкновенных обывателей. Чего 
стоит его последний визит в Рос-
сию, когда глава государства в 
пору яростных нападок на нашу 
страну, попыток полностью ее 
изолировать, привез с собой де-
сант из двух сотен чешских пред-

принимателей, пообещал насто-
ящий прорыв в наших взаимовы-
годных экономических связях. 

Интересно, что эти выборы 
обошлись без ставших уже при-
вычными обвинений Москвы, ко-
торая якобы по всему миру влияет 
на результаты голосования. Про-
фессор Драгош, правда, заикнулся 
однажды на сей счет, вспомнив не-
давнее голосование в парламенте, 
однако его оппонент тут же жест-
ко отреагировал: «Моя админи-

страция сделала запросы руково-
дителям всех трех чешских спец-
служб, и все они опровергли по-
добные утверждения». 

В субботу, выступая сразу по-
сле победы, явно уставший и 
взволнованный президент особо 
отметил, что если пять лет назад 
за него проголосовали 2,8 млн 
граждан Чехии, то теперь их ста-
ло на сто тысяч больше. «Так что 
я иду на следующие пять лет с 
еще более усиленным мандатом 

и обещаю не разочаровывать в 
своей деятельности граждан 
Чешской Республики», — подчер-
кнул он.

Второй тур выборов прошел 
без явных эксцессов. В голосова-
нии приняли участие более 66 
процентов зарегистрированных 
избирателей — самый высокий 
показатель за последние двад-
цать лет. 

Инаугурация президента со-
стоится 8 марта. 

Акцент

 Милош Земан, категорически 
отвергающий всякие 
понукания, идущие 
из Брюсселя и Вашингтона, 
«воплощает в себе чешский 
национальный характер»

1

На нынешних президентских выборах за Земана проголосовало даже больше избирателей, чем на предыдущих.
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ИНИЦИАТИВА «Добрый автобус» перевез 
пятитысячного пассажира

Выходной для бабушки

Светлана Батова

Н
едавно «Добрый авто-
бус», который возит на 
бесплатные экскурсии по 

столице пожилых москвичей, 
встретил пятитысячного эк-
скурсанта. Корреспонденты 
«РГ» провели день с экипажем 
удивительного транспорта. 

В 11.30 около храма на Ко-
стромской улице собирается 
группа пожилых людей. Большой 
синий автобус, мигающий ава-
рийкой, припаркован неподале-
ку. В теплой уютной машине эк-
скурсантов встречает целая ко-
манда. Два сопровождающих — 
Алена и Наталья — помогают пас-
сажирам в дороге. Водитель Сер-
гей, экскурсовод Вера и «капитан 
корабля» — лично Сабина Цвет-
кова, которая и придумала этот 
необычный формат. Проект «До-
брого автобуса» поддержало пра-
вительство Москвы, а реализо-
вал департамент транспорта при 
содействии департаментов куль-
туры и соцзащиты. Впервые в 
рейс этот автобус отправился в 
конце октября.

«Цель проекта — не просто эк-
скурсия, — говорит Сабина. — Мы 
работаем с людьми 50+, которые 
строили, лечили, учили наш го-
род, и мы хотим хотя бы раз в 
году их побаловать. Многие из 
них одиноки. Дети, внуки выро-
сли. Значит, хорошо бы, чтобы 
хотя на эти несколько часов 
окружить бабушек и дедушек за-
ботой».

Экскурсия начинается со 
слов: «Мои хорошие!». Затем 

подробный рассказ о том, что 
пассажиров ждет сегодня: обзор-
ная экскурсия по Москве и музей 
космонавтики. Сопровождаю-
щие тем временем вручают па-
мятные подарки. Брелочки для 
мужчин и синие шифоновые пла-
точки для дам. В конце поездки 
все получат памятные фотогра-
фии на фоне доброго автобуса, а 
на обратном пути пассажиров 
угостят вкусными пирожками. 
«Нужна ваша экскурсия москви-
чам? — прямо спрашиваем у Са-
бины. — Ведь они не обижены вни-
манием города». «Очень нужна, 
— терпеливо объясняет Сабина. — 
Многие годами не были в центре. 
А здесь столько всего измени-
лось! Это для них еще и путеше-
ствие по улицам их молодости». 
И в самом деле, экскурсанты 
живо интересуются небоскреба-
ми «Сити». Рассматривают баш-

ни «Две столицы», мост «Багра-
тион». Самое большое оживле-
ние вызвал ресторан «Прага» — 
все вспомнили легендарные тор-
тики, за которыми стояли часами 
в очередях. И даже поспорили, по 
сколько штук давали в руки — по 
два или три. Пока такой автобус 
один в городе. «Нас очень выру-
чает Русская православная цер-
ковь, — говорит Сабина. — По по-
недельникам музеи не работают, 
поэтому возим наших подопеч-
ных в храмы и монастыри, не 
только Москвы, но, и области — 
были уже в Троице-Сергиевой 
лавре, Сретенском монастыре, 
Новодевичьем монастыре, регу-
лярно бываем у Матронушки и в 
храме Христа Спасителя. Узнать, 
как попасть на экскурсию с «До-
брым автобусом», можно в своем 
районном центре социальной за-
щиты. 

«Добрый автобус» в Москве пока один, желающих попасть на экскурсии — 
сотни. Всем хочется вспомнить лучшие места своей юности.

ДОСЬЕ
Милош Земан родился в 1944 году в чешском городе 
Колин. Имеет высшее экономическое образование. В 
1968 г. вступил в компартию, однако спустя два 
года был исключен за несогласие с вводом войск Вар-
шавского договора. Принял активное участие в 
«бархатной революции», после чего начал активно 
участвовать в политике. Был председателем соци-

ал-демократической партии, возглавлял парла-
мент. В 1998 г. становится премьер-министром. 
Затем, проиграв в 2003 г. президентские выборы В. 
Клаусу, надолго отходит от политики. 8 марта 
2013 г. стал третьим президентом Чешской Респу-
блики — это были первые прямые выборы главы го-
сударства. 

ТРАФИК На 80 перекрестках 
Москвы нанесут 
«противопробочную» 
разметку

Не лезь на «вафлю» 

Светлана Батова

ПОЧТИ на 80 московских пере-
крестках появится разметка с 
кондитерским названием «ва-
фельница». Она нужна для обо-
значения участка перекрестка, на 
который запрещается выезжать, 
если впереди образовался затор.

Напомню, впервые в качест-
ве эксперимента такую размет-
ку в Москве нанесли летом 2015 
года на трех перекрестках горо-
да, где чаще всего образовыва-
лись заторы. Выбрать было не-
просто — пользователи в Интер-
нете, когда стало известно о 
проекте, варианты предлагали 
наперебой, а многие вообще 
считали, что такие «вафли» 
нужны на каждом перекрестке в 
Москве.

Экспериментальная размет-
ка сразу себя очень хорошо за-
рекомендовала в качестве сред-
ства борьбы с заторами на пере-
крестке — штраф за выезд на за-
нятый перекресток составляет 
1000 рублей, а «вафельница» 
четко обозначает его границы.

Летом прошлого года пре-
мьер-министр Дмитрий Медве-
дев подписал постановление, со-
гласно которому «вафельница» 
появилась в ПДД.

После окончания работ в 
рамках «Моей улицы в 2017 
году «вафельницу» нарисовали 
еще почти на 50 перекрестках, а 
в этом году добавят еще на 78 — 
списки уже разработаны в Цен-

тре организации дорожного 
движения.

Как рассказали «РГ» в пресс-
службе ЦОДД, больше всего их в 
центре — 23 и Южном округе — 9, 
в остальных округах, включая 
Новую Москву, — от одного до 
восьми.

Таким образом, в течение 
этого года общее число пере-
крестков с желтой «вафлей» 
дойдет до 131.  Кроме того, как 
уже ранее писала «РГ», в бли-
жайшие два года в столице пла-
нируется ввести 42 километра 
полос, выделенных для движе-
ния наземного общественного 
транспорта. По расчетам депар-
тамента транспорта, они уско-
рят движение по городу198 мар-
шрутов. 

Штраф за выезд 
на занятый перекре-
сток составляет 1000 
рублей, а «вафельни-
ца» четко обозначает 
его границы
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Москвичи 
назвали 
«Мою улицу» 
событием года

ГЛАЗ НАРОДА

Сергей Бабкин

ПОЛЬЗОВАТЕЛИ портала и 
сервиса «Активный гражданин» 
ag.mos.ru составили рейтинг са-
мых заметных событий в Москве 
в 2017 году. Больше всего горо-
жанам запомнилось то, что про-
исходило буквально у них на гла-
зах: проект «Моя улица», расши-
рение метро и внедрение новых 
услуг в центрах «Мои докумен-
ты». Голосовать можно было в 
номинациях «Транспорт», «Го-
родские услуги и сервисы», 
«Спорт», «Культура», «Образо-
вание», «Городская среда», «Ме-
ждународное и российское при-
знание», «Строительство» и 
«Здравоохранение». В общей 
сложности в этом опросе приня-
ли участие 154 тысячи пользова-
телей. Среди самых запоминаю-
щихся событий многие из них 
назвали реконструкцию по про-
грамме «Моя улица». Напомню, 
что преобразились 119 город-
ских территорий, в том числе 
площадь Тверская Застава, вся 
Тверская, множество магистра-
лей и скверов. «Активные гра-
ждане» не забыли и о новых 
станциях метро, на Замоскво-
рецкой и Солнцевской линиях.  
Прорывом в обслуживании мо-
сквичи посчитали обновление 
центров «Мои документы». 
Мимо рейтинга не прошли и но-
вые электронные возможности в 
медицине и образовании. В по-
ликлиниках теперь есть вирту-
альные карты — те самые, кото-
рые раньше были в картонных 
обложках, и куда гроздями лепи-
ли назначения, рецепты, резуль-
таты анализов… Теперь вся эта 
информация — в единой элек-
тронной базе, и каждый доктор 
имеет возможность быстро 
оформлять больничные и кор-
ректировать выписанные лекар-
ства в зависимости от аптечного 
ассортимента. Родители школь-
ников дружно кликали на разви-
тие дополнительного образова-
ния: ребенка можно записать в 
120 тысяч кружков и секций. Не 
нужно теперь платить и за посе-
щение 90 городских экспозиций, 
вошедших в программу «Музеи 
— детям». ВТОП-2017 запомина-
ющихся событий москвичи 
включили Кубок Конфедераций, 
реконструкцию ВДНХ и Моро-
зовской больницы. 

СОЦЗАЩИТА

Подмосковье 
расширит 
гарантии для 
инвалидов

СПИСОК 
НА ЗДОРОВЬЕ 

Ирина Рыбникова

ДОПОЛНИТЕЛЬНЫЙ список 
средств технической реабилита-
ции (ТСР) для инвалидов в Под-
московье планируют расши-
рить. Об этом «РГ» рассказал 
председатель комитета Мособл-
думы по вопросам охраны здоро-
вья, труда и социальной полити-
ки Андрей Голубев.

Обеспечивает инвалидов ко-
стылями, колясками, протезами 
и прочими изделиями для полно-
ценной жизни Фонд социального 
страхования РФ. Но регионам не 
возбраняется формировать свой 
список ТСР. В Подмосковье он 
начал действовать с этого года. В 
него вошли, например, медицин-
ские кровати, прикроватные 
тумбочки, ступеньки, подъемни-
ки и сиденья для ванны. Некото-
рых средств реабилитации, не-
обходимых инвалидам, в феде-
ральном перечне нет. К тому же 
нередко ТСР доходят до граждан 
с задержкой в несколько меся-
цев, объясняет Голубев. Нужда-
ющихся в средствах реабилита-
ции в Подмосковье ежегодно 
становится примерно на 25% 
больше, говорит управляющий 
областным отделением ФСС 
Дмитрий Рябов. Это происходит 
из-за миграции. Самостоятельно 
приобретают коляски, протезы и 
слуховые аппараты жители об-
ласти не так уж и редко. Во-пер-
вых, это экономит время. Во-
вторых, можно выбрать ту же ко-
ляску исходя из собственных 
особенностей. Но ФСС стал бо-
лее тщательно формировать ус-
ловия торгов. Поэтому жалоб у 
инвалидов стало меньше. 

Список перекрестков 
с новым типом разметки 
на сайте
rg.ru/art/1500350

В Москве изменили 
систему медицинской 
реабилитации - подробнее 
на сайте
rg.ru/art/1498508
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ГРОМКОЕ ДЕЛО  Суд огласит 
1 февраля приговор 
экс-губернатору 
Никите Белых

Сказал 
последнее слово

Петр Орлов

ПРЕСНЕНСКИЙ районный суд Москвы 1 февраля огла-
сит приговор по делу экс-губернатора Кировской области 
Никиты Белых.

Накануне подсудимый выступил с последним словом. 
Напомним, следствие обвиняет Никиту Белых в получе-
нии взятки в 600 тысяч евро.  По мнению обвинения, за 
эти деньги Никита Белых, бывший в то время губернато-
ром региона, обещал двум предприятиям включение их в 
инвестиционную программу, а также общую поддержку.

Государственное обвинение потребовало назначить 
Никите Белых в качестве наказания 10 лет лишения сво-
боды и штраф в 100 миллионов рублей. Сам обвиняемый 

вины не признал. Об 
этом он и сказал в 
своем последнем 
слове. Он заявил, что 
х о т я  и  д о п у с к а л 
ошибки — стыда не 
испытывает.

« Ч т о  к а с а е т с я 
моей работы на про-
тяжении семи с поло-
виной лет на посту 
губернатора, то дол-
жен сказать, что мне 
абсолютно не стыдно 
за свою работу, — ска-

зал Никита Белых. — Это не означает, что все делалось иде-
ально. Естественно, что-то не получалось. Были ошибки. 
Но, как известно, не ошибается только тот, кто ничего не 
делает. А я делал! Работал по 12—14 часов в сутки. Вы виде-
ли мои графики. Более 200 дней неиспользованного отпу-
ска. Все показания свидетелей в этом вопросе единодуш-
ны. Все, что я делал, было направлено не на достижение 
каких-то личных корыстных целей. Для зарабатывания 
денег нет смысла идти работать губернатором Кировской 
области. У меня есть опыт предпринимательской деятель-
ности. Достаточно успешный, чтобы не нуждаться и удов-
летворять свои личные запросы и потребности, которые 
достаточно скромны».

По его мнению, государственные обвинители с недо-
статочным вниманием относились к показаниям тех сви-
детелей, слова которых могли бы подтвердить его неви-
новность. Сейчас Никита Белых находится под стражей в 
следственном изоляторе «Матросская Тишина» — в тю-
ремной больнице. До того находился в «Лефортово». В но-
ябре прошлого года в СИЗО он зарегистрировал брак. 

РАКУРС  Как в Москве записать ребенка в первый класс? 

Накликать школу
Сергей Жуков

К
ак уже писала «Российская 
газета», в разных регионах 
страны 1 февраля стартует 

запись в первые классы. Казалось 
бы, радостное событие, но мно-
гие родители ждут часа икс с чув-
ством тревоги, поскольку в неко-
торых городах его часто сопрово-
ждают скандалы и очереди. Мо-
сква о кострах под окнами шко-
лы, куда родители хотели устро-
ить своего ребенка, не вспомина-
ет уже седьмой год подряд. 

Запись в первоклашки в сто-
лице, напомню, традиционно 
идет с декабря и продолжается 
вплоть до 5 сентября. Подобрать 
учебное заведение  ребенку папы 
и мамы могут через Интернет. За-
явления принимаются на город-
ском портале mos.ru. Нужно  най-
ти лишь пять минут свободного 
времени, открыть ноутбук и сде-
лать несколько кликов мышью. 
Выбрать для будущего ученика 
можно не больше трех школ. 
Главное условие — одна из них 
должна находиться в районе, где 
проживает семья. В этом случае 
место за партой гарантировано. 
Воспитанникам дошкольных 
групп в составе образовательных 
комплексов еще проще. Их запи-
сывают в первый класс той же 
школы путем перевода. Как сооб-
щили «РГ» в столичном департа-
менте образования, на данный 
момент в учебные заведения Мо-
сквы уже зачислено более 80 ты-
сяч «новобранцев». Запись про-
длится еще семь месяцев, поэто-
му ряды определенно точно по-
полнятся. 

В текущем учебном году в 
школы записали 106 тысяч пер-
воклашек. Причем 90% родите-
лей отправили ребенка в школу 
рядом с домом. Но так было не 
всегда: шесть лет назад те же са-
мые родители в ожидании старта 
записи жгли костры под окнами 
школ. По мнению экспертов, 

электронная запись помогла об 
этом забыть, да и система финан-
сирования образовательной си-
стемы с тех пор кардинально из-
менилась. Рваться в другой район 
особого смысла нет. «Новая фор-
ма позволяет равномерно финан-
сировать все школы — по количе-
ству детей, поэтому мы сами за-
интересованы в привлечении 
большего количества учеников, 
— пояснила директор школы 
№1409 Ирина Ильичева. — Систе-
ма дала результаты: мы видим, 
что победители олимпиад теперь  
есть в каждой школе в разных 
районах Москвы». 

По словам Ильичевой, в ее 
школе обычно составляют два 
списка. В первом  — жители райо-
на, а в дополнительном —  осталь-
ные. Сейчас в школе 1409 — де-
сять первых классов. Большая 
часть детей — свыше 90% — пере-
шла из дошкольных групп своего 
же комплекса. По мнению дирек-
тора, на решении родителей ска-
залось несколько факторов: хо-
рошая материальная база, широ-
кий выбор кружков и секций. 
Есть медицинский и инженер-
ный профили, кадетский класс. 
Неплохие возможности, добави-
ла Ильичева, дает и сам район — 
рядом ЦСКА, «Мегаспорт», «Ди-
намо». 

А в школе №1595 на юго-вос-
токе столицы с папами и мамами 
начинают дружить заранее, 

устраивая встречи с семьями бу-
дущих первоклассников. Им рас-
сказывают о программах обуче-
ния и дополнительного образова-
ния. Держат связь с родителями и 
в социальных сетях. Как расска-
зала директор Лада Силина, в 
первые классы уже зачислено 
180 детей. «Это дети нашей Не-
красовки и соседнего района, — 

пояснила «РГ» Силина. — В этом 
списке 48 детей, которые пере-
шли к нам из наших дошкольных 
групп». Записавшихся детей, по 
словам директора, уже набирает-
ся на шесть первых классов, но 
здание школы рассчитано только 
на два. Оставшиеся пойдут в но-
вый корпус, строительство кото-
рого планируется завершить к 
сентябрю.

Экология  От пластиковых пакетов будут
отказываться постепенно

Из магазина 
с бумагой
Ольга Игнатова 

З
автра в Минпромторге 
России пройдет совеща-
ние с представителями 
торговых сетей, на кото-
ром будут рассматри-

вать и вопрос отказа от продажи 
пластиковых пакетов. 

Как пояснил «Российской га-
зете» заместитель министра про-
мышленности и торговли России 
Виктор Евтухов, его ведомству 
было поручено проработать во-
прос о производстве бумажных 
пакетов и использовании их в ма-
газинах наряду с пластиковыми.

В конце 2017 года прошло 
большое совещание с представи-
телями лесной, химической, цел-
люлозно-бумажной промышлен-
ности, а также предприятиями-
производителями пластиковых и 
бумажных пакетов. Было отмече-
но, что в России, по экспертным 
оценкам, на долю полиэтилена 
приходится 0,5 процента от об-
щего объема твердых бытовых 
отходов. Может показаться, что 
это не так уж и много, однако уче-
ные давно доказали, что пласти-
ковые пакеты являются источни-
ком устойчивого загрязнения 
природы. Как говорится в Про-
грамме ООН по окружающей 
среде (ЮНЕП), от полимерного 
мусора в год погибают более 
миллиона морских птиц, свыше 
100 тысяч морских млекопитаю-
щих и огромное количество рыб.

Как посчитали активисты «Зе-
леного движения России ЭКА», в 
среднем мы используем пласти-
ковый пакет в течение 20 минут. 
Это то время, которое в нем не-
сут покупки из магазина домой. 
Выброшенный пакет может раз-
лагаться от 50 до 500 лет. В 2015 
году была принята резолюция 
Европарламента, по которой 
страны ЕС должны или сокра-
тить выпуск таких пакетов в 
среднем на одного гражданина до 
90 штук в год к 2019 году и до 40 
штук — к 2025 году. Либо обеспе-
чить, чтобы к концу 2018 года по-
лиэтиленовые пакеты не выдава-
лись покупателям бесплатно.

Из всех европейских стран ли-
дером в этом направлении стала 
Франция, запретив пластиковые 
пакеты полностью. В Великобри-
тании в 2015 году ввели налог на 
использование пакетов -— пять 
пенсов. В результате за первое 

полугодие 2016 года англичане 
использовали всего 500 миллио-
нов пластиковых пакетов, тогда, 
как до запрета магазины раздава-
ли их до семи миллиардов в год. 

В Китае и Австралии еще с 
2008 года запрещено производ-
ство, использование и продажа 
сверхтонких полиэтиленовых 
пакетов (толщиной до 0,025 мм), 
а также бесплатное их распро-
странение в торговых сетях. За-
прет на них был также введен в 
ряде провинций Египта для со-
хранения уникальной экосисте-
мы Красного моря, в котором от 
выброшенного в море пластика 
страдают коралловые рифы.

В России, по словам Евтухова, 
пока полное исключение пласти-
ковых пакетов из оборота не 
представляется возможным. По-
требителей еще нужно научить 
пользоваться бумажной упаков-

кой. Сейчас россияне ее не очень 
любят, так как она и дороже, и 
рвется, и промокает. Но, тем не 
менее, постепенный переход на 
экологичные виды тары неизбе-
жен, уверены в минпромторге. 

Российские покупатели, при-
выкшие отовариваться в гипер-
маркетах, уже в ноябре прошлого 
года почувствовали это на себе. В 
некоторых из них перестали вы-
давать бесплатные пакеты, пред-
лагая теперь покупателям био-
разлагаемые, за которые берется 
дополнительная плата. 

Речи о полном запрете на ис-
пользование пластиковых паке-
тов в России не идет. Как ранее 
рассказал «РГ» министр природ-
ных ресурсов и экологии Сергей 
Донской, по пластику вообще, не 
только по пакетам, — увеличен 
норматив утилизации и введен 
запрет на захоронение с 2019 

года. «Вопрос в том, как сделать, 
чтобы было эффективнее исполь-
зовать бумажные пакеты. Основ-
ная претензия к пластиковым — 
они долго разлагаются», — отме-
тил он.

По данным ООН, сейчас в 
мире производится в 20 раз боль-
ше пластика, чем 60 лет назад, 
когда он только начал массово 
использоваться. По данным мин-
природы, в России в последние 
годы объем производства пер-
вичной пластиковой тары со-
ставляет приблизительно 600 
тысяч тонн. Пластик является 
продуктом переработки нефти и 
при разложении или сжигании 
выделяет опасные вещества.

«Покупая пластиковый пакет, 
многие думают, что «пластико-
вая проблема» к ним не относит-
ся, пусть сортировкой занимает-
ся кто-то еще. Но полигоны уже 
переполнены. Города расширяют 
свою территорию, приближаясь 
к некогда отдаленным полиго-
нам. И переносом полигонов эту 
проблему не решить», — уверен 
Сергей Донской. 

Проблема утилизации пластико-
вых пакетов часто становится 
темой модных перфомансов.

Акцент

 В текущем учебном году 
в школы записали 106 тысяч 
первоклашек. Причем 90% 
родителей отправили  ребен-
ка в школу рядом с домом

Акцент

 Выброшенный пакет может 
разлагаться от 50 до 500 лет

Обвинение требует 
для экс-губернато-
ра срок в 10 лет, 
обвиняемый вины 
не признает, просит 
его оправдать

КСТАТИ 

Есть трудности с записью ребенка в 

первый класс? Помочь готовы специ-

алисты Центра информирования на-

селения о предоставлении образова-

тельных услуг. Задать вопросы и вне-

сти изменения в заявление можно, 

позвонив в рабочие дни по многока-

нальному телефону 8 (495) 530-71-71 

(с 9.00 до 19.00) или отправив пись-

мо на электронную почту infodo@

edu.mos.ru.

Уведомление о намерении  
передать страховой портфель

Акционерное общество «ИНТАЧ СТРАХОВАНИЕ», ОГРН: 
1026300955724, ИНН: 6315212497, адрес местонахождения: 127018, г. Мос-
ква, ул. Сущевский вал, д. 18, регистрационный номер в ЕГРССД: 0870 (далее 
— Страховщик) уведомляет заинтересованных лиц о своем намерении пере-
дать страховой портфель по следующим видам страхования:

—  медицинское страхование;
—  страхование средств наземного транспорта (за исключением средств 

железнодорожного транспорта);
—  страхование имущества юридических лиц, за исключением транспорт-

ных средств и сельскохозяйственного страхования;
—  страхование имущества граждан, за исключением транспортных 

средств;
—  страхование гражданской ответственности владельцев автотранспор-

тных средств;
—  страхование гражданской ответственности за причинение вреда треть-

им лицам;
—  страхование финансовых рисков.
Информация о страховщике, принимающем страховой портфель: 

Общество с ограниченной ответственностью  «Группа Ренессанс Страхова-
ние», ОГРН: 1027739506233,  ИНН: 7724023076, адрес местонахождения: 
115114, г. Москва, Дербеневская наб., д. 7, стр. 22, регистрационный номер  
в ЕГРССД: 1284, официальный сайт в информационно-телекоммуникацион-
ной сети «Интернет»: http://www.renins.com/. Основной деятельностью 
ООО «Группа Ренессанс Страхование» является страхование и перестрахо-
вание. ООО «Группа Ренессанс Страхование» имеет лицензию Банка России 
СИ № 1284 от 14.10.2015 г. на осуществление добровольного имущественно-
го страхования и лицензию Банка России СЛ № 1284 от 14.10.2015 г. на осу-
ществление добровольного личного страхования, за исключением страхова-
ния жизни, предоставляющие право осуществлять деятельность по видам 
страхования, по которым передается страховой портфель. На дату уведомле-
ния финансовое положение  ООО «Группа Ренессанс Страхование» удовлет-
воряет требованиям финансовой устойчивости и платежеспособности с уче-
том обязательств, предполагаемых для принятия.

Решение о передаче страхового портфеля было принято  Генеральным 
директором АО «ИНТАЧ СТРАХОВАНИЕ» (приказ № 04-ОД-2018 
от 15.01.2018 г.) на основании протокола заседания Совета директоров 
№ 13/2017 от 08.11.2017 г., в соответствии с которым было принято реше-
ние об отказе от осуществления Страховщиком вышеуказанных видов стра-
хования.

Страховщик передает страховой портфель, который состоит из обяза-
тельств по договорам страхования, соответствующих сформированным стра-
ховым резервам, и активов, принимаемых для покрытия сформированных 
страховых резервов, включая обязательства по договорам страхования, дейс-
твующим на дату принятия решения о передаче страхового портфеля, и обя-
зательства по договорам страхования, срок действия которых истек, но обя-
зательства по которым не исполнены в полном объеме, вместе с правами тре-
бования уплаты страховых премий (страховых взносов). Передача страхово-
го портфеля будет осуществляться на основании договора о передаче страхо-
вого портфеля и акта приема-передачи страхового портфеля между  
АО «ИНТАЧ СТРАХОВАНИЕ»  и ООО «Группа Ренессанс Страхование».

Страховщик просит всех кредиторов (страхователей и выгодоприобрета-
телей) по договорам страхования, обязательства по которым передаются 
в составе страхового портфеля, выразить в письменной форме свое согласие 
на замену страховщика или отказаться от этой замены.

Письменные обращения просьба направлять в течение 45 дней с момента 
опубликования данного уведомления посредством почтовой связи или при 
личном обращении по адресам: 127018, г. Москва, ул. Сущевский Вал, д. 18; 
109004, г. Москва, улица Александра Солженицына, дом 23А, стр. 1; 191119, 
г. Санкт-Петербург, улица Марата, дом 86, лит А.

Страховщик разъясняет, что:
1. Кредитор вправе отказаться от замены страховщика в письменной 

форме;
2. Направление кредитором отказа от замены страховщика влечет за со-

бой досрочное прекращение договора страхования и возврат страхователю 
части фактически оплаченной страховой премии пропорционально разнице 
между сроком, на который был заключен договор страхования, и сроком, 
в течение которого он действовал;

3. В случае если по истечении 45 дней с даты опубликования настоящего 
уведомления от кредитора (страхователя) не будет получен в письменной 
форме отказ от замены страховщика, договор страхования подлежит переда-
че в составе страхового портфеля.

По всем вопросам, связанным с передачей страхового  портфеля, Страхов-
щик просит обращаться по телефону:  8-800-444-44-44.

Генеральный директор
АО «ИНТАЧ СТРАХОВАНИЕ»  Д.А. Максимов
29 января 2018 г. 

Уведомление о намерении передать 
страховой портфель

Акционерное общество «ИНТАЧ СТРАХОВАНИЕ», ОГРН: 
1026300955724, ИНН: 6315212497, адрес местонахождения: 
127018, г. Москва, ул. Сущевский Вал, д. 18, регистрационный но-
мер в ЕГРССД: 0870 (далее — Страховщик) уведомляет заинтере-
сованных лиц о своем намерении передать страховой портфель по 
обязательному страхованию гражданской ответственности вла-
дельцев транспортных средств в соответствии с правилами профес-
сиональной деятельности РСА «Правила передачи страхового 
портфеля» (далее — Правила) следующей управляющей страховой 
организации: Общество с ограниченной ответственностью «Груп-
па Ренессанс Страхование», ОГРН: 1027739506233, ИНН: 
7724023076, адрес местонахождения: 115114, г. Москва, Дербенев-
ская наб., д. 7, стр. 22, регистрационный номер в ЕГРССД: 1284, 
официальный сайт в информационно-телекоммуникационной 
сети «Интернет»: http://www.renins.com/. Основной деятельно-
стью ООО «Группа Ренессанс Страхование» является страхование 
и перестрахование. ООО «Группа Ренессанс Страхование» имеет 
лицензию Банка России ОС № 1284-03 от 14.10.2015 г. на осущест-
вление обязательного страхования гражданской ответственности 
владельцев транспортных средств. На дату уведомления финансо-
вое положение ООО «Группа Ренессанс Страхование» удовлетво-
ряет требованиям финансовой устойчивости и платежеспособно-
сти с учетом обязательств, предполагаемых для принятия.

Решение о передаче страхового портфеля было принято Гене-
ральным директором АО «ИНТАЧ СТРАХОВАНИЕ» (приказ 
№ 352-ОД-2017 от 18.12.2017 г.) на основании протокола заседа-
ния Совета директоров № 13/2017 от 08.11.2017 г., в соответствии 
с которым было принято решение об отказе от осуществления 
Страховщиком обязательного страхования гражданской ответ-
ственности владельцев транспортных средств.

 Страховщик передает страховой портфель, который состоит из 
обязательств по договорам страхования, соответствующих сфор-
мированным страховым резервам, и активов, принимаемых для 
покрытия сформированных страховых резервов, включая обяза-
тельства по договорам страхования, действующим на дату приня-
тия решения о передаче страхового портфеля, и обязательства по 
договорам страхования, срок действия которых истек, но обяза-
тельства по которым не исполнены в полном объеме, вместе с пра-
вами требования уплаты страховых премий (страховых взносов). 
Передача страхового портфеля будет осуществляться на основа-
нии договора о передаче страхового портфеля и акта приема-
передачи страхового портфеля между АО «ИНТАЧ СТРАХОВА-
НИЕ» и ООО «Группа Ренессанс Страхование».

Страховщик просит всех кредиторов (страхователей и выгодо-
приобретателей) по договорам страхования, обязательства по ко-
торым передаются в составе страхового портфеля, выразить в 
письменной форме свое согласие на замену страховщика или отка-
заться от этой замены.

Письменные обращения просьба направлять в течение 45 дней 
с момента опубликования данного уведомления посредством по-
чтовой связи или при личном обращении по адресам: 127018, г. 
Москва, ул. Сущевский Вал, д. 18; 109004, г. Москва, улица  
Александра Солженицына, дом 23А, стр. 1; 191119, г. Санкт-
Петербург, улица Марата, дом 86, лит А.

Страховщик разъясняет, что:
1. Кредитор вправе отказаться от замены страховщика в пись-

менной форме;
2. Направление кредитором отказа от замены страховщика вле-

чет за собой досрочное прекращение договора страхования и воз-
врат страхователю части фактически оплаченной страховой пре-
мии пропорционально разнице между сроком, на который был за-
ключен договор страхования, и сроком, в течение которого он дей-
ствовал;

3. В случае если по истечении 45 дней с даты опубликования на-
стоящего уведомления от кредитора (страхователя) не будет полу-
чен в письменной форме отказ от замены страховщика, договор 
страхования подлежит передаче в составе страхового портфеля.

По всем вопросам, связанным с передачей страхового портфеля, 
Страховщик просит обращаться по телефону: 8-800-444-44-44.

Генеральный директор
АО «ИНТАЧ СТРАХОВАНИЕ» Д.А. Максимов
29 января 2018 г.

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ООО «АРГОС», расположенное по адресу: Ханты-Мансийский автоном-
ный округ—Югра, г. Когалым, ул. Центральная, д. 15/10, информирует о на-
чале производства работ по проведению оценки воздействия на окружаю-
щую среду при осуществлении проекта технической документации «Де-
монтаж линейной части нефтепродуктопроводов с герметизацией из-
влекаемых участков труб», планируемой к реализации на территории 
Пермского края, Самарской области, ХМАО—Югра и ЯНАО, с целью демон-
тажа нефтепродуктопроводов.

С техническим заданием на проведение оценки воздействия на окружаю-
щую среду можно ознакомиться с 30.01.2018 по 05.04.2018 г. на сайте:  
www.argos-rf.ru.

Материалы оценки воздействия на окружающую среду будут предостав-
лены для ознакомления за 2 недели до проведения общественных обсужде-
ний на сайте: www.argos-rf.ru.

Работы по оценке воздействия намечаемой деятельности на окружаю-
щую среду проводятся с 15.01.2018 по 05.04.2018.

Общественные обсуждения пройдут в форме слушаний 
05.03.2018 г. в 10.00 по адресу: г. Чернушка, ул. Нефтяников, д. 3.

Предложения и замечания по материалам ОВОС принимаются в пись-
менной и устной форме с 30.01.2018 по 05.04.2018 в адрес Общественной при-
емной, расположенной по адресу: г. Чернушка, ул. Нефтяников, 6  
(инд: 617830); время работы: пн, вт, ср, чт (с 10.00 до 17.00) без перерывов, 
пт (с 10.00 до 16.00) без перерывов; тел.: +7-342-614-63-02.

Ответственные организаторы:
— от администрации г. Чернушка — заместитель главы городского посе-

ления — главы администрации Чернушинского городского поселения по ин-
фраструктуре Драницын Андрей Игоревич, тел.: +7-342-614-96-73;

— от ООО «АРГОС» — главный специалист ОКС Решетов Павел Никола-
евич, тел.: +7-846-338-24-54.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информационное сообщение
Об исключении ОАО КБ «Сибконтакт»  

из реестра банков – участников системы 
обязательного страхования вкладов

Государственная корпорация «Агентство по страхова-
нию вкладов» (далее — Агентство) сообщает, что в связи с 
отзывом Банком России лицензии на осуществление бан-
ковских операций у Открытого акционерного общества 
Коммерческий Банк «Сибконтакт» (регистрационный но-
мер по Книге государственной регистрации кредитных ор-
ганизаций 1915, номер по реестру банков — участников 
системы обязательного страхования вкладов 642)  и завер-
шением Агентством процедуры выплаты возмещения по 
вкладам Правлением Агентства 25 января 2018 г. (прото-
кол № 7) принято решение  об исключении указанного 
банка из реестра банков — участников системы обязатель-
ного страхования вкладов с 26 декабря 2017 г. на основа-
нии информации Банка России от 18 января 2018 г.  
№ 14-5-30/272 о государственной регистрации банка в 
связи с его ликвидацией (запись в Едином государствен-
ном реестре юридических лиц от 26 декабря 2017 г.  
№ 2178600066148).

Информационное сообщение
Об исключении ОАО «Комбанк «Прикамье»  

из реестра банков – участников системы 
обязательного страхования вкладов

Государственная корпорация «Агентство по страхова-
нию вкладов» (далее — Агентство) сообщает, что в связи 
с отзывом Банком России лицензии  на осуществление 
банковских операций у Открытого акционерного обще-
ства «Коммерческий банк «Прикамье» (регистрационный 
номер по Книге государственной регистрации кредитных 
организаций 844, номер по реестру банков — участников 
системы обязательного страхования вкладов 425)  и завер-
шением Агентством процедуры выплаты возмещения 
по вкладам Правлением Агентства 25 января 2018 г. (про-
токол № 7) принято решение  об исключении указанного 
банка из реестра банков — участников системы обязатель-
ного страхования вкладов с 22 декабря 2017 г. на основа-
нии информации Банка России от 18 января 2018 г.  
№ 14-5-30/273 о государственной регистрации банка 
в связи с его ликвидацией (запись в Едином государствен-
ном реестре юридических лиц от 22 декабря 2017 г.  
№ 6175958135248).
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«РГ»: Запись в школу часто сопровождается скандалами и даже судами. 
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ФЕСТИВАЛЬ 

«Золотая 
маска» 
стартовала 
выступлением 
Анны 
Нетребко

МАНОН 
НАЧИНАЕТ И… 
ВЫИГРЫВАЕТ

Мария Бабалова

УЖЕ стало негласной тради-
цией: главный театральный фе-
стиваль России стартует показа-
ми номинантов из оперной про-
граммы - именитой по составу 
участников и требующей  раз-
ные, порой, сложносочиненные 
пространства для воплощения. 
Поэтому оперные спектакли  по-
являются в афише фестиваля 
еще до официального открытия 
смотра.Ныне, впервые за всю 
историю «Маски» ее конкур-
сную программу начинает Боль-
шой театр, и самым событийным 
спектаклем — «Манон Леско» 
Пуччини с Анной Нетребко в за-
главной партии.

Но главное, что Большой 
представляет настоящий обра-
зец той «большой оперы», без 
которого, несмотря на все эк-
сперименты, не мыслим сам 
жанр. А фантастическая Анна 
Нетребко через образ своей Ма-
нон и дуэт с кавалером де Грие, 
своим супругом тенором Юси-
фом Эйвазовым (тоже номинан-
том за «Лучшую мужскую роль в 
опере»), рассказывает о той 
любви, которой невозможно ли-
шить человека вопреки всем ис-
пытаниям. И такая пронзитель-
ная музыкальность оставляет 
неизгладимое впечатление и 
становится камертоном для все-
го фестиваля.

Ныне в списках соискателей 
оперной «Золотой маски» кроме 
«Манон Леско» еще восемь 
спектаклей. Среди коих особня-
ком стоит «Саломея» Рихарда 
Штрауса в постановке Мариин-
ского театра, у которого очень 
сложные отношения с фестива-
лем и его премией. Спектакли в 
Москве не показываются, а 
жюри уже не первый год выез-
жает в Петербург для просмо-
тра.

Тут, быть может, стоит сде-
лать маленькое драматическое 
отступление, чтобы заметить, 
что к «Золотой маске» есть суще-
ственные претензии по принци-
пу отбора номинантов. Многие 
из тех, кому «золотомасочного» 
внимания не хватило, стараются 
развивать свои собственные 
премии и награды. В оперном те-
атре за последние годы их появи-
лось рекордное количество. Тут 
и фестиваль «Видеть музыку», и 
премии Casta Diva и «Онегин». 
Но все же из-за масштаба охвата, 
несмотря на все справедливые 
упреки, лучше «Золотой маски» 
пока ничего не придумали, и в 
российской провинции она це-
нится едва ли не так же высоко, 
как госпремия.

Правда, в этом году в конкур-
се немного представлены всего 
три нестоличные постановки — 
«Пассажирка» Вайнберга (Ека-
теринбург) , «Родина электриче-
ства» Глеба Седельникова (Во-
ронеж) и хоровая опера CANTOS 
(Пермь).Все остальные спекта-
кли из Москвы. Еще один спек-
такль — «Билли Бадд» Бриттена 
представляет Большой театр. 
Также две постановки участву-
ют в конкурсе из «Геликон-опе-
ры» — «Турандот» Пуччини в по-
становке худрука театра Дмит-
рия Бертмана и знаменитого ди-
рижера Владимира Федосеева, 
для которого это первая работа в 
оперном театре в России, а так-
же опера Александра Моноцко-
ва «Чаадский» в постановке Ки-
рилла Серебренникова.

 Также столичная «Новая 
Опера» покажет «Фауста» Гуно. 
Тут надо заметить, что для по-
клонников оперного жанра 
должно быть не безыинтере-
сным еще и представление «Га-
лилео. Опера для скрипки и уче-
ного» Электротеатра «Станис-
лавский» и Политехнического 
музея. Это коллективная работа 
пятерых современных компози-
торов, где вопреки названию 
«опера» не звучит человеческий 
голос, а солирует виртуозная 
скрипка Елены Ревич.

В этом году жюри музыкаль-
ного театра возглавляет извест-
ный петербургский дирижер Па-
вел Бубельников.

Премия Российские киноакадемики назвали «Салют-7» 
лучшим фильмом года

«Орел» вышел в космос

Сусанна Альперина

В 
П е р в о м  п а в и л ь о н е 
«Мосфильма» состоя-
лось вручение кинопре-
мии «Золотой орел».

 Лучшим фильмом 
года признана картина «Са-
лют-7»: непростой выбор, ведь в 
номинации присутствовало 
«космическое» «Время первых», 
конкурент «Салюта-7». Кроме 
того, за звание лучшего фильма 
боролись также картины «Арит-
мия», «Большой» и «Нелюбовь», 
и у каждой из них — множество 
сторонников, в том числе и среди 
киноэлиты страны, представите-
ли которой собрались на «Мос-
фильме». Остроты теме придава-
ло еще и то, что глава Ассоциации 
продюсеров России — Сергей Се-
льянов причастен и к «Арит-
мии», и к «Салюту-7». Авторитет 
продюсера Сельянова в инду-
стрии весьма высок, и, конечно, 
если выбирать из сделанных им 
проектов, по статусности темы 
впереди — «Салют-7».

«Аритмия», «Большой» и «Не-
любовь» — лишь эти три фильма из 
первой «пятерки» фигурировали 
в номинациях «Лучший режис-
сер» и «Лучший сценарий». Филь-
му «Нелюбовь» добавляло веса 
вхождение в номинацию на «Ос-
кар» в этом году, поэтому прису-
ждение Андрею Звягинцеву «Зо-
лотого орла» как лучшему режис-
серу вопросов не вызвало не у 
кого. Режиссера не было на цере-
монии, а награду получил продю-
сер Александр Роднянский, отме-
тивший, что «Андрей Звягинцев 
не делает острые фильмы, он при-
стально вглядывается в человече-
скую природу. Он не верит, что 
люди просто бывают хорошими от 
рождения. Он знает, что каждым 
своим поступком и деянием чело-
век ответит и перед Богом, и перед 
другими людьми». Роднянский 
также сказал, что Звягинцев не 
признает хеппи-энда, а стремит-
ся, чтобы, выйдя из зала, зрители 
думали об его героях и их судьбах. 

Анастасия Пальчикова — ав-
тор сценария к фильму Валерия 
Тодоровского «Большой» — стала 
лучшим сценаристом. Достиже-
ний у молодой актрисы, режиссе-
ра и сценариста в профессии 
меньше, чем у коллег, которые 
претендовали вместе с ней на на-
граду, так что в таком решении 
академии прослеживается и 
аванс, и ставка на новое поколе-
ние в профессии.

 Но настоящей сенсацией ве-
чера стала награда, врученная 
как лучшей актрисе года моло-
дой, красивой и талантливой 
Ирине Горбачевой за работу в 
фильме «Аритмия». Сенсацион-
ный характер приза состоит в 
том, что в номинации были еще 
две актрисы, которые являются 
достоянием и отечественного, и 
мирового кино: Алиса Фрейн-
длих и Марина Неелова в карти-
нах «Большой» и «Карп отморо-
женный». Выйти вперед в таком 
сильном «составе сборной» было 
просто нереально.

 «Мой папа сказал, что, скорее 
всего, ты награду не получишь, 
но ты номинирована с такими ве-
ликими актрисами — это уже 
большая награда», — сказала 
Ирина Горбачева со сцены. Спра-

ведливости ради Алиса Фрейн-
длих все же получила «Орла» в 
этот вечер — за роль деревенской 
старушки в фильме Владимира 
Котта «Карп отмороженный»: 
как лучшая актриса второго пла-
на. 

Многие прочили «Орла» за 
лучшую мужскую роль если не 
Александру Яценко за такую роль 
в «Аритмии», то Владимиру Иль-
ину за его конструктора Сергея 
Королева в фильме «Время пер-
вых». Но Ильин удостоился на-

грады как лучший актер второго 
плана. А Яценко уступил старше-
му товарищу: роль Евгения Ми-
ронова в фильме «Время первых» 
оказалась статуснее и важнее. Ла-
уреат, получая «Золотого орла», 
напомнил, что в июне был пред-
седателем жюри «Кинотавра», 
где высоко оценил работу Алек-
сандра Яценко в «Аритмии»...

16-я премия «Золотой орел» 
особо запомнится еще и чествова-
нием режиссера Владимира На-
умова, которому в декабре прош-
лого года исполнилось 90 лет. И 
тем, что награду «За вклад в рос-
сийский кинематограф» получил 
народный артист России Алек-
сандр Калягин. С недоумением 
многие отнеслись к тому, что пре-
зидент киноакадемии «Золотой 
орел» Никита Михалков в течение 
вечера ни разу не поднялся на сце-
ну. Зато в конце там оказалась 
крепкая компания лауреатов. В 
руках Антона Златопольского — 
генерального директора канала 
«Россия 1» — сосредоточилась це-
лая «орлиная стая». При поддер-
жке канала вышел и фильм «Боль-
шой» Валерия Тодоровского, и се-
риал «Оптимисты» Алексея По-
погребского, который стал побе-
дителем в номинации «Лучший 
телесериал (более 10 серий)», и 
фильм «Анна Каренина» Карена 
Шахназарова. Эту картину чест-
вовали несколько раз за вечер — 
она стала лауреатом в номинации 
«Лучший телесериал (до 10 се-
рий)», Елизавета Боярская — ис-
полнительница роли Анны Каре-
ниной — получила награду как 
лучшая актриса телевизионного 
сериала... «Мосфильм», который 
возглавляет Карен Шахназаров, 
ликовал. Радовался и «Союзмуль-

тфильм» — анимационная карти-
на студии «Два трамвая» стала 
лучшей среди других мультипли-
кационных лент. 

Историк, общественный дея-
тель, юрист Александр Звягин-
цев получил спецприз «За бес-
пристрастный взгляд за важней-
шие события в мировой исто-
рии...» из рук топ-менеджера ВГ-
ТРК Антона Златопольского. Он 
рассказал, что было снято по его 
материалам 11 документальных 
фильмов о Нюрнбергском про-
цессе. И они все прошли неодно-
кратно на каналах холдинга и 
были показаны в мире. «Пытался 
создать беспристрастную лето-
пись, к которой журналисты, пи-
сатели, ученые, юристы обраща-
лись бы в поисках правды, а по-
литики — в поисках предупрежде-
ния», — сказал Звягинцев.

«РГ» предвосхитила лауреата 
в номинации «Лучший неигро-
вой фильм». Картина «Геннадий 
Шпаликов. Жизнь обаятельного 
человека» режиссера Олеси Фо-
киной была показана у нас в ре-
дакции как раз накануне церемо-
нии вручения премии .

А режиссер лучшего коротко-
метражного фильма, по мнению 
киноакадемии, «Время жить, 
время умирать» Михаил Поляков 
прочитал со сцены двустишие, 
встреченное бурными аплодис-
ментами зала: «Товарищ, верь, 
взойдет оно! Возьми билет, сходи 
на русское кино!» 

Обладатели «Золотых орлов» 
на традиционной фотосессии после 
вручения премии.

Елизавета Боярская получила награду за роль Анны Карениной в сериале 
Карена Шахназарова.

Акцент

 Фильм Клима Шипенко 
 обошел в борьбе за главную 
награду картины «Аритмия», 
«Большой» , «Время Первых» 
и «Нелюбовь» 

КНИГИ Джон Ле Карре 
попытался честно 
подвести итоги 
своей жизни. 
Но честно не получилось

Туннель 
без выхода

Николай Долгополов

КАКАЯ же сложная книга — этот «Голубиный туннель». 
Читатели Джона Ле Карре уже успели привыкнуть к не-
простой манере повествования, выработанной и навеч-
но выбранной мастером шпионского, нет, не детектива, а 
романа. Везде и всегда писатель, умело играющий со сло-
вом, филигранно вырисовывает своих персонажей-раз-
ведчиков законченными подонками, предателями, под-
час великими умниками, как раз и сгорающими из-за не-
дооценки других — низколобых, туповатых, но в конце 
концов их, высоколобых, элементарно обдуривающих. 

Возможно, Ле Карре сам и загоняет себя в узенький ко-
ридор, подобно птичкам, добровольно возвращающимся 
в убийственный для них «Голубиный туннель». Оттуда по-
рой можно выпорхнуть под выстрел охотника, потом вер-
нуться, но только не спастись от пули стрелка, который 

рано или поздно, но 
все равно настигнет 
голубя, в интерпре-
тации Ле Карре, раз-
ведчика.  Ведь, по от-
зывам британских и 
зарубежных коллег 
Дэвида Джона Кор-
нуэлла по первой его 
шпионской профес-
сии, разведчиком тот 
был крайне неудач-
ливым. Любая опера-
ция, ему поручавша-
яся, заканчивалась 
провалом англий-
ской контрразведки 

или разведки. Судя по романам, неудачи так и остались 
непережитыми. Застряли в душе. Прицепились на всю 
длинную оставшуюся жизнь. Отозвались глубокой, как 
тоннель, обидой, из которой никак не выползти.

Успехи в творчестве и неудачи в СИС довольно рано 
отвратили Корнуэлла от работы в МИ-5 и МИ-6. Зато 
дали бесценный опыт и знания, которые не приобретешь 
ничем иным, кроме как занятием одной из древнейших и 
всегда всех именно закрытостью и интересовавших про-
фессий. И здесь, на этом новом, уже писательском по-
прище, все прежние провалы и промахи были отыграны, 
обратившись в увлекательнейшие бестселлеры новоро-
жденного романиста. Заурядный Дэвид Корнуэлл рас-
творился в британском тумане, уступив место талантли-
вому и неведомому Джону с привлекательной, скорее 
французской, нежели британской фамилией-завлека-
ловкой — Ле Карре. Как звучит, а?

В «Голубином туннеле», написанном, чего тут оби-
жаться, на склоне жизни, Ле Карре предстает не только 
прежним знатоком мирового шпионажа и тончайшим 
стилистом. Он оказывается еще и самовлюбленным ми-
зантропом. Может ли быть такое? С Ле Карре точно мо-
жет. Вчитайтесь только, как любит он себя. Как холит ма-
ленького юного стукача, доносящего на ближних. На-
сколько умело оправдывает свои промахи начинающего 
разведчика, так и не превратившегося по чьей-то, понят-
но не своей, вине в великого английского Лоуренса или в 
переигравшего его противника Маркуса Вольфа из ГДР.

Очень любопытно читать о Ясире Арафате. Тут Ле 
Карре смело ставит себя на одну доску, если хотите на 
тот же уровень, с палестинским лидером. Да, завышает 
свою значимость, и в то же время это даже любопытно: 
писатель имярек и Чарльз Диккенс или он же и Лев Тол-
стой. Здорово читается, потому что такое миру книжни-
ков преподносится крайне редко. А искусный Ле Карре 
делает это к тому же и умело, с неугасимой верой в себя.

Или прекрасная выдумка о действительно великом на-
шем советском разведчике, англичанине аристократиче-
ских кровей Киме Филби. Тот якобы ищет возможность 
поговорить с Ле Карре. Ничего подобного. Приехав в Мо-
скву, писатель, наоборот, избегал таких встреч. Они были 
бы не в его пользу. Хороший романист Ле Карре рисковал 
вновь окунуться в печальное свое прошлое неудавшегося 
разведчика Дэвида Корнуэлла. А сам Филби годами пере-
писывался, договариваясь о встрече-интервью в Москве 
с настоящим документалистом разведывательного жан-
ра Филиппом Найтли. Тот был в какой-то степени, конеч-
но, в весьма относительной, но объективен, и длиннющая 
его беседа с Филби подвела итог деятельности руководи-
теля «кембриджской пятерки». А Дэвид Корнуэлл, по не-
которым данным разоблаченный тем же Филби, пылал 
злобой. Что, кстати, и показал в одном из своих лучших, 
да, наверное, лучшем, романе «Шпион, выйди вон!», где 
главный не герой, а персонаж напоминает и внешне, да и 
некоторыми деталями биографии великого Кима.

«Голубиный туннель» дает ответ на исключительно 
важный, по крайней мере для меня, вопрос. Может ли ми-
зантроп, в определенной степени человеконенавистник, 
быть отличным писателем? Ведь порой невольно ото-
ждествляешь литератора с его персонажами, а в случае с 
Ле Карре это происходит вполне естественно. Заехав глу-
боко в «Туннель», я навсегда убедился: ответ только «да!».

От книги нечего ждать правдивости. Зачем? Разве это 
ее цель? Но она увлекательна, а посвященная нам глава 
«Дикий Восток», показывает, как трогательно не перено-
сит нас Дэвид Корнуэлл, чьи произведения, подписан-
ные Джон Ле Карре, мы издаем бешеными тиражами и 
так усердно читаем.    

Везде и всегда 
Ле Карре вырисовы-
вает своих персона-
жей-разведчиков 
законченными 
подонками и преда-
телями

Жюри музыкально-
го театра возглавля-
ет известный петер-
бургский дирижер 
Павел Бубельников

В «Голубином туннеле» Ле Карре предстает самовлюбленным 
мизантропом.
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Кирилл Разлогов, 
культуролог и киновед:

«Выбор академии всегда справедлив, поскольку мы не можем судить, 
как люди голосуют. Но он что-то отражает. В данном случае — продю-
серский взгляд на кинопроцесс. И в этом плане выбраны самые знамени-
тые картины. Видимо, академики не очень много смотрят фильмов. 
Но они смотрят самые-самые». 

Александр Яценко, 
актер:

«Я согласен с жюри! Поздравляю Евгения Миронова от чистого сердца».

Наталья Мокрицкая, 
продюсер:

«Золотой орел» работает так же, как и «Оскар»: он награждает зри-
тельское жанровое кино. «Салют-7» — достойное кино, которое понра-
вилось зрителю. Мне лично — очень понравилось. Однако то, что в этом 
году было много серьезного авторского кино, «Золотой орел» не заме-
тил. Такие фильмы, как «Теснота», «Заложники», «Как Витька Че-
снок вез Леху Штыря в дом инвалидов»...

Юлия Мишкинене, 
исполнительный продюсер фильма «Салют -7»:

«Я на самом деле очень рада тому, что мы получили этот приз. Мне 
кажется, это закономерный результат нашей четырехлетней рабо-
ты. У меня есть ощущение, что нужно делать «круглые столы» и ма-
стер-классы, чтобы показывать этот фильм и рассказывать, что 
именно и как в нем было сделано. Наш фильм строился по проверенным 
канонам. Отдельное «спасибо» за победу в номинации «Лучший мон-
таж». Мы понимали, что премию могут и не дать, потому что Маша 
Сергеенкова уже не раз получала «Золотого орла». Время позволило нам 
отточить монтаж в фильме — там нет ни одной вещи, которую стои-
ло бы поправить. Сейчас все на своем месте. Мы очень ждали и премию 
за спецэффекты, но решение было другим».

Фоторепортаж и полный 
список лауреатов — на сайте 
rg.ru/sujet/4008
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Акценты Как гибнут при столкновении с невидимым

Смерть в проводах

Геннадий Бочаров 

У
йти от столкновения с 
высоковольтными 
проводами ЛЭП Ми-8 
не смог. Гремящий 
вертолет с 17 пасса-

жирами и 3 членами экипажа на 
борту рухнул на заснеженную си-
бирскую землю. В числе погиб-
ших самый властный из пассажи-
ров: известный всей стране гене-
рал, губернатор Красноярского 
края Александр Лебедь.

Прошло 15 лет. О гибели Лебе-
дя помнят до сих пор. 

О причине катастрофы забыли 
сразу. Такое впечатление. 

Между тем проблема столкно-
вения воздушных судов (ВС) с 
проводами ЛЭП возникла давно. И 
проявилась не только в СССР и в 
новой России. Проявилась во всем 
мире. В большинстве авиацион-
ных стран в прошлом. В новой Рос-
сии проблема актуальна и в насто-
ящем.

В середине ХХ века во время 
аварийной посадки, столкнув-
шись с проводами, потерпел ката-
строфу самолет с Эрнестом Хе-
мингуэем. 

Это произошло в Африке, в 
районе озера Альберт. Судьба спа-
сла писателя и его жену Мэри от 
смерти, везение — от слишком тя-
желых травм.

При столкновении с высоко-
вольтными проводами ЛЭП по-
терпел катастрофу вертолет Коро-
левских ВВС Иордании. Погибла 
супруга короля Хусейна Алия аль-
Хусейн. Именем королевы впо-
следствии назвали аэропорт в Ам-
мане.

Недавний трагический случай 
в Российской Федерации один из 
десятков. Вертолет Bell-407 стол-
кнулся с проводами ЛЭП, протя-
нутыми над Волгой (район Нижне-
го Новгорода). После столкнове-
ния неуправляемая машина кам-
нем рухнула в Волгу. Пилот погиб.

Причины столкновения ВС с 
проводами или опорами почти 
всегда разные: при заходе на по-
садку, при аварийном приземле-
нии, на взлете, но общая причина 
одна: отсутствие маркировки 
ЛЭП. На фоне местности пилоты 
не успевают рассмотреть немар-
кированный провод.

Проблема обострялась посте-
пенно. Это происходило при од-
новременном развитии электро-
сетевого комплекса и авиации. 
Две важнейших сферы цивилиза-
ции не могли не породить общих 
рисков. Но человеческий мир не 
калька растительного. За реше-
ние проблемы взялись практич-
ные умы энергетиков и авиато-
ров. Поиски и разработки велись 
на национальных и международ-
ных уровнях. Главным координа-
тором и «двигателем» стала, как 
и положено, международная ор-
ганизация Гражданской авиа-
ции — ИКАО. Были разработаны 
десятки образцов маркеров для 
проводов и опор. Появились 
шары дневного обнаружения, 
образцы световых и цветовых 
(для опор) сигналов, разметок, 
освещенных маркеров для ночно-
го обнаружения. Со временем 

образцы были унифицированы. 
Появились стандарты, классифи-
кация типов и классов маркеров, 
их креплений к высоковольтным 
проводам, громоотводам и т.п. 

В России реализация государ-
ственной системы управления 
безопасностью полетов, как и по-
всюду, ведется в полном соответ-
ствии со стандартами ИКАО и 
Воздушным кодексом РФ. Про-
блема маркировки — составная 
часть этих документов. Недо-
статка в национальных директи-
вах на этот счет нет, есть крити-
ческий недостаток практики их 
применения. 

Специалисты Управления ин-
спекции по безопасности полетов 
Федерального агентства Воздуш-
ного транспорта РФ не оставляют 
без профессионального разбора ни 
одного авиационного происшест-
вия. Каждый разбор сопровожда-
ется адресными рекомендациями. 
Число документов поражает своим 
объемом. Работа и в самом деле ог-
ромная. Трудно взять в толк, поче-
му при этом ее практическая реа-

лизация приводит к ничтожным 
результатам. Почему авиационная 
держава — Россия — находится чуть 
ли не в самом конце списка стран, 
которые строго соблюдают пред-
писания как национальных, так и 
международных (ИКАО) авиаци-
онных администраций? Ведь та же 
маркировка уже давно красная 
строка любого правового акта. Но в 
России авиационная терминоло-
гия (понятия) чуть ли не механиче-
ски перерождается в чиновничью: 
усилить; доложить; выйти с пред-
ложением; обязать, рассмотреть, 
довести до сведения, принять 
меры. Все происходит как по зако-
нам природы. Заход и восход сол-
нца. В той же последовательности. 
С той же вековой невозможностью 
что-то изменить.

В сферу обозначенной пробле-
мы вовлечены десятки государст-
венных и частных организаций. 
Своя мера ответственности есть у 
каждой. Но главное не в мере. Глав-
ное в понимании сути ответствен-
ности. Если в ее основе лежит 
нравственность, значит, дело в че-
ловеческом факторе. Он и есть 
главное.

Место в ряду авиаторов-энту-
зиастов следует отвести «частни-
ку» В. Шелковникову. Он прези-
дент «Консультативно-аналити-
ческого агентства «Безопасность 
полетов». Шелковников — носи-
тель бесценного опыта советско-
российской Гражданской авиа-
ции. Лауреат Государственной 
премии СССР в области безопа-

сности полетов. «Агентство» не 
дает передышки авиационным 
чиновникам любого ранга. Девиз 
Шелковникова: «Следуй закону и 
цени человеческую жизнь», его 
борьба (наряду с другими про-
блемами) идет за повсеместную 
маркировку. Пример: чтобы про-
бить очередной документ, свя-
занный с той же маркировкой 
ЛЭП, необходимы согласования с 
Ростехнадзором, Минэнерго Рос-
сии, Комиссией при президенте 
Российской Федерации по вопро-
сам развития авиации общего на-
значения, Министерством связи 
РФ, Институтом законодательст-
ва и сравнительного правоведе-
ния при правительстве РФ, Сою-
зом транспортников России.

...Проанализировав и изучив 
целый ряд документов, от реали-
зации которых зависит жизнь 
миллионов авиапассажиров и 
техническое здоровье отрасли, 
частное, по сути, лицо, В. Шел-
ковников обратился с письмом в 
правительство страны. Написал: 
одной из главных причин стол-

кновения воздушных судов с про-
водами ЛЭП в России является 
многолетнее нежелание энерге-
тиков провести дневную и ноч-
ную маркировку высоковоль-
тных проводов. То есть проделать 
работу в точном соответствии с 
требованиями ИКАО и россий-
ских законодательных актов. На-
писал: десятки лет идет перепи-
ска между ведомствами, а люди 
продолжают гибнуть. Написал: 
прошу поручения энергетикам 
совместно с другими ведомства-
ми решить вопрос обеспечения 
безопасности в воздушном про-
странстве Российской Федера-
ции в соответствии с требовани-
ями Воздушного кодекса РФ и 
внесения дополнений и измене-
ний в Федеральные авиационные 
правила.

Копию письма Шелковников 
направил в порядке надзора за 
безопасностью полетов Гене-
ральному прокурору России.

Камень дрогнул. Камень пока-
тился с горы. Обращение в пра-
вительство взбудоражило чи-
новничий пейзаж. Энергетики 
оперативно разработали три но-
вых Стандарта по маркировке 
ЛЭП; начались работы в некото-
рых международных аэропор-
тах, определенных распоряже-
нием правительства; в Государ-
ственной Думе прошло первое 
чтение проекта Федерального за-
кона «О внесении изменений в 
Воздушный кодекс РФ» (тема 
маркировки).

Лето кончилось. Малоподвиж-
ная русская зима припорошила 
первым снегом чиновничью 
энергию. Вскоре энергия и вовсе 
сошла на нет. А трагедии и проис-
шествия, связанные с отсутстви-
ем маркировки и аэронавигаци-
онных обозначений ЛЭП, продол-
жились и продолжаются. По дан-
ным «Консультативно-аналити-
ческого агентства «Безопасность 
полетов», наибольшее число 
столкновений происходит в При-
волжском, Северокавказском, 
Северо-Западном и Центральном 
округах. 

При проектировании и строи-
тельстве АЭС-2 в непосредствен-
ной близости от международного 
аэропорта Пулково (Санкт-Пе-
тербург) предусматривались 
маркировка-подвеска на фазных 
проводах и тросах. Как обязатель-
ный элемент сигнальные лампы, 
а также светоограждаемые опоры 
(район колоссальной интенсив-
ности воздушного движения, сте-
пень которой лишь увеличится с 
приходом всемирного футболь-
ного праздника). Момент — и все 
это вдруг исчезает даже из проек-
та. (Деньги?) Исчезает то, что уза-
конено всеми мыслимыми зако-
нодательными актами РФ и 
ИКАО!

В четырех км севернее стани-
цы Грушевская (Ростов-на-Дону) 
выстроили аэропорт Платов. 
Главную воздушную гавань юга 
России. Пропускная способ-
ность — 5 млн пассажиров в год. 
По технологической оснащенно-
сти Платов один из самых совре-
менных аэропортов страны. Го-
стей чемпионата мира по футбо-
лу встретит великолепный авиа-
ционный центр. Встретит с таким 
же почетом, с каким встречал не-
давних официальных лиц, осма-
тривающих готовый к эксплуата-
ции аэропорт. Гости остались до-
вольны: посмотреть и в самом 
деле было на что. Делегация уле-
тела. Аэропорт-красавец начнет 
напряженную работу в ближай-
шее время.

Одновременно с сообщением 
о посещении Платова высокими 
гостями в редакцию поступили 
копии аэронавигационных карт 
инструментального захода ВС на 
посадку. Ни на одной из карт (для 
командиров экипажа!) не обозна-
чены ни стойки, ни провода ЛЭП. 
Ни на одной! Ни одного следа 
маркировки. Ни дневной, ни ноч-
ной. Законы, подзаконы, ин-
струкции, предписания... Что 
должно произойти, чтобы про-
блема маркировки как одна из не 
самых сложных причин авиаци-
онной аварийности, ведущей тем 
не менее к гибели людей, была на-
конец решена? Без привычной тя-
гомотины, без пересчитывания 
денег в карманах? Может быть, 
допустить к ее кардинальному 
технологическому решению ге-
ниальных, продвинутых старше-
классников? Ведь уже сегодня 
можно быть уверенным, что пе-
ред тем, как полететь на Марс, 
они походя решат и ее.

После столкновения вертолета 
с проводом над Волгой 
(район Нижнего Новгорода).

Акцент

 Десятки лет идет переписка 
между ведомствами, 
а люди продолжают гибнуть 
при столкновении воздушных 
судов с ЛЭП. Дикость...

Все колонки автора
rg.ru/sujet/4049

ГАЙДАЙ ШАГАЕТ ВПЕРЕДИ 
ОН родился в поселке, который назывался Свободный. 
И, как говорится в картине, которую снял не он: «Это 
многое объясняет». Завтра, 30 января, исполняется 95 
лет со дня рождения Леонида Гайдая. И в этом же году — 
25 лет со дня его кончины. Четверть века без Гайдая… Как 
изменился за это время наш юмор? И, значит, в конеч-
ном счете, как изменились мы…

Знаменитый Гайдай начался с короткометражек про 
самогонщиков, в которых впервые появилась тройка: 
Трус, Балбес, Бывалый — Вицин, Никулин, Моргунов. Эта 
были две эксцентричные комедии, в которых режиссер 
нас старательно смешил, и мы радостно смеялись. 

А потом он выпустил картину, которая — для меня — 
является одной из самых его любимых, но хитом для зри-
теля не стала. «Деловые люди» по О. Генри. Ах, какой там 
блистательный дуэт Ростислава Плятта и Юрия Никули-
на! Какая уморительная история про мальчишку — «во-
ждя краснокожих» с Георгием Вициным и Алексеем 
Смирновым! 

Шел 1962 год… 
Оттепель. В 1958 
году  Марлен Хуциев 
снимает «Два Федо-
ра», в 1964-м — «За-
ставу Ильича». В 
1963 году Василий 
Шукшин начинает 
снимать «Живет та-
кой парень»… А тут 
— нате вам! — О. Ген-
ри. Но Гайдай родил-
ся в поселке, кото-
рый назывался Сво-
бодный…

В картине по О. Генри был сделан, как мне кажется, 
решающий для Гайдая шаг: от эксцентрики к живым лю-
дям. Замечу, — надеюсь, кстати, — что в своих картинах 
Чарли Чаплин очень мало улыбался — он с серьезным ви-
дом ел шнурки, как спагетти, а мы умирали со смеху. 

Юмор бывает разный. Гайдай, как и его великий пред-
шественник, не смешил — он просто рассказывал исто-
рии людей, которые очень смешно живут, сами того не 
осознавая. Герои всех фильмов Гайдая — это в первую 
очередь живые, понятные нам люди. 

Его комедии называют «эксцентричными» потому, 
что в них действительно очень много эксцентрики. Гай-
дай — мастер эксцентрики. Это штамп, то есть правда, ко-
торая не нуждается в доказательствах. Гайдай — очень ли-
рический режиссер. Это тоже правда. 

Замечу, к слову, что «Кавказская пленница» — это 
кино о любви. Как и «На Дерибасовской хорошая пого-
да…» Представьте себе, что в «Бриллиантовой руке» у 
Семена Семеновича Горбункова нет семьи — не будет 
фильма. Вспомните новеллу из «Операции Ы», которую 
блестяще разыгрывают Александр Демьяненко и Ната-
лья Селезнева.

Гайдай был лирик не потому, разумеется, что он сни-
мал картины о любви, а потому, что он снимал про лю-
дей. Шурик — очень смешной. Очень близкий нам, и — да, 
смешной человек. Как и товарищ Саахов. Да и знамени-
тая тройка — не просто маски, а люди. А Иван Васильевич 
— что царь, что управдом — какие характеры! 

Не приведи господи говорить, что раньше деревья 
были больше, фрукты слаще, а юмор лучше. Просто рань-
ше было так, а нонче стало по-другому.

Что случилось за двадцать пять лет с юмором? Он по-
терял человека. Гайдай не смешил, а рассказывал исто-
рии. Нынче смешат. Ниже пояса и выше, с удовольствием 
и страстью. Рассказывают нелепости, говорят пошло-
сти… Нынче в чести юмор щекотки. Этот юмор не требу-
ет понимания, он требует, чтобы ему отдались и все.

Юмор эпохи суеты и всеобщей усталости. Проблема с 
этим юмором одна: ему можно отдаваться, его можно 
любить, но его нельзя уважать. Про фильмы Гайдая нель-
зя сказать, что они — прикольные, а про современные 
картины — можно.

Фильмы Гайдая уважал зритель. Кинематографиче-
ская общественность  и власть относились к ним доволь-
но высокомерно. Кинематографическая общественность 
ценила поиски Тарковского, власть — полотна Бондарчу-
ка. Гайдай — это развлекаловка для народа. А в те годы 
развлечения не приветствовались. Зритель его любил. 
Власть недолюбливала.

Мы редко говорим о том, что застойные годы — это 
было время занудства. Сейчас трудно представить что-
либо более занудливое, чем очередной съезд партии, на 
котором одни и те же люди много лет говорили одни и те 
же слова. А программа «Время» по всем каналам — ин-
формационная программа, в которой пропаганда всег-
да побеждала ин-
формацию? Что та-
кое концерт того 
времени? Песня о 
Родине, еще песня о 
Родине, стих, еще 
стих, ария, балет-
ный номер, потом 
один, реже два 
эстрадных номера, 
и в самом финале — 
Райкин или Тара-
пунька и Штепсель.

Гайдай снимал 
живые фильмы про 
живых людей. Они одевались как мы, их зрители, говори-
ли как мы, они не решали вселенских, глобальных про-
блем. Они говорили не только друг с другом, но и с нами. 
Те, кто сидел на партийных съездах, были другие, нежели 
мы, а герои Гайдая — такие же, как мы, только интере-
сней. И мы полюбили их. Как дети могут просить читать 
любимую сказку каждый вечер, так мы могли много раз 
пересматривать картины Гайдая. Когда вышла «Брилли-
антовая рука», я посмотрел ее 15 раз. И, поверьте, я был 
такой не один.

На смену эпохе занудства пришла эпоха всеобщего 
стеба. Сначала как протест, а потом уже — как привычка. 
Стебаться, как выясняется, можно над всем, лишь бы не 
прослыть занудой. Это не хорошо, не плохо — это так. Та-
кой сегодня юмор. Юмор щекотки. Юмор шуток без лю-
дей.

Но зритель хочет того, чего ему в реальной жизни не 
достает. Во времена застоя комедии были лидерами про-
ката. Сегодня самые популярные комедии — те, в которых 
действуют не люди, а существа, производящие стеб.  Их 
смотрят, конечно, но лидерами они не становятся.

А показ картин Гайдая по телевизору — даже послед-
них, которые очень сильно ругали, — это всегда рейтинг. 
Гайдай по-прежнему шагает впереди.

Гайдай не смешил, 
а рассказывал исто-
рии. Нынче смешат. 
Ниже пояса и выше. 
В чести юмор щекот-
ки, шутки без людей

На смену эпохе 
занудства пришла 
эпоха всеобщего 
стеба. Сначала как 
протест, а потом 
уже — как привычка

Вкл

Андрей Максимов
писатель, 
телеведущий
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 НАЛОГОВЫЕ СПОРЫ ЛЮБОЙ СЛОЖНОСТИ
в т.ч. дробление бизнеса, проблемные контрагенты, 

взаимозависимость, контроль цен и т.п.
тел.: 8-921-490-91-91; info@aetc.ru

Бухгалтерский Экспертный Налоговый Центр
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Уведомление о намерении передать 
страховой портфель

Акционерное общество «ИНТАЧ СТРАХОВАНИЕ», ОГРН: 
1026300955724, ИНН: 6315212497, адрес местонахождения: 127018, 
г. Москва, ул. Сущевский Вал, д. 18, регистрационный номер в ЕГРССД: 
0870 (далее — Страховщик) уведомляет заинтересованных лиц о своем 
намерении передать страховой портфель по виду страхования: страхо-
вание от несчастных случаев и болезней следующим страховым орга-
низациям:

1. Обществу с ограниченной ответственностью «Группа Ре-
нессанс Страхование» (ОГРН: 1027739506233, ИНН: 7724023076, 
адрес местонахождения: 115114, г. Москва, Дербеневская наб., д. 7 стр. 
22, регистрационный номер в ЕГРССД: 1284, официальный сайт в 
информационно-телекоммуникационной сети «Интернет»:  
http://www.renins.com/) в части обязательств по договорам страхова-
ния от несчастных случаев и болезней, оформленных в офисах  
АО КБ «Пойдем!», компаний, оказывающих услуги под товарным зна-
ком «НАКТА-Кредит», а также с использованием онлайн-проекта 
Touch Bank, (АО «ОТП Банк»). 

Основной деятельностью ООО «Группа Ренессанс Страхование» 
является страховая деятельность. ООО «Группа Ренессанс Страхова-
ние» имеет лицензию Банка России СЛ № 1284 от 14.10.2015 г. на осу-
ществление добровольного личного страхования, за исключением 
страхования жизни, предоставляющую право осуществлять деятель-
ность по виду страхования, по которому передается страховой порт-
фель. На дату уведомления финансовое положение ООО «Группа Ре-
нессанс Страхование» удовлетворяет требованиям финансовой устой-
чивости и платежеспособности с учетом обязательств, предполагаемых 
для принятия.

2. Обществу с ограниченной ответственностью «Страховая 
Компания «Ренессанс Жизнь»  (ОГРН: 1047796714404; 
ИНН:7725520440, адрес местонахождения: 115114, г. Москва, Дербе-
невская наб., д. 7, стр. 22, этаж 4, пом. 13, ком. 11, регистрационный но-
мер в ЕГРССД: 3972, официальный сайт в информационно-
телекоммуникационной сети «Интернет»: http://www.renlife.com/) — 
в части обязательств по договорам страхования от несчастных случаев 
и болезней, за исключением договоров, оформленных в офисах АО КБ 
«Пойдем!», компаний, оказывающих услуги под товарным знаком 
«НАКТА-Кредит», а также с использованием онлайн-проекта Touch 
Bank (АО «ОТП Банк»).

Основной деятельностью ООО «СК «Ренессанс Жизнь» является 
страховая деятельность. ООО «СК «Ренессанс Жизнь» имеет лицензию 
Банка России СЛ № 3972 от 11.05.2017 г. на осуществление доброволь-
ного личного страхования, за исключением страхования жизни, предо-
ставляющую право осуществлять деятельность по виду страхования, 
по которому передается страховой портфель.

На дату уведомления финансовое положение ООО «СК «Ренессанс 
Жизнь» удовлетворяет требованиям финансовой устойчивости и 
платежеспособности с учетом обязательств, предполагаемых для 
принятия.

Узнать информацию о страховой организации, которой передается 
страховой портфель по номеру договора страхования, можно на офи-
циальном сайте в информационно-телекоммуникационной сети «Ин-
тернет» АО «ИНТАЧ СТРАХОВАНИЕ»: https://www.in-touch.ru/
helpcenter/checkpolicy.php, а также по телефону: 8-800-444-44-44. 

Решение о передаче страхового портфеля было принято Генераль-
ным директором АО «ИНТАЧ СТРАХОВАНИЕ» (приказ № 04-ОД-
2018 от 15.01.2018г.) на основании протокола заседания Совета дирек-
торов № 13/2017 от 08.11.2017 г., в соответствии с которым было при-
нято решение об отказе от осуществления Страховщиком доброволь-
ного страхования от несчастных случаев и болезней.

Страховщик передает страховой портфель, который состоит из обя-
зательств по договорам страхования, соответствующих сформирован-
ным страховым резервам, и активов, принимаемых для покрытия 
сформированных страховых резервов, включая обязательства по до-
говорам страхования, действующим на дату принятия решения о пере-
даче страхового портфеля, и обязательства по договорам страхования, 
срок действия которых истек, но обязательства по которым не испол-
нены в полном объеме, вместе с правами требования уплаты страховых 
премий (страховых взносов). Передача страхового портфеля будет 
осуществляться на основании договора о передаче страхового портфе-
ля и акта приема-передачи страхового портфеля между АО «ИНТАЧ 
СТРАХОВАНИЕ» и ООО «Группа Ренессанс Страхование» и договора 
о передаче страхового портфеля и акта приема-передачи страхового 
портфеля между АО «ИНТАЧ СТРАХОВАНИЕ» и ООО «СК «Ренес-
санс Жизнь».

Страховщик просит всех кредиторов (страхователей и выгодопри-
обретателей) по договорам страхования, обязательства по которым 
передаются в составе страхового портфеля, выразить в письменной 
форме свое согласие на замену страховщика или отказаться от этой за-
мены.

Письменные обращения просьба направлять в течение 45 дней с мо-
мента опубликования данного уведомления посредством почтовой свя-
зи или при личном обращении по адресам: 127018, г. Москва, ул. Сущев-
ский Вал, д. 18; 109004, г. Москва, улица Александра Солженицына, дом 
23А, стр. 1; 191119, г. Санкт-Петербург, улица Марата, дом 86, лит А.

Страховщик разъясняет что:
1. Кредитор вправе отказаться от замены страховщика в письмен-

ной форме;
2. Направление кредитором отказа от замены страховщика влечет 

за собой досрочное прекращение договора страхования и возврат стра-
хователю части фактически оплаченной страховой премии пропорци-
онально разнице между сроком, на который был заключен договор 
страхования, и сроком, в течение которого он действовал;

3. В случае если по истечении 45 дней с даты опубликования настоя-
щего уведомления от кредитора (страхователя) не будет получен в 
письменной форме отказ от замены страховщика, договор страхования 
подлежит передаче в составе страхового портфеля.

По всем вопросам, связанным с передачей страхового портфеля, 
Страховщик просит обращаться по телефону: 8-800-444-44-44.

Генеральный директор
АО «ИНТАЧ СТРАХОВАНИЕ» Д.А. Максимов
29 января 2018 г.

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Руководство компании ОАО «Технолизинг» приглашает 
граждан и общественные организации (объединения) принять 
участие в рассмотрении проекта Технического задания на про-
ведение Оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС) при 
реализации инвестиционного проекта «Создание производства 
метанола мощностью 1 млн тонн в год в г. Сковородино Амур-
ской области».

Цель намечаемой деятельности: производство метанола мощ-
ностью 1 млн тонн в год. Сырье — природный газ из магистраль-
ного газопровода «Сила Сибири».

Месторасположение намечаемой деятельности: Россия, Амур-
ская область, г. Сковородино, северо-восточная часть города Ско-
вородино (Пункт подготовки вагонов и промышленная площадка, 
расположенная с восточной стороны Пункта налива нефти).

Наименование и адрес заказчика: ОАО «Технолизинг», 121069, 
г. Москва, Трубниковский переулок, дом 13, стр.1, пом. XVIII,  
ком. 2 .Тел. 8(499)638-40-29, E-mail: info@tehlz.ru

Примерный срок проведения Оценки воздействия на окружаю-
щую среду (ОВОС): с 05.03.18 г. по 05.04.18 г.

Орган, ответственный за организацию общественного обсужде-
ния: администрация МО г. Сковородино.

Форма общественного обсуждения: опрос.
Форма представления замечаний и предложений: письменная.
Направить свои замечания и предложения можно по адресу 

электронной почты: info@tehlz.ru
или почтовым сообщением по адресу: 676011 г. Сковородино, 

ул. Красноармейская, дом 19.
Контактное лицо: Голыщак Олег Валентинович — представи-

тель ОАО «Технолизинг» в г. Сковородино, тел. 8(914)390-44-93. 
Ознакомиться с проектом Технического задания на проведение 

Оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС) при реализа-
ции инвестиционного проекта «Создание производства метанола 
мощностью 1 млн тонн в год в г. Сковородино Амурской обла-
сти» можно на сайте http://admskovorodino.ru/ либо по адресу: 
г.  Сковородино Амурской области, ул. Победы, дом. 33, приемная 
администрации МО г. Сковородино, там же находятся журналы 
регистрации предложений и замечаний, предоставленных в пись-
менной форме.

Срок предоставления замечаний и предложений по проекту 
Технического задания на проведение Оценки воздействия на окру-
жающую среду (ОВОС): в течение 30 дней со дня выхода данного 
объявления.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ТЕННИС  Федерер выиграл
20-й турнир «Большого
шлема» в карьере

Роджер может 
веселиться

Анна Козина

РОДЖЕР Федерер в 30-й раз в карьере дошел до финала 
турнира «Большого шлема» и смог записать себе в актив 
еще одну круглую цифру — 20-ю победу на «мэйджоре». 
На кортах Открытого чемпионата Австралии швейцарец 
защитил прошлогодний титул, обыграв хорвата Марина 
Чилича в пяти партиях — 6:2, 6:7 (5:7), 6:3, 3:6, 6:1.

За этот триумф в Мельбурне Федерер получил чек на 
четыре миллиона долларов и две тысячи рейтинговых 
очков. Однако даже этого не хватит, чтобы вновь за-
браться на вершину мировой классификации. На первой 
строчке списка лучших теннисистов, обновленная вер-
сия которого появится сегодня, останется Рафаэль На-
даль, хотя он добрался только до четвертьфинала, где 
встречался с Чиличем, но снялся из-за травмы ноги.

А вот в женском рейтинге произойдет смена лидера. 
На первую позицию спустя шесть лет вернется Каролин 
Возняцки, которая и взяла австралийский титул. Датчан-
ка обыграла румынку Симону Халеп со счетом 7:6 (7:2), 
3:6, 6:4. Сложно представить, насколько желанна для 
обеих теннисисток была победа в Мельбурне. Ведь ка-
ждая из них уже дважды практически в руках держала 
«Большой шлем», но уступала в финале: Возняцки — на 
US Open, Халеп — на «Ролан Гаррос». После такой особен-
ной победы Каролин Возняцки прослезилась. 

— Мечты сбываются. Я стала одновременно чемпион-
кой турнира «Большого шлема» и первой ракеткой мира, 
— приводит слова Возняцки официальный сайт турнира. 
— И еще один приятный момент: больше никто не будет 
спрашивать меня, когда я выиграю первый «мэйджор». 

Симона Халеп, которая так перенапряглась в Мель-
бурне, что попала в больницу с обезвоживанием, да еще 
и травму лодыжки заработала, пообещала воспользо-
ваться следующим шансом.

Еще одна попытка понадобится и россиянкам Екате-
рине Макаровой и Елене Весниной, чтобы выиграть ка-
рьерный «Шлем». В парном финале Открытого чемпио-
ната Австралии, который никак не покоряется нашим 
олимпийским чемпионкам, они в двух сетах проиграли 
венгерке Тиме Бабош и француженке Кристине Младе-
нович — 4:6, 3:6. 

ФУТБОЛ «Зенит» готов
отправить в Тулу Артема
Дзюбу и Олега Шатова

Отпустили
в «Арсенал»

Артур Нанян

РОССИЙСКИЕ клубы продолжают подготовку ко вто-
рой части сезона. Одним из главных ньюсмейкеров зимы 
является «Зенит», который в середине февраля проведет 
первый официальный матч в году против «Селтика» в 
Лиге Европы. К тому моменту главный тренер питерцев 
Роберто Манчини намерен не только усилить состав, но 
и избавиться от ненужных ему игроков. 

Таковыми, к примеру, стали в недавнем прошлом иг-
роки сборной России Артем Дзюба и Олег Шатов. Оба не 
полетели на сбор в ОАЭ, оставшись тренироваться с «Зе-
нитом-2». Такая ситуация не устраивает игроков, осо-
бенно накануне домашнего чемпионата мира. Отсюда и 
желание сменить обстановку, даже если речь идет об ухо-
де в команду, не борющуюся за высокие места. К приме-
ру, в тульский «Арсенал». Очень вероятно, что уже на 
следующей неделе Дзюба, Шатов, и еще один футболист 
«Зенита» защитник Иван Новосельцев присоединятся к 
тулякам на правах аренды до конца сезона. 

У Дзюбы был также вариант с «Краснодаром», но он 
выбрал «Арсенал», который тренирует хорошо знако-
мый Артему по «Ростову» Миодраг Божович. Именно 
при Божовиче россиянин провел один из лучших сезонов 
в карьере. Было это в 2014 году, когда Дзюба стал одним 
из лучших бомбардиров Премьер-лиги с 17 мячами. 

Близок к уходу из «Зенита» и вратарь Юрий Лодыгин. 
Им продолжает интересоваться ПАОК, еще летом пытав-
шийся заполучить игрока. Сам Лодыгин не прочь вер-
нуться в Грецию, где он начинал карьеру.

Грядут перемены и в составе действующего чемпиона 
страны московского «Спартака». На днях столичный 
клуб взял в аренду центрального защитника Николу 
Максимовича из «Наполи». Серб призван заменить вы-
бывшего из-за разрыва крестообразных связок Георгия 
Джикию. Между тем уйти может один из лидеров «кра-
сно-белых» Квинси Промес. Основным претендентом на 
голландца считается английский «Саутгемптон». Глав-
ный тренер «святых» Маурисио Пеллегрино не скрыва-
ет, что предложение Промесу уже сделано, и что Квинси 
взял пока паузу. Впрочем, продлится она не дольше этой 
среды, когда в Европе закроется трансферное окно. «Са-
утгемптон» готов заплатить 30 миллионов фунтов.

Ну а к первому громкому трансферу зимы близок 
ЦСКА. Москвичи вот-вот вернут Ахмеда Мусу. Напом-
ним, летом 2015 года нигериец сменил армейцев на ан-
глийский «Лестер». Ожидается, что Муса присоединится 
к «красно-синим» на правах аренды до конца весны. 

ХОККЕЙ  Китайский клуб первым завершил регулярный чемпионат КХЛ

«Куньлунь» уже закончил
Илья Зубко

В
чера в Континентальной 
хоккейной лиге были сыг-
раны последние два матча 

перед перерывом, связанным с 
Олимпиадой. А китайский «Кунь-
лунь» и вовсе завершил, таким 
образом, сезон. 

Игры в Пхенчхане здорово 
поднимают престиж КХЛ. Ведь в 
отсутствие НХЛ именно эта лига 
станет самой представительной 

на олимпийском хоккейном тур-
нире. Основу абсолютно всех ко-
манд, реально претендующих на 
«золото», включая даже канад-
цев, составляют именно кахаэ-
ловцы. Но этот факт одновремен-
но повлиял и на календарь, при-
чем не лучшим образом. Чтобы 
дать игрокам возможность как 
следует подготовиться к поездке 
в Корею, регулярный чемпионат 
остановили практически на ме-
сяц. И сделали это на самом инте-

ресном месте — большинству клу-
бов осталось провести по два 
матча.

Такой перерыв особенно не-
кстати тем, кто сезон, по сути, до-
игрывает. На сегодня сразу де-
вять команд не имеют даже мате-
матических шансов побороться 
за Кубок Гагарина: минское и 
рижское «Динамо», «Слован», 
«Витязь», «Барыс», «Адмирал», 
«Куньлунь» и «Лада». Не исклю-
чено, кстати, что кого-то из этого 

списка в КХЛ мы вообще больше 
не увидим — боссы лиги анонси-
ровали сокращение числа участ-
ников с 27 до 24. И теперь зара-
нее лишенным возможности иг-
рать в плей-офф нужно очень по-
стараться, чтобы сохранить за 
этот месяц мотивацию и физиче-
скую форму ради двух календар-
ных матчей. Помочь им могут 
разве что товарищеские турниры 
и осознание того, что если бро-
сить работать сейчас, то к лету, 
когда начнется подготовка к но-
вому сезону, можно полностью 
растерять боевые кондиции.

Не испугались столь длинного 
перерыва только руководители 
«Куньлуня». Они договорились с 
лигой о переносе своих двух мат-
чей с постолимпийского периода 
на более ранний срок. Вчера в 
Шанхае китайский клуб сыграл 
свой последний в сезоне, 56-й, по-
единок «регулярки» против дру-
гого неудачника Восточной кон-
ференции — «Барыса». Финальная 
точка получилась для «Куньлуня» 
под стать всему сезону — пораже-
ние 0:4. Эта встреча, впрочем, с 
турнирной точки зрения ни на что 
не повлияла. «Барыс» при любых 
раскладах останется в таблице 
Востока на 10-м месте, а «Кунь-
лунь» не сдвинется с 12-го.

Ну а важнее всего продуктив-
но провести предстоящую паузу 
тем командам, кто продолжает 
биться за место в плей-офф и для 
которых два поединка в конце 
февраля — начале марта станут 
определяющими. На Западе та-
ких клубов три. Московские 

«Спартак» и «Динамо», а также 
череповецкая «Северсталь» 
бьются за две вакансии в Кубке 
Гагарина. Хуже всех шансы у «бе-
ло-голубых», которым осталось 
провести лишь один матч, и как 
раз против «Спартака». «Красно-
белые» выше конкурентов по ко-
личеству очков — у них сейчас 82 
балла, у «Динамо» — 80, а у чере-
повчан — 79. Напомним, что до-
срочно путевки на Кубок Гагари-
на от Запада получили СКА и 
ЦСКА, «Йокерит», «Локомотив», 
«Торпедо» и «Сочи».

На Востоке все еще сложнее. 
Здесь спокойно могут готовиться 
к играм на вылет лишь четыре 
клуба — «Ак Барс», «Нефтехи-
мик», «Автомобилист» и «Трак-
тор». Математически не решили 
задачу «Салават Юлаев» и маг-
нитогорский «Металлург», но им 
достаточно не растерять преиму-
щество в несколько очков. А вот 
«Сибирь», «Авангард» и «Амур» 
идут практически синхронно. У 
новосибирцев — 85 очков, у оми-
чей и дальневосточников — по 84. 
«Ястребы» выше хабаровчан по 
дополнительным показателям, и 
только это позволяет им удержи-
ваться в зоне плей-офф, оставляя 
за бортом «Амур». Но дальнево-
сточники закончат регулярный 
сезон двумя матчами с немоти-
вированными соседями из «Ад-
мирала», тогда как «Авангарду» 
и «Сибири» играть между собой, 
и кто-то в этой паре очки точно 
потеряет. Вполне возможно, 
именно результат этой встречи 
окажется в итоге ключевым.  

Олимпиада-2018 Несмотря на потери в составе, россияне могут 
рассчитывать почти на два десятка медалей

Шанс на льду и на снегу

Илья Трисвятский

В 
минувшие выходные 
Международный олим-
пийский комитет заре-
гистрировал список из 
169 наших спортсме-

нов для участия в зимних Иг-
рах-2018 в Пхенчхане, которые 
пройдут с 9 по 25 февраля.

Поскольку список уже окон-
чательный, можно наконец де-
лать какие-то медальные прогно-
зы. Награды высшего достоинст-
ва мы ждем, прежде всего, от фи-
гуристок, хоккеистов и сноубор-
дистов. Мировых лидеров в жен-
ском одиночном катании Евге-
нию Медведеву и Алину Загитову 
уже торжественно проводили на 
Олимпиаду. Мероприятие прош-
ло в столице на катке Центра 
спорта и образования «Сам-
бо-70». Затем девушки отправи-
лись в Японию на заключитель-
ный предолимпийский сбор.

В фигурном катании, с учетом 
хороших перспектив в соревно-
ваниях спортивных пар, где вы-
ступят двукратные чемпионы Ев-
ропы Евгения Тарасова — Влади-
мир Морозов, и ровного состава 
для командного турнира, мы про-
гнозируем одно «золото», два 

«серебра» и одну «бронзу». В 
хоккее ждем победы от мужской 
сборной и надеемся, что девушки 
пробьются на пьедестал — в итоге 
«золото» и «бронза».

В сноуборде исключение из 
олимпийской программы парал-
лельного слалома явно не в поль-
зу России. Но слаломный «ги-
гант» остался, у нас  в этом виде 
сильны двукратный чемпион 
Сочи Вик Уайлд, победители эта-
пов Кубка мира Андрей Соболев 
и Дмитрий Логинов, обладатели 
наград чемпионатов мира Алена 
Заварзина и Екатерина Тудеге-
шева. Не забываем о «серебре» 
Сочи Николая Олюнина в сноу-
борд-кроссе. Он по-прежнему в 
сборной. Прогноз «РГ» — «золо-
то» и «серебро».

В целом ряде видов спорта яв-
ных российских фаворитов нет, 

но у нас хорошие шансы про-
биться на пьедестал, даже несмо-
тря на то, что МОК обескровил 
команды в таких медалеемких 
дисциплинах, как лыжные гонки, 
коньки и шорт-трек.

В лыжных гонках Александр 
Большунов и Юлия Белорукова 
на этапах Кубка мира этого сезо-
на попадали в число призеров 
классического спринта. В дистан-
ционных гонках и эстафетах 
шансов меньше. Ждем «серебро» 
и «бронзу». К соревнованиям 
конькобежцев допущены всего 
четверо россиян. Ольга Граф — 
двукратный призер Сочи, а Ната-
лья Воронина победила на одном 
из этапов Кубка мира (3000 м). 
Исходя из этого мы вправе рас-
считывать хотя бы на «бронзу». 

От решений МОК не пострада-
ли сборные по керлингу и фри-

стайлу, мужская команда саноч-
ников. Александр Крушельниц-
кий и Анастасия Брызгалова — 
чемпионы мира-2016 в новой 
олимпийской дисциплине кер-
линга — миксте, и в том же сезоне 
женская команда стала чемпио-
ном Европы. Рискнем предполо-
жить в Пхенчхане одно «сере-
бро». Такой же прогноз даем для 
саночников, поскольку выступят 
обладатель Кубка мира-2016/17 
Роман Репилов и мировой чемпи-
он-2015 Семен Павличенко. 

Во фристайле россияне конку-
рентоспособны в акробатике, 
могуле, ски-кроссе. В прогнозе 
запишем «серебро» и две «брон-
зы». В шорт-треке главные над-
ежды — Семен Елистратов и  Со-
фья Просвирнова. Дистанций 
много, вполне реально где-то за-
нять второе и  третье места. 

Горные лыжи, прыжки с трам-
плина, северное двоеборье — в 
этих видах россиянам традици-
онно мало что светит. А в скелето-
не, бобслее и биатлоне наших 
лучших спортсменов МОК мас-
сово не пригласил. Однако в 
олимпийских сезонах нередко  
случаются  сенсации. Павел Три-
хичев недавно взял «серебро» на 
этапе КМ в горнолыжной комби-

нации, может дать бой элите жен-
ских прыжков с трамплина Ири-
на Аввакумова, да и четверку би-
атлонистов нельзя полностью 
сбрасывать со счета. В скелетоне 
у России есть многократный чем-
пион мира среди юниоров Ники-
та Трегубов. Суммарно для всех 
указанных видов заложим «сере-
бро» и «бронзу».

ПРОГНОЗ «РГ»

Медали российских 
спортсменов в Пхенчхане

Вид спорта Золото Серебро Бронза
Фигурное 
катание

1 2 1

Сноуборд 1 1 -

Хоккей 1 - 1

Лыжные 
гонки

- 1 1

Фристайл - 1 1

Шорт-трек - 1 1

Керлинг - 1 -

Сани - 1 -

Коньки - - 1

Остальные 
виды

- 1 1

ВСЕГО 3 9 7

Женское одиночное катание в лице 
Евгении Медведевой и Алины 
Загитовой (на фото) должно 
принести нашей команде «золото».

Второй сезон в КХЛ игроки «Куньлуня» (на фото) провели хуже дебютного и остались без плей-офф.

Акцент

 Самые большие наши шансы 
на победу — у хоккеистов, 
фигуристок и сноубордистов 

Артем Дзюба лишился места в основе «Зенита» и готов сме-
нить голубую форму на футболку тульского «Арсенала».

НОВОСТИ

Павличенко
и Иванова
отличились
на чемпионате
Европы

ТРИ «ЗОЛОТА» 
В САНЯХ

Илья Трисвятский

ТРОЙНОГО успеха добились 
россияне на чемпионате Европы 
в Латвии. В одиночных санях 
«золото» у Семена Павличенко и 
Татьяны Ивановой, они же стали 
соавторами победы в эстафете.

Первенство континента тра-
диционно проводилось в рамках 
этапа Кубка мира. Павличенко в 
третий раз стал лучшим в Ста-
ром Свете. По сумме двух зае-
здов в Сигулде он на 0,011 сек. 
быстрее олимпийского чемпио-
на немца Феликса Лоха. «Брон-
зу» взял наш Роман Репилов.

Если Павличенко и Репилов 
едут на Олимпиаду в Пхенчхан, 
то Иванова пожизненно отстра-
нена от участия в Играх. Татьяна 
продолжает сражаться и за свое 
честное имя, и на трассе. В Си-
гулде она на 0,087 сек. опереди-
ла серебряного призера  немку 
Натали Гайзенбергер.

Павличенко, Иванова и двой-
ка Александр Денисьев — Владис-
лав Антонов под занавес турни-
ра добились «золота» еще и в 
эстафете.

Овечкин 
выиграл
конкурс 
на силу броска

ЩЕЛКНУЛ 
ОТ ДУШИ

Иван Ильин

ВПЕРВЫЕ за 16 лет конкурс на 
самый сильный бросок в рамках 
Матча звезд Национальной хок-
кейной лиги выиграл нападаю-
щий. На мастер-шоу, проходив-
шем в Тампе, отличился россия-
нин Александр Овечкин. 

Капитан «Вашингтона» в пер-
вой попытке отправил шайбу со 
скоростью 98,8 мили в час, а во 
второй — 101,3 мили в час, что 
примерно соответствует 163 ки-
лометрам в час. Отметим, что с 
таким сильным щелчком Овеч-
кин стал бы лучшим и в анало-
гичном конкурсе КХЛ. 

— Вот ради чего я все лето ра-
ботал — ради этого конкурса, — 
шутил в разговоре с журналиста-
ми Овечкин. — Думаю, мне 
просто повезло. Изначально ду-
мал, что было бы здорово бро-
сить сильнее 90 миль в час.

Овечкин при этом признал, 
что победить ему удалось во 
многом потому, что в конкурсе 
не участвовали два признанных 
мастера сильных бросков — за-
щитники Здено Хара и Ши Уэбер. 
Что, впрочем, не отменяет от-
личного результата самого Алек-
сандра.

«Локомотив»
продлил
рекордную
серию

«ПАРОВОЗ» 
НЕ ТОРМОЗИТ

Кирилл Ветров

КРАСНОДАРСКИЙ баскет-
больный клуб «Локомотив-Ку-
бань» продолжает переписывать 
таблицу рекордов. Его победа в 
Красноярске в рамках Единой 
лиги стала уже 25-й подряд.

В последний раз команда 
Саши Обрадовича уступала, 
страшно сказать, 21 октября 
прошлого года. Тогда «Локо» 
дома был бит казанским УНИК-
Сом — 67:77. Эта неудача остает-
ся для краснодарцев единствен-
ной в рамках Единой лиги. Вче-
рашняя гостевая победа над 
«Енисеем» стала 12-й по счету и 
позволила кубанцам сохранить 
лидерство в таблице. Впечатляет 
и результат игры в Красноярске, 
где хозяевам не позволили на-
брать даже полсотни очков — 
75:49. Комментируя очередной 
успех, главный тренер «Локомо-
тива-Кубани» Саша Обрадович 
отметил, что в обороне его ко-
манда сыграла идеально. 

Следующий матч краснодар-
цы проведут 31 января дома про-
тив черногорской «Будучности» 
в рамках топ-16 Еврокубка. И 
это будет битва за первое место в 
группе.
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Юрий Лепский

У 
любой мало-мальски 
уважающей себя стра-
ны есть своя «малень-
кая Венеция». Только 
мне известны штук де-

сять таких местечек в разных 
уголках мира. Например, Гит-
хорн в Голландии, или Вилково на 
Украине, или Авейру в Португа-
лии, или Эмпуриабрава в Испа-
нии, или Чжоучжуан в Китае, или 
Форт-Лодердейл в американской 
Флориде, или порт Гримо во 
Франции, или Риджентс-канал в 
Лондоне… 

Почему наш безумный мир не 
клонирует в таком количестве 
маленьких Парижей, маленьких 
Лондонов, маленьких Нью-Йор-
ков, маленьких Шанхаев? Поче-
му все, словно сговорившись, 
создают или находят у себя в 
стране именно «маленькую Ве-
нецию»? Это хорошая загадка, 
правильный ответ на которую 
помогает нам понять нечто весь-
ма важное в нашей жизни.

Первая, поверхностная часть 
ответа проста и очевидна: Вене-
ция в отличие от всех остальных 
городов мира построена не на 
земле, а на воде, не на берегу, а в 
море. Почему? А потому что 
люди, построившие это чудо, 
были изгнанниками. Они бежали 
с территории Римской империи, 
спасаясь от варваров, от гуннов, 
от Атиллы, от зверств и униже-
ний. Если бы они могли, они по-
строили бы свой город на небе-
сах. И только закон всемирного 
тяготения уговорил их не делать 
этого. Тогда они выбрали море, 
куда гарантированно не доберет-
ся конница Атиллы. Сколько же 
надо было сохранить в себе сил, 
веры, духа, чтобы воздвигнуть 
свою новую обитель на деревян-
ных сваях. Как же надо было лю-
бить свою покинутую по прину-
ждению родину, чтобы воспро-
извести ее прекрасный архитек-
турный облик в лучших образ-
цах среди волн лагуны. Сегодня 
нам, современникам Корбюзье и 
Нимейера, весьма непросто 
представить себе, что одна толь-
ко церковь Санта-Мария делла 
Салюте в Венеции потребовала в 
качестве фундамента забить в 
дно лагуны более полутора мил-
лионов (!) деревянных свай. А 
церквей в этом городе больше, 
чем в любом другом городе Евро-
пы, — за сто пятьдесят.

Джон Рёскин, понимавший и 
любивший Венецию, написал 
строки, дающие ключ к понима-
нию тайны этого города. «И если 
какой-нибудь чужестранец захо-
чет постичь, как и при каком ду-
ховном настрое зародилось вла-
дычество Венеции, какая сила 
вела ее, завоевательницу на за-
воевания, да не станет он оцени-
вать мощь ее арсеналов и чи-
сленность ее армий; пусть под-
нимется на верхний ряд камен-
ных ступеней, окаймляющих ал-
тарь собора Торчелло, и оттуда, 
подобно древнему кормчему, 
обозрит мраморные ребра до-
брого храма-корабля, и вновь на-
селит его пустынные палубы те-
нями давно усопших моряков, и 
попытается ощутить ту же отва-
гу, которая наполняла их сердца, 
когда, вогнав в зыбкий песок 
сваи и отгородившись кровлей 
от гневного неба, все еще озарен-
ного пламенем пожара, уничто-
жавшего их жилища, и, оказав-
шись, наконец, под защитой 
крепких стен, за которыми шу-
мели волны, они объединяли 
силу своих голосов…»

Каждый, побывавший здесь 
хоть раз, что-то увозит из этого 
города к себе домой. В каждой 
квартире приехавшего из этого 
места появляется своя «малень-
кая Венеция»: карнавальные ма-
ски, сувениры, одежда… Одна-
жды мой старинный друг попро-
сил меня привезти из Венеции 
осколок причального столба. Я 
варварски вырвал кусок древе-
сной щепы из причального стол-
ба на набережной Скьявоне. Те-
перь и у моего друга есть дома 
своя «маленькая Венеция». Ио-
сиф Бродский в своей знамени-
той «Набережной Неисцели-
мых», описывая интерьер своей 
ленинградской квартиры, упо-
минает о кусочке гобелена с вы-
шитым Palazzo Ducale, прикры-
вавшим валик на его диване. 
«Запишите сюда же маленькую 
медную гондолу… которую ро-
дители держали на трюмо, за-
полняя разрозненными пугови-
цами, иголками, марками и — по 
нарастающей — таблетками и ам-
пулами».

И все же «маленькие Вене-
ции», разбросанные по всему 
миру, это мы сами. Мы изгнан-
ники из суровых и порой жесто-
ких к нам жизненных обстоя-
тельств, приезжающие сюда за 
красотой и свободой, за глот-
ком свежего воздуха лагуны, ко-
торого хватает иногда на год, 
иногда на два, а иногда на всю 
жизнь.

Фото про И все же «маленькие Венеции», разбросанные по всему миру, это мы сами

Маленькая Венеция

Ночью.

Привезенный сувенир. ...И маска на стене.

Настоящий нож гондольера.
Гениальное изобретение венецианцев форко-
ла — деревянная уключина гондолы.

Тайна Венеции — на замке.

И еще долго этот город будет сниться вам.

Многочисленные фотографы увозят отсюда фрагменты этой красоты.
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